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Австралийский доллар  46,0893
Азербайджанский манат  34,0096
Армянский драм**  12,1026
Белорусский рубль  29,9976
Болгарский лев  35,1396
Бразильский реал  18,4178

Венгерский форинт**  22,4461
Вон Республики Корея***  51,1248
Гонконгский доллар*  73,9282
Датская крона*  92,4156
Доллар США  57,8503
Евро  68,7782

Индийская рупия**  90,2008
Казахстанский тенге**  16,9843
Канадский доллар  46,6459
Киргизский сом**  83,8653
Китайский юань*  88,3035
Молдавский лей*  32,5550

Новый туркменский манат  16,5523
Норвежская крона*  74,0370
Польский злотый  16,2218
Румынский лей  14,9438
СДР  81,9953
Сингапурский доллар  42,6719

Таджикский сомони*  65,6644
Турецкая лира  16,7828
Узбекский сум****  71,4201
Украинская гривна*  22,2544
Фунт стерлингов  74,7426
Чешская крона*  26,3351

Шведская крона*  72,5914
Швейцарский франк  60,2231
Южноафриканский рэнд*  44,6200
Японская иена**  52,8337

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.09.17 

НЕДВИЖИМОСТЬ Апартаментам 
дадут правовой статус 
жилья

Метр, да не тот

Ирина Жандарова

АПАРТАМЕНТЫ предлагается сделать новым видом 
жилья и закрепить их правовой статус в законодатель-
стве. Владельцам таких метров дадут возможность по-
стоянной регистрации и получения социальных услуг, 
но пользоваться льготами и платить меньше за «ком-
муналку» они не смогут.

Новые предложения в законопроект об апартамен-
тах подготовил Фонд «Институт экономики города» и 
представил на рассмотрение минстрою. Обновленную 
версию документа министерство планирует подгото-
вить к концу года, об этом сообщил замглавы ведомст-
ва Никита Стасишин. 

В первую очередь должна быть решена проблема с 
регистрацией в них. Пока приказом минстроя разре-
шена только временная регистрация в апарта-
ментах, в законе же планируется закрепить 
постоянную. 

ПРАВО Социальные счета 
могут быть защищены 
от приставов

Особая плата

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России подготовило положитель-
ные отзывы на пакет законопроектов, предлагающих 
ввести в банках социальные счета, — для выплат, которые 
нельзя арестовывать по долгам.

Подобные новации призваны защитить граждан от 
казусов, когда деньги списываются по недоразумению. 
Закон защищает некоторые выплаты, например соци-
альные пособия, от взыскания в случае, если у человека 
есть какие-то долги. Так что приставы не имеют права 
арестовывать эти средства. Однако на практике, увы, та-
кое происходит сплошь и рядом. 

Все дело в том, что судебные приставы не отличают 
одни деньги от других. Для них все счета дол-
жника — практически на одно лицо. Поэтому и 
предлагается внести правки в ряд законов.

Фестиваль 

в Александ-

ринке 

открылся 

спектаклем 

«Площадь 

Героев» 

В гражданских войнах 

не бывает победите-

лей... Победить могут 

только потомки, 

 вернув белым 

и красным родину
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Эксклюзив  Новый президент Южной Кореи Мун Чжэ Ин ответил 
на вопросы о тревожной ситуации на Корейском полуострове

Северный ветер 

Ольга Журман, Юлия Гарднер, 
«Российская газета», 
Хабаровск — Владивосток

Б
ольше ста тысяч россиян 
подали заявки на «дальне-
восточный гектар». Каждый 

третий из них уже оформил все 
бумаги и имеет полное право 
пользоваться землей. Кто-то 
строит на участке дом, а кто-то 
только строит планы. 

Сегодня на открывшемся во 
Владивостоке Восточном эконо-
мическом форуме получатели 
«дальневосточных гектаров» по-
делятся своим опытом освоения 
земельных участков. «Россий-
ская газета» знакомит с теми, у 
кого работа на «гектаре» закипе-
ла и уже есть результат. 

Медом намазано
На десяти гектарах земли, по-

лученных по программе «Даль-

невосточный гектар», братья 
Дмитрий и Петр Игумновы вме-
сте с семьями единомышленни-
ков осуществили давнишнюю 
мечту — занялись пчеловодством. 

Сначала они долго искали 
участок земли, чтобы купить. Но 
тут подоспели два события раз-
ом: программа «Дальневосточ-
ный гектар» и интервью по теле-
видению главы поселения Бров-
ничи Партизанского района Ана-
толия Брюховецкого, который 
удивлялся, зачем же брать землю 
посреди тайги, когда в его селе 
бывшие совхозные поля пустуют, 
да еще в таком благодатном ме-
сте, как Партизанская долина. 
Так в Приморье называют ровное 
место, традиционное для сель-
скохозяйственного производст-
ва и закрытое со всех сторон гор-
ными хребтами. А главное, и до-
роги есть, и вся сельская инфра-
структура рядом: связь, магази-

ны, электричество, которое тя-
нуть до гектаров всего ничего. И 
добираться не так далеко — 150 
километров. Игумновы реши-
лись.

— Тот день, 1 октября прошло-
го года, когда участки по про-
грамме можно было выбирать по 
всему краю, до сих пор помню. 
Через месяц мы уже имели доку-
менты на свои 10 гектаров в 
Бровничах, — рассказывает се-
годня Дмитрий Игумнов.

Братья живут во Владивосто-
ке. Дмитрий занимается прода-
жей мороженого. На свой уча-
сток они ездят только в выходные 
дни. Сначала все пчеловодческое 
оборудование складировали во 
дворе у Анатолия Брюховецкого, 
под его же присмотром стояла их  
первая пасека — до сих пор Петр и 
Дмитрий благодарны 
главе поселения за дель-
ную помощь. 

С
овсем недавно Север-
ная Корея провела но-
вое, шестое по счету 
испытание ядерного 
устройства и заявила, 

что это была мощная водородная 
бомба. Как намерена действо-
вать в этой новой геополитиче-
ской ситуации Южная Корея? 
Свое первое интервью россий-
ским СМИ президент Южной Ко-
реи Мун Чжэ Ин дал «Российской 
газете» и ТАСС. Вчера это ин-
тервью взял первый заместитель 
генерального директора ТАСС 
Михаил Гусман.

Несколько часов назад у вас со-
стоялся телефонный разговор с 
президентом России Владими-
ром Путиным. Знаю, что вы уви-
дитесь с ним уже совсем скоро 

во Владивостоке. Не могли бы 
вы поделиться содержанием 
этой беседы? Наверняка сроч-
ная потребность в ней вызвана 
как раз испытаниями водород-
ной бомбы?
МУН ЧЖЭ ИН: Очень доволен разго-
вором с президентом Путиным. 
Нам удалось найти общий язык в 
том, что касается действий Пхе-
ньяна. Я услышал, что Россия не-
изменно поддерживает денукле-
аризацию Северной Кореи и что 
ваша страна решительно осу-
ждает продолжающиеся вопре-
ки всему северокорейские про-
вокации. Мы говорили и о том, 
что нельзя отходить от принци-
па мирного решения североко-
рейской ядерной про-
блемы дипломатиче-
ским путем. 

ПРАКТИКА На «дальневосточных гектарах» уже живут и работают. Кто и как?

Гектар на вырост

2
Штраф 
за непропуск 
машин со спец-
сигналами 
хотят увели-
чить в три раза

4
Россия наращи-
вает экспорт 
неэнергетичес-
кой продукции

7
Сбербанк гото-
вится выдавать 
паспорта 
и права

6
На заседании 
по «делу 
Улюкаева» 
обнародованы 
аудиозаписи о 
передаче взятки

10
В новых 
столичных 
кварталах 
могут появить-
ся зоны 
для шашлыков
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На пресс-конференции по итогам саммита БРИКС 
в КНР президент РФ Владимир Путин ответил, 
в частности, и на вопрос о ситуации на Корейском 
 полуострове:
—… Вы думаете, что в силу принятия каких-то санкций Се-

верная Корея откажется от того курса, который она взяла 

на создание оружия массового уничтожения? Россия осу-

ждает эти упражнения со стороны Северной Кореи, мы 

считаем, что они носят провокационный характер.  

А использование санкций любого рода в данном случае 

уже является бесполезным и неэффективным. Да они, как я 

вчера сказал одному из своих коллег, траву будут есть, но 

не откажутся от этой программы, если не будут чувство-

вать себя в безопасности.

А что может обеспечить безопасность? Восстановление 

международного права. Нужно вести дело к диалогу между 

всеми заинтересованными сторонами. Нужно, чтобы у 

всех участников этого процесса, в том числе у Северной 

Кореи, не было никаких соображений, которые были бы 

связаны с угрозой их уничтожения, а наоборот, чтобы все 

стороны конфликта встали на путь сотрудничества.

В этих условиях и в этой ситуации нагнетание военной 

истерии совершенно бессмысленно, это абсолютно тупи-

ковый путь. Потом, ведь у Северной Кореи есть не только 

ракеты средней дальности, мы убедились в этом, что они 

есть, есть не только ядерный заряд, мы знаем, что он есть в 

руках Северной Кореи, но там есть еще и дальнобойная ар-

тиллерия и системы залпового огня до 60 километров 

дальности.

Против этих систем оружия вообще бессмысленно при-

менение противоракетной техники. В мире сегодня не су-

ществует средств противодействия дальнобойной артил-

лерии или системам залпового огня. А потом, их разме-

стить можно так, что их и найти-то практически невоз-

можно.

…Это все может привести к глобальной планетарной ката-

строфе и к огромному количеству человеческих жертв. Ни-

какого другого пути, кроме мирного, дипломатического 

способа решения северокорейской ядерной проблемы, не 

существует.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Президент Южной Кореи Мун Чжэ Ин призвал Россию «вместе приступить к изменению экономической карты мира».
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Пакет проектов был внесен в Госдуму группой 
депутатов. Сейчас законопроекты были рассмо-
трены правительственной комиссией по зако-

нопроектной работе и в целом одобрены, но при условии 
учета замечаний правительственных экспертов. А заме-
чания есть, и серьезные. Так что проекты надо дорабаты-
вать. Но принципиально вопрос должен быть решен.

Один из проектов предлагает внести поправки в Ко-
декс об административных правонарушениях. Соверше-
ние банком операций по специальным счетам, проведе-
ние которых не допускается в соответствии с законода-
тельством об исполнительном производстве, будет гро-
зить штрафом от ста тысяч рублей до одного миллиона 
рублей. Если же чиновники перечислят социальные вы-
платы не на специальный счет, а на какой-то другой, не-
защищенный, их оштрафуют на сумму от тридцати до 
пятидесяти тысяч рублей. Правда, у правительственных 
экспертов возникли вопросы, кто будет составлять про-
токолы по данным статьям? Этот вопрос надо прояснить, 
и предлагаемые подходы, как будет работать система 
привлечения к ответственности, требуют дополнитель-
ного обоснования.

Как сообщают разработчики законопроекта со ссыл-
кой на Федеральную службу судебных приставов Рос-
сии, за прошлый год было совершено 1,2 млн платежей 
по возврату денежных средств социального характера на 
сумму 4,1 миллиарда рублей. Это составляет 0,7 процен-
та от общей взысканной суммы. Для ошибок — это очень 
большой процент. 

Принятие поправок, по словам экспертов, позволит 
исключить возможность обращения взыскания на вы-
платы социального характера. Это тем более важно, что 
очень часто списание становится сюрпризом. Человек 
может даже не подозревать, что у него есть долг. В наши 
дни это уже типичная ситуация: гражданин пытается 
расплатиться карточкой и вдруг выясняет, что денег на 
ней нет. Или гораздо меньше, чем он рассчитывал. Как 
правило, человек действительно должен. Теоретически 
его должны были уведомить заранее. Но странным обра-
зом в век технологий, оказывается, проще найти деньги 
человека, чем самого человека. 

ВЫБОРЫ Элла Памфилова 
дала советы 
наблюдателям

Голоса 
под контролем 

Галина Мисливская

ПРЕДСТАВИТЕЛИ двух десятков партий приняли учас-
тие в двухдневном семинаре Центризбиркома, посвя-
щенном наблюдению за выборами в единый день голосо-
вания 10 сентября. Как ни странно, на призыв ЦИК прой-
ти обучение отреагировали не все российские партии, 
намеренные участвовать в избирательном процессе.

«Мы приглашали 40 с лишним партий, откликнулись в 
результате 19», — рассказала глава ЦИК Элла Памфилова. 
Она сообщила, что отметила в списке приглашенных, кто 
посетил семинар, а кто не стал этого делать, и пообещала «с 
пристрастием относиться к тем причитаниям и завывани-
ям от партий, которые сами не присылают наблюдателей, 
не наблюдают за выборами, а кричат громче всех». Обуче-
ние участников выборов в ЦИКе считают одним из важней-
ших направлений работы, тем более что избирательное за-
конодательство в этом году претерпело существенные из-
менения: на всех уровнях, кроме муниципального, отмене-
но досрочное голосование, на прочих уровнях больше не 
будут выдаваться открепительные удостоверения. 

ЦИК мог бы механически исполнять законодательство, 
отметила Памфилова, но его члены пошли дальше — прове-
ли детальный анализ существующих норм, представили до-
клад президенту о том, что и как необходимо в нем менять и 
упрощать. Плодами их усилий избиратели уже начали 
пользоваться в ходе региональных кампаний. «Наши кол-
леги — особенно в двадцати регионах, где выборы губерна-
торов и заксобраний, — провели громадную работу. Уже, по-
моему, чуть ли не 120 тысяч заявлений для голосования без 
открепительных подали», — сообщила Памфилова.

Отвечая на вопросы участников семинара, глава ЦИК 
признала, что есть еще проблемы, например, с информиро-
ванием избирателей о предстоящих выборах разных уров-
ней, даже федерального. По мнению Памфиловой, самой 
большой недоработкой парламентской избирательной 
кампании в прошлом году оказалась как раз степень ин-
формированности граждан о выборах в Госдуму. Этот недо-
чет ЦИК намерен исправить в ближайшее время. Также 
ЦИК намерен продолжить практику проведения обучаю-
щих семинаров в ходе президентской кампании. «Мы заин-
тересованы в том, чтобы выборы проходили нормально, 
достойно нашей страны», — подчеркнула Памфилова.

Сегодня ЦИК соберется на свое юбилейное, сотое засе-
дание, и обсудит готовность к единому дню голосования. 
При этом речь пойдет не только о предстоящих в воскресе-
нье выборах губернаторов и законодательных собраний в 
субъектах РФ, довыборах в Госдуму, но и о муниципальных 
выборах в Москве, проведение которых не относится к 
компетенции Центризбиркома, но представляют большой 
интерес с точки зрения новых избирательных технологий. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал реконструировать действующие школы

Губернаторам задали на дом 
Сергей Белов

Р
егиональные власти долж-
ны заниматься не только 
строительством новых 

школ, но и капитальным ремон-
том действующих, указал губер-
наторам премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Глава правительства провел 
рабочую встречу с врио губер-
натора Свердловской области 
Евгением Куйвашевым, предло-
жив поговорить о положении 
дел в регионе в двух сферах — 
образовании и здравоохране-
нии. «В этом году у нас заплани-
ровано создание 4800 новых 

учебных мест», — сообщил врио 
главы региона. В Екатеринбурге 
уже открыли целый образова-
тельный центр, собравший под 
одной крышей детский сад, на-
чальную и среднюю школы. 
«Единый педагогический кол-
лектив, что самое важное. И, по-
нятно, это возможность осу-

ществлять обучение ребенка от 
самого детского сада до старших 
классов», — добавил Куйвашев. 
А в ноябре планируется откры-
тие школы на 1100 мест в Акаде-
мическом микрорайоне города. 
В 2018 году Свердловская об-
ласть планирует увеличить тем-
пы участия в программе и пода-
ла соответствующую заявку на 
софинансирование в федераль-
ный центр. «Хотим начать од-
новременно строительство 12 
школ, — рассказал глава регио-
на. — Ищем механизмы частно-
государственного партнерст-
ва».

— Школы, конечно, нужно 
строить обязательно, у нас про-
грамма большая, но не следует 
забывать о школах, которые эк-
сплуатируются и не будут выво-
диться из эксплуатации, но ко-
торые требуют капитального 
ремонта. Это не менее важная 
задача, чем строительство но-
вых школ, — обратил внимание 
Дмитрий Медведев.

Говоря о трудностях в систе-
ме здравоохранения региона, 
Куйвашев остановился на необ-
ходимости развития медицин-
ского образования и совершен-
ствования научной базы для 
подготовки кадров. 

«В связи с этим мы приняли 
решение и уже запланировали 
создание инновационного науч-
но-образовательного центра на 
базе Научно-исследовательско-
го института охраны материнст-
ва и младенчества. Этот инсти-
тут находится в центре Екате-
ринбурга, там 7 тысяч квадрат-
ных метров площади», — сооб-
щил врио губернатора и попро-
сил оказать поддержку в этом 
проекте. В следующем году ре-
гион активно займется решени-
ем жилищных проблем меди-
цинских работников в малых и 
средних городах. 

— Трудно не согласиться с 
тем, что количество квалифици-
рованных врачей — специали-
стов и терапевтов, врачей об-
щей практики и так называемых 
узких специалистов — определя-
ет лицо здравоохранения регио-
на, — заявил Медведев. — Если та-
ких людей в достатке, если обес-
печивается необходимый уро-
вень врачебной помощи — а это 
конкретная работа конкретных 
людей, врачей, — тогда все в по-
рядке. Если нет, значит, нужно 
реализовывать программы при-
влечения медицинских работ-
ников в различные медицин-
ские учреждения.

ПРОЕКТ

Наказание 
за непропуск 
«скорой» 
ужесточат

МАЯЧКИ 
ПОДОРОЖАЮТ

Владимир Баршев

ПРАВИТЕЛЬСТВО в целом 
одобрило законопроект, подго-
товленный группой депутатов, 
об ужесточении ответственно-
сти за непредоставление преи-
мущества автомобилям с вклю-
ченными спецсигналами. Но, с 
некоторыми замечаниями. 

Дело в том, что проект, под-
готовленный законодателями, 
предполагает внесение попра-
вок в статью 12.17 с увеличени-
ем наказания только за непро-
пуск «скорой помощи». Однако 
сама статья 12.17 гораздо шире. 
Так, в первой ее части речь идет 
о непредоставлении преимуще-
ства маршрутному транспорту, 
а также автомобилям с вклю-
ченными спецсигналами.  Во 
второй части предусматривает-
ся наказание за непредоставле-
ние преимущества в движении 
автомобилям со спецсигнала-
ми, имеющими цветографиче-
ские схемы. То есть это не толь-
ко «скорая помощь», но и поли-
ция, пожарные, спасатели, 
следственный комитет. Поэто-
му правительство одобрило 
проект, но только с учетом этих 
замечаний. То есть наказание 
вырастет не только за непро-
пуск «скорой», но и всех 
остальных, у кого есть маяки 
синего цвета. При этом депута-
там потребуется доработать 
обоснование своего законопро-
екта, с учетом других автомо-
билей с мигалками. 

Итак, согласно проекту, за 
непредоставление преимуще-
ства маршрутному транспорту 
и транспорту с включенными 
спецсигналами (1ч. ст. 12.17 
КоАП) предлагается увеличить 
штраф с нынешних 500 ру-
блей, до полутора тысяч. Вто-
рая часть статьи 12.17 предус-
матривает ответственность за 
непредоставление преимуще-
ства для автомобилей со спец-
сигналами и спецокраской. 
Сейчас за это предусмотрен 
штраф 500 рублей или лише-
ние прав на срок от 3 до 6 меся-
цев. Депутаты предлагают 
штрафовать за это на полторы 
тысячи рублей или лишать на 
полгода — год. 

Президент Владимир Путин ответил на актуальные вопросы 
внутренней и внешней политики

Время работать 

Кира Латухина, Сямэнь

В
чера в китайском Сямэ-
не завершился саммит 
БРИКС. Подводя его 
итоги, Владимир Путин 
рассказал журналистам 

о мерах, которыми Москва отве-
тит Вашингтону на ситуацию с 
российскими дипломатами, о воз-
можности использовать мирот-
ворцев на юго-востоке Украины, о 
деле режиссера Кирилла Сере-
бренникова и, наконец, о своем 
участии в президентской избира-
тельной кампании.

Саммит БРИКС Владимир Пу-
тин назвал удачным. Глава Россий-
ского государства уверен, что 
БРИКС в будущем продолжит 
успешную работу. «Это очень пер-
спективное, без всяких сомнений, 
объединение, которое ни по ка-
ким-то идеологическим принци-
пам собирается, а в силу наличия 
целого ряда совпадающих интере-
сов», — заметил президент.

Говоря об отношениях с США, 
Владимир Путин напомнил о дого-
воренности, что количество ди-
пработников было паритетным, 
по 455 человек. В это число услов-
но включены работающие при 
ООН в США 155 сотрудников. 
«Если уж говорить о строгом па-
ритете, то это не 455 дипломатов 
США в Москве, а минус 155», — на-
мекнул глава государства. «Так 
что мы оставляем за собой право 

принять решение и по этому коли-
честву американских дипломатов 
в Москве. Но мы пока не будем 
этого делать, посмотрим, как бу-
дет развиваться ситуация», — ска-
зал он.

«То, что американцы сократи-
ли количество наших дипломати-
ческих учреждений — это их право. 
Другое дело, что делалось это в 
явно такой хамской манере. Это 
не украшает наших американских 
партнеров», — также сказал прези-
дент. «Трудно вести диалог с людь-
ми, которые путают Австрию с Ав-
стралией. С этим ничего уже не 
поделаешь, таков уровень, види-
мо, политической культуры опре-
деленной части американского 
истеблишмента», — резюмировал 
он. «Американская сторона лиши-
ла Российское государство поль-
зоваться нашим имуществом — 
это явное нарушение имущест-

венных прав... Поэтому для начала 
дам поручение МИДу обратиться 
в суд», — сообщил Путин. «Он же 
не невеста мне, я ему тоже не неве-
ста, не жених», — так ответил пре-
зидент на вопрос о том, не разоча-
ровался ли он в Трампе. У каждой 
страны — свои интересы, и лидеры 
их отстаивают.

Еще глава государства одобрил 
идею миротворцев ООН на юго-
востоке Украины. «Я ведь уже 
многократно говорил о том, что 
поддерживаю идею вооружения 
миссии ОБСЕ, но сама организа-
ция ОБСЕ отказывается от воору-
жения своих сотрудников», — поя-
снил он. И наличие людей, кото-
рые обеспечивают безопасность 
миссии, пошло бы на пользу реше-
нию проблемы на юго-востоке Ук-
раины. Но они должны находиться 
только на линии разграничения. И 
решение этого вопроса должно со-

стояться после разведения сторон 
и отвода тяжелой техники. «И это 
не может быть решено без прямо-
го контакта с представителями са-
мопровозглашенных республик — 
ДНР и ЛНР», — пояснил условия 
Путин и прямо «с колес» поручил 
главе МИД внести резолюцию в 
СБ ООН.

На вопрос о возможных по-
ставках США летального оружия 
на Украину российский лидер по-
яснил, что это суверенное реше-
ние: «Мы на этот процесс повли-
ять никак не сможем. Но есть об-
щие международные правила и 
подходы: поставка оружия в зону 
конфликта не идет на пользу уми-
ротворению, а только усугубляет 
ситуацию». Кроме того, у само-
провозглашенных республик до-
статочно оружия, в том числе за-
хваченного, напомнил он, и труд-
но сказать, как они будут реагиро-
вать. «Может быть, они направят 
имеющееся у них оружие в другие 
зоны конфликта, которые чувст-
вительны для тех, кто создает про-
блемы для них», — не исключил 
Путин.

Журналисты задавали вопро-
сы и по внутренней политике. Ко-
нечно, главный: будет ли Путин 
баллотироваться еще на один 
срок. «У нас как только предвы-
борную кампанию объявляют, 
сразу все перестают работать... В 
предусмотренное законом время 
те, кто хочет принимать участие в 

следующих президентских выбо-
рах, уверен, об этом скажут», — от-
ветил он.

Когда же главу государства 
спросили, что он думает по поводу 
того, что кандидатом может стать 
женщина, он сказал, что выбор 
сделает народ. На вопрос, может 
ли это быть Ксения Собчак, под-
твердил, что уважает ее отца, «но 
когда речь идет о том, чтобы бал-
лотироваться в президенты, такие 
вещи личного характера не могут 
играть никакой существенной 
роли».

Глава государства впервые вы-
сказал свое мнение и по делу ре-
жиссера Кирилла Серебреннико-
ва. «Если власть финансирует, зна-
чит, она относится как минимум 
нейтрально и дает возможность 
художнику творить», — отмел он 
обвинения в цензуре. Вопрос след-
ствия только в законности расхо-
дования бюджетных средств. 
Журналист упомянул и другого 
режиссера — Никиту Михалкова. 
Проверки идут постоянно. Но к 
Михалкову пока не было претен-
зий, заявил Путин. 

Владимир Путин выразил уверен-
ность, что БРИКС в будущем про-
должит успешную работу.

Евгений Куйвашев рассказал премьеру, как обстоят в регионе дела в образовании и здравоохранении.

Акцент

 В предусмотренное законом 
время те, кто хочет принимать 
участие в следующих прези-
дентских выборах, уверен, об 
этом скажут

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255

Пресс-конференция 
Владимира Путина 
по итогам саммита БРИКС — 
видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1446130

«Мы приглашали 40 с лишним партий, откликнулись 
в результате 19», — сообщила Элла Памфилова.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Т

О
Я

Н
 В

А
С

Е
В

 /
 Т

А
С

С

1

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

АВИАЦИЯ

Посадочный 
талон придет 
по почте

БУМАГЕ 
НЕ ОСТАВИЛИ 
ВЫХОДА

Татьяна Шадрина

УЖЕ В ЭТОМ году в России нач-
нет действовать электронный 
посадочный талон. 

Минтранс отправил на реги-
страцию ведомственный приказ, 
который даст пассажирам воз-
можность проходить на борт са-
молета, приложив к устройству 
у выхода на посадку телефон или 
планшет. 

Штрихкод для прохода на 
борт самолета придет вам по 
электронной почте. Такой спо-
соб получения посадочного та-
лона не станет обязательным для 
всех воздушных гаваней. Там, где 
для этого нет технических воз-
можностей, будут использовать 
по-прежнему бумажный талон. 
Авиаперевозчик (или его упол-
номоченный агент) должен бу-
дет разместить на своем сайте 
информацию о том, где можно 
воспользоваться новой услугой.

В перспективе такая же судь-
ба ждет бумажные квитанции на 
багаж.

Если у пассажира кнопочный 
телефон или ему нужно предо-
ставить посадочный билет для 
отчета о командировке в бухгал-
терию, то он должен иметь воз-
можность самостоятельно рас-
печатать штрихкод для его 
предъявления на досмотре, что-
бы там поставили штамп.

В Европе многие авиакомпа-
нии для экономии средств уже 
перешли на электронные поса-
дочные. За распечатку их бумаж-
ной копии они берут деньги как 
за дополнительную услугу.  

Приказ минтранса меняет 
«Общие правила воздушных пе-
ревозок пассажиров, багажа, 
грузов и требования к обслужи-
ванию пассажиров, грузоотпра-
вителей, грузополучателей» и 
«Правила проведения предпо-
летного и послеполетного досмо-
тров».
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ДИСКУССИЯ Ответ историков 
на вопрос, кто победил 
на Курской дуге

Психическая 
атака 
на Прохоровку

ОДНО издание заинтересовалось деятельностью Россий-
ского военно-исторического общества, которое недавно 
установило памятную стелу на поле Курской битвы. Мы 
написали на двух языках о значимости сражения в кон-
тексте всей Второй мировой войны с тем, чтобы в пред-
дверии 75-летней годовщины сражения еще раз подчер-
кнуть подвиг наших отцов и дедов, которые положили 
свои жизни, но, по сути, окончательно сломили хребет 
вермахта. В статье, о которой идет речь, критикуются 
слова на камне, приведенные РВИО, что в Курской битве 
«были уничтожены элитные германские танковые части 
с новейшими танками «Тигр» и «Пантера». Автор сооб-
щает читателям, что германские части с «Тиграми» и 
«Пантерами» вовсе тогда не были уничтожены; всего за 
период с 5 июля по 23 августа было потеряно 73 «Тигра» 
и 124 «Пантеры». Военные части действительно понесли 
серьезные потери, но разгромлены они были только ве-
сной 1945 года. Автор добавляет, что «не стоит приукра-
шивать исторические события… Здесь нам стыдиться не-
чему, скорее надо гордиться».

Трудно спорить с человеком, который, казалось, ра-
деет за историческую правду. Потери наших войск в Кур-
ской битве в танках, и в том числе на Прохоровском 
поле, действительно были огромные. Но ведь эти «десят-
ки» «Тигров» и «Пантер», уничтоженных нашими вой-
сками летом 1943-го — это как раз и была та ударная 
мощь вермахта, из-за потери которой они так и не про-
рвались к Курску, не окружили наши войска, и тем са-
мым не выполнили 
поставленные перед 
ними задачи.

Под Прохоровкой 
наши танкисты стол-
кнулись со 2-м тан-
ковым корпусом СС 
(генерал Хауссер) в 
составе 3 элитных 
танковых дивизий — 
«Рейх», «Мертвая 
голова», «Адольф 
Гитлер». Он насчи-
тывал 400 танков, из них около 50 тяжелых танков 
«Тигр» (пушка 88-мм), несколько десятков средних бы-
строходных танков «Пантера» (пушка 75-мм) плюс тя-
желые САУ «Фердинанд» (пушка 88 мм). Остальные — 
модернизированные средние танки Т-III (пушка 50-мм) и 
Т-IV (пушка 75-мм). Со стороны Красной Армии главный 
удар наносила 5-я Гвардейская танковая Армия (Генерал-
лейтенант П.А. Ротмистров) в составе: 501 средний танк 
Т-34 (пушка 76-мм), 264 легких танков Т-70 (пушка 45-
мм), 35 тяжелых танков «Черчилль» (пушка 57-мм), два 
танковых корпуса и часть сил 5-й Гвардейской Армии 
(Генерал-лейтенант А.С. Жадов), несколько полков СУ-
76, но ни одного СУ-152. Советские танковые части стре-
мились вести ближний бой, поскольку дистанция пора-
жения танковой пушки 76-мм была не более 800 м, а у 
остальных танков еще меньше, тогда как 88-мм пушки 
«Тигров» и «Фердинандов» поражали наши танки с рас-
стояния 2000 м. При сближении наши танкисты несли 
большие потери.

Да, у немцев было преимущество в качестве. Но у нас 
— преимущество в мужестве. И именно поэтому мы одер-
жали верх. Именно поэтому мы имеем право говорить, 
что здесь — под Прохоровкой — была уничтожена насту-
пательная мощь германских армий. Уничтожена элита 
германских танковых войск. В этом сражении советские 
войска потеряли 500 танков из 800 (60%). Немцы поте-
ряли 300 танков из 400 (75%). Для них это была ката-
строфа. Это была катастрофа для тех германских элит-
ных частей, которые совсем недавно мечтали смять 
наши части, уничтожить советские армии под Курском, 
а затем, вполне вероятно, ударить по Москве. У них это 
не вышло! Авторам не понравились слова об «уничтоже-
нии элитных германских частей с танками «Тигр» и 
«Пантера». Но может, они ответят на вопрос — что же, 
немцы смогли после Прохоровки продвинуться дальше 
вперед, нанести поражение нашим частям и вырвались 
на оперативный простор? Они стали откатываться на-
зад! 

Наша победа под Прохоровкой досталась дорогой це-
ной, но у СССР к тому времени был мощный промыш-
ленный тыл и значительные людские резервы. Для нем-
цев поражение под Прохоровкой, ставшее кульминацией 
Курской битвы, как и вообще битва под Курском, озна-
чало, что надежды на «почетный мир» иллюзорны.

Вернемся к статье. Так можно договориться и до того, 
что никого мы не уничтожали, немцы спокойно отходи-
ли от рубежа к рубежу, удачно уничтожая наши танки. 
Только вот почему мы всего через два месяца оказались 
на Днепре и форсировали его, а затем освободили Киев? 
Ведь корень всех наших последующих побед осенью 
1943 г. находится в результатах Курской битвы. Нельзя 
недооценивать врага, но нельзя и принижать подвига со-
ветских воинов. Генерал Г. Гудериан, в то время генерал-
инспектор танковых войск вермахта, написал по поводу 
Курской битвы: «Бронетанковые войска, пополненные с 
таким большим трудом, из-за больших потерь в людях и 
технике на долгое время вышли из строя… и уже больше 
на Восточном фронте не было спокойных дней». 

Споры о количестве уничтоженных танков с обеих 
сторон могут продолжаться. Но в моральном плане ни у 
кого — ни у наших, ни у немцев — после Курска никогда не 
возникало сомнения: победила Красная Армия. Элита 
германской военной машины была уничтожена. 

Ее уничтожили наши бойцы, которые понимали, что 
отступать нельзя, что за ними их дома и семьи. Они вос-
принимали текущие события, идущую гигантскую битву 
ровно также, как воспринимали бои под Москвой в ноя-
бре 1941 года воины-панфиловцы, как понимала Зоя 
Космодемьянская, которая жизнь положила за своих од-
нополчан, но до последнего готова была бить нацист-
скую нечисть. Что же? На панфиловцев и Зою уже поку-
шаются всякого рода «психиатры». Что, мол, выдумано 
все от начала и до конца, что Космодемьянская страдала 
заболеванием, а не геройски умерла от рук палачей. На-
стал черед бойцов, сражавшихся на Курской дуге? 

Исполнительный директор РВИО В.Кононов, научный 
директор РВИО М.Мягков, сотрудник Музея Победы 
С.Белов.

ЧП Девятиклассник пришел в класс с ружьем, тесаком и петардами

Школа: 
дожили до вторника
Иван Петров

В
черашний день учени-
ки школы номер 1 в 
подмосковной Иванте-
евке запомнят надолго. 
Причина тому — неа-

декватное поведение одного из 
девятиклассников. 15-летний па-
рень вооружился пневматиче-
ским ружьем, топориком для 
рубки мяса и дымовыми шашка-
ми, все это спрятал под полами 
длинного черного плаща и в та-
ком виде явился на урок инфор-
матики. 

Зайдя в класс, он сразу бросил 
в разные стороны несколько ды-
мовых петард. После чего набро-
сился на 39-летнюю учительни-
цу. Сначала парень выстрелил в 
сторону женщины, а затем нанес 
педагогу несколько ударов топо-
риком по голове.

Испугавшиеся школьники 
стали в панике метаться по клас-
су, трое выпрыгнули в окно со 
второго этажа. 

Учительница получила череп-
но-мозговую травму. Женщину 
прооперировали, врачи оценива-
ют ее состояние как удовлетвори-
тельное. У всех выпрыгнувших в 
окно различные переломы и уши-
бы. Правда, их жизням, по словам 
медиков, ничего не угрожает.

Больше никого, к счастью, под-
росток с оружием ранить не успел. 
Испуганные ученики сами выбе-
жали из школы. Прибывшие поли-
цейские задержали школьника и 
доставили его в отдел для разбира-
тельств. Уголовное дело по факту 
инцидента во вторник возбудил 
Следственный комитет России. 
Расследование дела было передано 
в центральный аппарат СКР. Пока 
действия подростка квалифициро-
ваны по статье 213 Уголовного ко-
декса РФ «хулиганство».

«По предварительным дан-
ным, 15-летний ученик пришел в 
школу с пневматическим оружи-
ем, которое пронес под плащом. В 
классе он достал оружие и произ-
вел выстрел в сторону учительни-
цы. В результате подростки испу-
гались и трое выпрыгнули из 
окна», — рассказали в СК.

Отмечается, что с задержан-
ным уже начали работать следова-
тели, которые выясняют мотивы 
его поступков. Как подросток про-
нес оружие, будет выясняться в 
рамках еще одного возбужденно-
го уголовного дела о халатности. 

«В рамках расследования бу-
дут изучены круг общения несо-
вершеннолетнего, его окружение, 
детально рассмотрены его поведе-
ние и увлечения в последнее вре-
мя. Кроме того, в обязательном по-
рядке будет дана жесткая право-
вая оценка действиям руководст-
ва школы, которое должно обеспе-
чивать организацию безопасно-
сти в учебном заведении, а также 

органов системы профилактики», 
— сообщила официальный пред-
ставитель СКР Светлана Петрен-
ко. 

Кстати, следователи уже выя-
снили, что семья мальчика являет-
ся благополучной. Отец парня — 
местный предприниматель. А сам 
подросток ранее ни разу не попа-
дал в зону внимания правоохра-
нительных органов.

По словам сестры подростка, 
тот на протяжении трех лет силь-
но переживал из-за издевательств 
со стороны одноклассников. Об 
этом же корреспонденту РИА Но-
вости рассказали позднее учащие-
ся, собравшиеся возле школы, где 
произошел инцидент. По их сло-
вам, задержанный систематиче-
ски подвергался унижениям со 
стороны одноклассников, а руко-
водство школы никак на это не ре-
агировало. Впрочем, официально 
мотивы, подвигнувшие девяти-
классника на преступление, пока 
только выясняются.

На его страничке в соцсети 
«ВКонтакте» много постов посвя-
щено оружию и громким случаям, 
когда ученики устраивали массо-
вые побоища в американских 
школах. В частности, на одном из 
не так давно размещенных посте-
ров изображен мужчина с ру-
жьем, а надпись гласит — «любовь 
к стрельбе приходит после перво-

го выстрела». На той же странице 
в соцсети — множество печальных 
записей о несчастной любви, оди-
ночестве и ненависти к школе. 

А 20 апреля он написал пост о 
стрельбе, произошедшей в этот 
день в 1999 году в американской 
школе Колумбайн. «13 учеников 
мертвы, 23 было ранено и двое 
живы в моем сердце (это он об 
убийцах. — Прим. «РГ»). Вот и сно-
ва тот день... Жизнь прекрасна, но 
порой уж лучше смерть», — напи-
сал он, закончив вопросом: «Не 
всем нравятся суицидальные мыс-
ли, так ведь?».

По некоторым данным, после 
расправы с учителем подросток 
планировал покончить с собой. 
Уходя в школу, он оставил на своей 
странице такую надпись «delete 
my life:05.09.2017» (удалите мою 
жизнь).

Напомним, похожий инцидент 
произошел 3 февраля 2014 года в 
московской школе номер 263. 

Ученик 10 класса пришел в школу 
с двумя отцовскими винтовками — 
Tikka T3 и мелкокалиберной 
Browning. Подросток зашел в ка-
бинет географии, где занимался 
его класс, и расстрелял учителя 
Андрея Кирилова. Позже ученик 
расправился с прибывшими по 
вызову полицейскими: убил Сер-
гея Бушуева и серьезно ранил Вла-
димира Крохина, который пытал-
ся вытащить своего коллегу из-
под обстрела. Школьника задер-
жали после того, как прибывший к 
зданию школы отец уговорил его 
сдаться. 

По результатам проведенной 
экспертизы школьник был при-
знан невменяемым. 3 марта 2015 
года Бутырский суд столицы от-
правил подростка на принуди-
тельное лечение в психдиспансер. 

Полицейские и росгвардейцы оперативно задержали хулигана. Трое девятиклассников прыгнули со второго этажа, испугавшись одноклассника, и получили переломы.

Учебный день вчера в школе номер 1 в подмосковной Ивантеевке был отменен. Все ученики распущены по домам. Школа вновь заработает только в среду. 

На странице в соцсети подросток много рассуждал об оружии и о случаях массовых расстрелов учеников в американских школах.

Акцент

 Учительнице подросток нанес 
черепно-мозговую травму, 
ученики, выпрыгнувшие в 
окно, получили переломы

Видео и фоторепортаж 
с места трагедии на сайте
rg.ru/art/1446290

После Прохоровки 
ни у кого не возни-
кало сомнения, что 
победила Красная 
Армия

Та самая стела на поле Курской битвы, вокруг которой воз-
ник спор.
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КОММЕНТАРИЙ

Анна Кузнецова, 
Уполномоченный при президенте 
РФ по правам ребенка:

— События в Ивантеевке в очередной 

раз показали необходимость и неот-

ложность мер по предупреждению 

детской жестокости. Но наши дейст-

вия должны быть точными, носить ре-

альный, а не формальный характер. 

Поэтому в первую очередь мы должны 

выяснить предпосылки происходяще-

го. В чем причина жестокости? В отсут-

ствии психологов и специалистов? Во 

взаимоотношениях в семье? В обилии 

насилия в фильмах, компьютерных иг-

рах — в доступности всего этого в Ин-

тернете?

10—20 лет назад мы удивлялись подоб-

ным новостям из американских школ. 

Неужели этот страшный вирус пришел 

к нам?

З сентября в Краснодарском крае я 

провела совещание по «свежим сле-

дам» трагедии, произошедшей в мест-

ном поселке «Голубая Нива», где несо-

вершеннолетний подозревается в 

убийстве одноклассника. Решено со-

брать рабочую группу экспертов пси-

хологов, которые проанализируют 

причины этого явления на примере 

Краснодарского края и на основании 

этого предложат систему упреждаю-

щих мер.

Происходящее заставляет нас снова 

поднять вопрос, пускать процесс вос-

питания на самотек, отдавать на откуп 

случаю или усиленно направлять ак-

тивность подростков в конструктив-

ное русло, одновременно заполняя 

Интернет и телевидение альтернатив-

ным контентом, формирующим здоро-

вые ценности.

По ситуации в Ивантеевке я на связи с 

Уполномоченным по правам ребенка 

Московской области Ксении Мишоно-

вой и всеми ответственными структу-

рами. Сейчас выясняются обстоятель-

ства дела, но, самое главное, причины 

произошедшего.

Подготовила Наталья Лебедева
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Метр, да не тот
Поправками предлага-
ется запретить строи-
тельство одиночно сто-

ящих апартаментов и предусмо-
треть их исключительно в соста-
ве многофункционального зда-
ния в общественно-деловых зо-
нах городов. 

Сегодня многие апартаменты 
запроектированы именно в со-
ставе офисно-деловых центров. 
Часто они выполнены в формате 
жилья, который называют «квар-
тира для пиджака»: маленький 
метраж, близость офисов, центр 
города и торгово-развлекатель-
ной инфраструктуры. 

Но много и других проектов. 
Отдельных домов с апартамента-
ми, жилых пространств на быв-
ших промышленных площадях. 
Что будет с этим уже построен-
ным и раскупленным жильем? 
«Это самый сложный вопрос», — 
говорит президент Фонда «Ин-
ститут экономики города» Над-
ежда Косарева. Она пояснила 
«Российской газете», что предла-
гается предоставить право ре-
шать судьбу таких зданий регио-
нам. В федеральном законе будут 
прописаны только основные тре-
бования к этому типу жилья, к 
примеру, то, что проживание в 
нем должно быть безопасным. 
«Если апартаменты расположе-
ны в промышленной зоне, да еще 
в зоне охраны промышленного 
объекта, их никак нельзя призна-
вать жилыми помещениями», — 
уточняет Косарева. Таким обра-
зом, в случае принятия попра-
вок, уже введенные в эксплуата-
цию объекты могут быть призна-
ны непригодными для прожива-
ния. И людям никто не возместит 
потраченные деньги. Правда, со-
беседник «Российской газеты» 
уточняет, что это может коснуть-
ся только объектов, проживание 
в которых действительно опасно 
для жизни.  

Также предлагается снизить 
требования к предоставлению 
социальных услуг жильцам апар-
таментов. Место в школе, дет-
ском саду и обслуживание в по-
ликлинике в России гарантиро-
вано каждому гражданину, но 
кроме этого есть территориаль-
ные нормы. Социальные объекты 
должны располагаться в шаговой 
доступности от многоквартир-
ных домов. Апартаменты — это 
жилые площади, не обеспечен-
ные социальной инфраструкту-
рой. При их строительстве не за-
кладывается возведение рядом 
школ, детских садов и поликли-
ник. 

Надежда Косарева пояснила, 
что поправками предлагается 
обеспечить жильцов апартамен-
тов местами в образовательных 
учреждениях и медицинским об-
служиванием, но требование о 
шаговой доступности для апарта-
ментов должно быть исключено. 
Родителям школьников стоит 
быть готовыми к тому, что за зна-
ниями их чаду придется ездить 
на транспорте.

Популярность апартаментов 
объясняется их стоимостью. Она 
в полтора-два раза ниже, чем 

цены на квартиры сходной пло-
щади. 

Наибольшее значение это 
имеет при покупке жилья в цен-
тральной, деловой части города. 
Стоимость обычных квартир в 
таких районах зашкаливает, а 
апартаменты оказываются по 
карману. Это происходит еще и 
потому, что апартаменты обхо-
дятся дешевле самому застрой-
щику. Он не строит социальные 
объекты и даже детские площад-
ки. «Популярность данного фор-
мата жилья среди покупателей 
растет, как и объем его предложе-
ния застройщиками, что свиде-
тельствует о терпимом восприя-
тии особенностей апартаментов 

рынком», — говорит Мария Лити-
нецкая, управляющий партнер 
«Метриум Групп».

Неприятные особенности вла-
дения такой недвижимостью 
дают о себе знать уже после по-
купки. Налоги и квартплата на-
числяются владельцам апарта-
ментов как за офисное помеще-
ние. Но и предложенные поправ-
ки не сделают этот вид жилья де-
шевле. Надежда Косарева поя-
сняет, что распространять льго-
ты и субсидии по ЖКХ на вла-
дельцев апартаментов не плани-
руется.

Правда, в этом вопросе воз-
можны разночтения. «Пенсионе-
ры получают льготы от государ-

ства не потому, что они живут в 
квартирах, а в силу своего соци-
ального статуса, который не ме-
няется, с их переселением в апар-
таменты», — обращает внимание 
Мария Литинецкая. Собственно, 
от этого будет зависеть начисле-
ние льгот владельцам апартамен-
тов, от того примут законодатели 
за основу статус льготников или 
статус жилья. 

Налог на имущество при этом 
разработчики поправок предло-
жили снизить. Ставку предлага-
ется установить ниже, чем для 
офисных помещений в нежилых 
зданиях, но выше, чем для квар-
тир.

В целом предлагается сделать 
апартаменты отдельным типом 
жилья и установить для него про-
стую процедуру перевода из жи-
лого помещения в нежилое. То 
есть апартаменты в упрощенном 
порядке могут стать офисами, 
если желающих жить в них не 
найдется.

Акцент

 Владельцам апартаментов 
не дадут субсидии и льготы 
по ЖКХ, но снизят налог 
на имущество

1

ТОРГОВЛЯ Россия наращивает экспорт еды, золота, одежды и обуви

Потянуло на сладкое
Сергей Куликов

П
о итогам первого полуго-
дия Россия нарастила фи-
зические объемы несы-

рьевого и неэнергетического 
экспорта на 6,4 процента. При 
этом у России остается много 
резервов, которые можно ис-
пользовать, считают эксперты.

Наиболее значительный рост 
поставок зафиксирован по про-
довольствию (почти 20 процен-
то в ) ,  су щ е ст в е н н ы й 
рост отмечен по драго-
ценным металлам и 
камням (15 про-
центов, а золото 
— 60,3 процен-
та), текстилю, 
одежде и  обуви 
(почти 12 про-
центов).  Такие 
данные приво-
дит Российский 
экспортный центр 
(РЭЦ). Во втором 
кварта ле  темпы 
роста общего эк-
с п о р та  з а м е д л и -
лись, а несырьевого 
неэнергетического 
— выросли.

Главными локо-
мотивами роста эк-
спорта продоволь-
ствия стали зерно, 
рыба и морепро-
дукты, раститель-
ные масла, сахар и 
масличные культу-
ры, отметил дирек-
тор по экспортной 
политике и анализу 
РЭЦ Михаил Снег. 

Кроме того, вырос экспорт 
металлопродукции — почти на 3 
процента. В этой сфере наи-
большие успехи продемонстри-
ровали металлурги, которые 
нарастили выпуск стальных 
труб, ферросплавов, листового 
проката и так далее. Почти на 7 
процентов выросли поставки 
лесобумажных товаров, при-

чем большую 
часть приро-

ста обеспе-

чили бумага, картон, древесные 
плиты. Поставки химической 
продукции за рубеж выросли на 
4,2 процента. Важной статьей 
экспорта стали продукты неор-
ганической химии, эфиры, кар-
боновые кислоты, парфюмер-
но-косметические товары. 

«Можно вполне увеличить 
зерновую компоненту, — заяви-
ла в беседе с «Российской газе-
той» директор Института аграр-
ного маркетинга (ИАМ) Елена 
Тюрина. — Но не просто гнать на 
экспорт зерно, а поставлять 
продукты его переработки, то 
есть муку». То же самое касает-
ся подсолнечника. То есть наша 
страна должна отправлять за ру-
беж не просто семена подсол-
нечника (на которых между про-

чим выросла целая отрасль в 

Турции), но и готовый продукт с 
высокой добавленной стоимо-
стью. 

Хорошим экспортным потен-
циалом обладают российские 
сладости, считает исполнитель-
ный директор Ассоциации «Ру-
спродсоюз» Дмитрий Востри-
ков. По его словам, объемы эк-
спортных поставок шоколада в 
этом году превысили 49 тысяч 
тонн, а печенья — 29 тысяч тонн. 
«Кроме того, мы уверены в эк-
спортном потенциале отечест-
венного меда, — отмечает эк-
сперт. — Но для этого необходи-
мо внести ряд изменений в тех-
нический регламент Таможен-
ного союза в части предельно до-
пустимой концентрации остат-
ков антибиотиков и оснастить 
регионы современным оборудо-
ванием для анализа продукции 
по международным стандар-
там». К тому же наш мед вполне 
презентабелен для западного по-
купателя: за январь—июнь было 
экспортировано 692 тонны на 
2,3 миллиона долларов.

Основную ставку экспорте-
ры продовольствия делают на 
огромный рынок Китая. Но мно-
гое упирается в длинные сроки 
доставки, необходимость серти-
фикации, адаптации упаковки и 

маркировки под требования 
Поднебесной, предупре-

ждает Дмитрий Востри-
ков.

По мнению аналити-
ков РЭЦ,  Россия имеет 

также возможность нара-
стить свои экспортные по-

ставки в Узбекистан, Польшу, 
Германию, Турцию и Индию. 

Кто имеет право на льготы 
при оплате ЖКХ — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1431901

Информирование общественности 
 о намечаемой хозяйственной и иной 

деятельности

ООО «Нерудные материалы» совместно с администрацией му-
ниципального образования Кингисеппский район Ленинградской 
области объявляет о начале процесса общественных обсуждений 
материалов проектной документации: «Проект рекультивации ка-
рьера на месторождении строительных песков Тарайка-3 в Кинги-
сеппском районе Ленинградской области» (далее Проект), вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду (далее ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Целью намеча-
емой деятельности является рекультивация карьера на месторож-
дении песков «Тарайка-3» для восстановления лесных насажде-
ний.

Заказчик: ООО «Нерудные материалы»: 195027, Санкт-Петер-
бург, ул. Магнитогорская, д.30, литер А.  

Исполнитель работ по разработке проектной документации, 
включая оценку воздействия на окружающую среду: ООО «Рестав-
рационно-Строительная компания «Галатея»: 197189, г. Санкт-
Петербург, Мытнинская наб., д.11, лит. А, пом. 9Н.

С целью информирования и участия общественности в процес-
се общественная приемная открыта с 6 сентября 2017 года по 5 ок-
тября 2017 года по адресу: Ленинградская область, г. Кингисепп, 
пр. Карла Маркса, д.2 А, каб. 316; понедельник – пятница с 9 до 16; 
обед с 12.30 до 13.30. Тел.: 8(81375)48866.

В общественной приемной представлены информационные ма-
териалы в печатном виде: Проект, включая ОВОС, а также журнал 
для регистрации замечаний и предложений общественности, в ко-
тором заинтересованные представители общественности могут ос-
тавлять свои отзывы и комментарии.

Общественные слушания состоятся 6 октября 2017 года в 14.00 
по адресу: Ленинградская область, г. Кингисепп, пр. Карла Марк-
са, д.2 А, каб. 404.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах 
повторного аукциона по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка площадью 8 000 кв. метров, 
расположенного по адресу: г. Москва, ул. Героев Панфиловцев, вл. 
20, корп. 1 (кадастровый номер 77:08:0003001:9938), для иного 
строительства (далее соответственно — аукцион, Участок), про-
веденного в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 27.04.2017 № 6/13).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Героев Панфиловцев, 

вл. 20, корп. 1.
Кадастровый номер: 77:08:0003001:9938.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: участки размещения жи-

лищно-коммунальных объектов: объекты размещения помеще-
ний и технических устройств многоэтажных и подземных гара-
жей, стоянок (1.2.3).

Площадь Участка: 8 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре недвижимости (далее — ЕГРН) от 10.04.2015 № 77-77/012-
77/012/009/2015-967/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно 
выписке из ЕГРН от 01.03.2017 № 77/100/013/2017-305: зе-
мельный участок передан АО «АИЖК» для совершения юриди-
ческих и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента 
Российской Федерации в соответствии с Федеральным зако-
ном № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 13.09.2016 № 77-77/012-
77/012/009/2015-969/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе све-
дения о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 01.03.2017 № 77/100/013/2017-305, выданной филиалом 
ФГБУ «ФКП Росреестра» по Москве.

Информация о разрешенном использовании земельного учас-
тка, требованиях к назначению, параметрам и размещению объ-
екта капитального строительства на земельном участке указана 
в градостроительном плане земельного участка № RU77-193000-
009191 (далее — ГПЗУ), утвержденном приказом Комитета по ар-
хитектуре и градостроительству города Москвы от 24.07.2013 
№ 1439.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в повторном аукционе от 04.09.2017 № ПА371-15/2017/1 на ос-
новании пункта 3 статьи 9 раздела III документации о повторном 
аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что 
по результатам рассмотрения заявок принято решение об отказе 
заявителю в допуске к участию в повторном аукционе.

Извещение  
о результатах повторного аукциона 

по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного 

участка для иного строительства

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», приказом Государственного комитета Рос-
сийской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: 

Общество с ограниченной ответственностью «Научно-
исследовательский институт Энергетики Сибири» (ООО «НИИЭС») из-
вещает о проведении общественных обсуждений проектной документа-
ции по объекту 89/17Н «Рекультивация шламовых амбаров кустов 
скважин №№ 14, 19, 21, 36, 45, 54, 60, 63, 68, 74, 78, 117, 118, 122, сква-
жины № 1П Тайлаковского месторождения нефти».

Цели намечаемой деятельности: улучшение и стабилизация эколо-
гической обстановки на территории Тайлаковского месторождения в 
зоне деятельности ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» в результате 
проведения рекультивации шламовых амбаров кустов скважин №№ 14, 
19, 21, 36, 45, 54, 60, 63, 68, 74, 78, 117, 118, 122, скважины №1 П Тайла-
ковского месторождения нефти.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 

«Славнефть-Мегионнефтегаз» (ОАО «СН-МНГ»), 628684, Российская 
Федерация, ХМАО—Югра, г. Мегион, ул. Кузьмина, дом 51.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

с 10 сентября 2017 года по 10 октября 2017 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 

Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района совместно с заявителем или его представите-
лем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-

нистрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 
9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-60-
71.

2. ООО «НИИЭС»: г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1, каби-
нет отдела ООС и мониторинга (с 9.00 до 17.00), тел.: 8 (3466) 49-10-92, 
49-10-93 (доб. 148), тел./факс: 8(3466) 49-10-92.

Общественные обсуждения состоятся 11 октября 2017 года в 15.00 по 
адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя: заместитель начальника отдела проектно-

изыскательских работ ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» Игнатов 
Сергей Владимирович, тел.: 8 (34643) 41-243.

От разработчика проекта: ведущий инженер отдела подготовки тен-
дерной документации ООО «НИИЭС» Сакун Наталья Викторовна,  
тел./факс: 8 (3466) 49-10-93 (328).

 От администрации Сургутского района: начальник отдела недро-
пользования, экологии и природных ресурсов администрации Сургут-
ского района Ельмендеева Любовь Владимировна, тел./факс: 8 (3462) 
52-60-71, 52-60-11. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Мед и другие российские сладости показывают хороший экспортный потенциал.
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Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений 

(слушаний)
В соответствии с Федеральным Законом РФ от 23.11.1995 года 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос ком-
эко ло гии РФ от 16.05.2000 года  № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
публичное акционерное общество «Уралкалий», адрес места на-
хождения: 618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 
63 (инициатор общественных обсуждений (слушаний) и адми-
нистрация г. Соликамск Пермского края (орган, ответственный 
за организацию общественных обсуждений (слушаний), инфор-
мируют о проведении общественных обсуждений (слушаний) 
по вопросу намечаемой публичным акционерным обществом 
«Уралкалий» на территории Соликамского городского округа  
Пермского края  хозяйственной и иной деятельности по объ-
екту «Строительство гидрозакладочного комплекса ствола № 5 
рудника СКРУ-2», задания на выполнение оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту «Строительство гидрозакла-
дочного комплекса ствола № 5 рудника СКРУ-2».

Предметом общественных обсуждений являются: общие све-
дения о намечаемой хозяйственной и иной деятельности по объ-
екту «Строительство гидрозакладочного комплекса ствола № 5 
рудника СКРУ-2», задание на выполнение оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту «Строительство гидрозакла-
дочного комплекса ствола № 5 рудника СКРУ-2».

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

Дата (время) и место проведения общественных слушаний 
— 6 октября 2017 года, 18.00, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 
106 (актовый зал).

Место и время  доступности документов, являющихся предме-
том общественных слушаний: 

Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, д. 14, ПАО «Уралка-
лий», административный корпус А1, кабинет 403, тел. 8(34253) 
6 21 86, в рабочие дни с 8.00 до 16.45;

Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, д. 121, 
3-й этаж, Отдел по экологии и природопользованию админист-
рации города, тел. 8(34253) 7 70 30, с понедельника по четверг 
с 8.00 до 17.00, пятницу с 8.00 до 16.00.

С материалами, являющимися предметом общественных слу-
шаний, можно ознакомиться с 6 сентября 2017 года по 6 октября 
2017 года.

Замечания и предложения по материалам, являющимися 
предметом общественных слушаний, можно представить в пись-
менной форме с 6 сентября 2017 года по 6 октября 2017 года 
по следующим адресам:

Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, д. 14, ПАО «Уралка-
лий», административный корпус А1, кабинет 403, тел. 8(34253) 
6 21 86, в рабочие дни с 8.00 до 16.45;

Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, д. 121, 3-й 
этаж, Отдел по экологии и природопользованию администрации 
города, тел. 8(34253) 7 70 30, с понедельника по четверг с 8.00 
до 17.00, пятницу с 8.00 до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении торгов (открытого аукциона) 

в электронной форме по комбинированной схеме 
на право заключения договора купли-продажи 

танкера-заправщика «Газпромшельф»

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24, 
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование аукциона в электронной форме: откры-
тый аукцион в электронной форме по комбинированной схеме на 
право заключения договора купли-продажи имущества.

Дата проведения аукциона в электронной форме:  
16 октября 2017 года в 11.00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 6 сентября 2017 года в  
11.00 (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 13 октября 2017 
года до 15.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 13 октября 2017 года до 18.00 
(время московское). 

Предмет аукциона в электронной форме: право за-
ключения договора купли-продажи танкера-заправщика  
«Газпромшельф», место нахождения: Российская Федерация, 
Мурманская обл., п. Мурманск.

Начальная цена имущества: 391 243 000 рублей, без учета 
НДС.

Шаг понижения цены: 2 000 000 рублей 00 копеек. 
Минимальная цена продажи: 333 243 000 рублей 00 копеек, 

без учета НДС. 
Шаг повышения цены: 150 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (за-

даток) в электронной форме составляет: 30 000 000 рублей, 
НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов: https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на 
осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов 
(открытого аукциона) в электронной форме 

по комбинированной схеме на право заключения договора 
купли-продажи объектов жилого комплекса 

КС Краснодарская, расположенного по адресу: 
Краснодарский край, Северский район, ст. Крепостная
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24,  

8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: 
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона в электронной форме: 16 ок-
тября 2017 года в 11.00 по московскому времени.

Дата начала приема заявок: 6 сентября 2017 года в 10.00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 13 октября 2017 года до 
15.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 13 октября 2017 года до 18.00 (вре-
мя московское).

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Объекты жилого комплекса поселка КС Краснодарская, рас-

положенные по адресу: Краснодарский край, Северский район,  
ст. Крепостная.

Имущество расположено на земельном участке площадью 
241 900 кв.м с кадастровым номером 23:26:0000000:0053, предо-
ставленном Продавцу на основании договора аренды земельного 
участка № 2600001812 от 04.09.2006 до 11.08.2055.

Существующие обременения: не зарегистрировано.
Наименование аукциона в электронной форме: открытый 

аукцион в электронной форме на право заключения договора куп-
ли-продажи имущества.

Начальная цена: 201 294 652 рубля, без учета НДС.
Сумма задатка: 20 000 000 рублей.
Шаг понижения цены: 6 038 840 рублей 00 копеек.
Шаг повышения цены: 100 000 рублей 00 копеек.
Минимальная цена: 110 712 052 рубля, без учета НДС.
 Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с 

документацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов: https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДЕНЬГИ Евро может 
подорожать к доллару 
еще на 10 процентов

Подъемные 
моменты

Роман Маркелов

ПРЕДСТОЯЩЕЕ в четверг заседание Европейского цен-
трального банка (ЕЦБ) почти наверняка определит дина-
мику евро к доллару как минимум до конца года. 

Психологическая отметка в ключевой валютной паре 
(1,2 доллара за евро) была достигнута в начале прошлой 
недели. Конец августа отличался ростом геополитической 
напряженности, что могло заставить некоторых инвесто-
ров переориентироваться на евро как на более безопа-
сную гавань. 

Однако аналитики называют ключевым для подъема 
евро до 1,2 доллара другой фактор — встречу глав центро-
банков ведущих стран в американском Джексон-Холле 
24—25 августа. Вопреки ожиданиям, глава ФРС США Джа-
нет Йеллен предпочла говорить там в основном о стабиль-
ности финансового рынка и пользе прошлых реформ, а ру-
ководитель ЕЦБ Марио Драги просто воздержался от за-
явлений по инфляции и сворачиванию программы коли-
чественного смягчения. С другой стороны, само отсутст-
вие «ястребиной» риторики со стороны Йеллен и молча-
ние Драги по поводу быстрого укрепления евро дали по-
чву для распродажи долларов, отмечает директор по опе-
рациям на валютном рынке банка «Открытие» Антон Са-
лащенко. Кроме того, инвесторы тогда учитывали и гряду-
щее 7 сентября заседание ЕЦБ, где ожидаются заявления 
по планам сворачивания программы скупки активов, до-
бавляет директор центра макроэкономического прогно-
зирования и инвестиционной стратегии Бинбанка Ната-
лия Шилова.

Поскольку инфляция в еврозоне начала расти, ЕЦБ 
вполне может намекнуть на начало сворачивания выкупа 
активов (по сути — отключения «печатного станка») или 
даже назвать его дату. По мнению Шиловой, прекращения 
такой политики можно ждать в 2018 году. Из-за того, что 
евро долгое время находился под давлением слабой эконо-
мики региона и программы выкупа активов, эта валюта 
будет восстанавливать свои позиции к доллару еще на про-
тяжении года-двух, говорит аналитик. На горизонте у 
евро — движение к отметке 1,3 доллара, допускает Шилова.

Евро может оставаться привлекательным активом, со-
глашается ведущий аналитик Промсвязьбанка Михаил 
Поддубский. При этом он допускает некоторой коррек-
ции пары евро — доллар в ближайшие пару месяцев. Сала-
щенко же полагает, что в этом году рост евро уже близок к 
завершению. «Наиболее вероятна стабилизация вокруг 
отметок 1,17—1,18. Нельзя исключить вероятность движе-
ния на 1,22 с последующим откатом ниже», — говорит он.

Еще в начале февраля за евро давали 1,05 доллара, и 
многие рассуждали о скором достижении паритета с дол-
ларом. Это привело к однонаправленному позициониро-
ванию спекулянтов и моментному закрытию этих пози-
ций, говорит Салащенко. Кроме того, в прошлом году евро 
предрекали темные времена из-за Brexit и риска появле-
ния других желающих покинуть ряды ЕС. Однако риски 
развала ЕС окончательно перекрыла победа Эмманюэля 
Макрона на президентских выборах во Франции. Однов-
ременно на другой стороне океана новый президент США 
Дональд Трамп потерпел ряд неудач в продвижении ре-
форм, что способствовало распродажам доллара, напоми-
нает Салащенко. Укреплению евро помогала и остановка 
цикла понижения ставок ЕЦБ.

По мнению Салащенко, в 2018 году курс евро может 
колебаться между 1,12—1,28 доллара. На текущем высо-
ком курсе аналитик не советует покупать евро для попол-
нения сбережений, если говорить о традиционной дивер-
сифицированной корзине «рубль — доллар — евро». «Но 
при движении курса в район 1,10—1,12 стоит задуматься о 
наращивании евро, так как несколько классов инвесторов 
пока не участвуют в его покупках, но могут воспользо-
ваться откатом вниз для их начала», — уточняет Салащен-
ко. По мнению Шиловой, срочно продавать доллары и по-
купать евро с риском потери процентов неискушенному 
инвестору не стоит. Ожидаемый рост курса компенсиру-
ется крайне низкими ставками по вкладам в этой валюте 
(даже по сравнению с долларом). «Однако если вы регу-
лярно откладываете какую-то часть сбережений в валюте, 
рекомендуем делать это в евро, так как мы видим потенци-
ал дальнейшего роста евро к доллару на горизонте года-
двух на уроне 8—10 процентов», — говорит Шилова.

Услуги Как московским МФЦ удалось растопить предубеждение к чиновникам?

Пошаговый рецепт
Любовь Проценко

К
ак-то незаметно мно-
гофункциональные 
центры в столице ста-
ли неотъемлемой ча-
стью жизни москви-

чей. Родился ребенок в семье? Ре-
гистрировать его молодые роди-
тели идут в МФЦ. Купили новую 
квартиру? Все изменения, свя-
занные с переменой адреса, вне-
сут в ваши документы в МФЦ. 
Там же и пересчитают плату за 
коммуналку. Итого — 170 услуг 
под одной крышей. Ожидание в 
очереди — в среднем три минуты. 
И все это стало возможно в Мо-
скве всего за последние шесть 
лет. Такую негромкую дату не-
давно отметила служба центров 
«Мои документы». О том, как она 
родилась и что еще нового гото-
вит жителям столицы, корре-
спонденту «РГ» рассказала ди-
ректор ГБУ «Многофункциональ-
ные центры предоставления го-
сударственных услуг города Мо-
сквы» Елена Громова.

Елена Геннадьевна! Мэр города 
Сергей Собянин недавно назвал 
вашу службу лучшей в мире. На-
верное, приятно такое призна-
ние? 
ЕЛЕНА ГРОМОВА: Конечно, приятно. 
Тем более, что это оценка бри-
танской рейтинговой компании 
«ПрайсвотерхаусКуперс», кото-
рая в своем исследовании при-
шла к выводу, что московские 
центры госуслуг — лучшие в мире 
по четырем показателям: доступ-
ности, комфортности, управле-
нию очередями и диалогу с жите-
лями. Мы же цели достигнуть ли-
дерства перед собой не ставили. 
Просто старались все делать так, 
чтобы людям было удобно. Про-
должаем быть на связи с москви-
чами и сейчас. Проводим опросы 
в «Активном гражданине», обща-
емся в соцсетях, черпаем идеи 
для развития от самих жителей. 

Эксперты как-то подсчитали, что 
127 центров «Мои документы» 
заменили в столице 1200 прием-
ных различных структур власти. 
Ну, а сколько это сэкономило 
времени горожанам, избавлен-
ных от беготни между кабинета-
ми по всему городу, наверное, 
сосчитать невозможно. Вы где-то 
за границей подсмотрели эту мо-
дель организации госуслуг?
ЕЛЕНА ГРОМОВА: Готовых моделей, 
готовых рецептов нет. Шли по ша-

гам, интуитивно пробираясь впе-
ред. Первый центр был открыт в 
Москве в 2011-м, я пришла на ра-
боту в 2013-м. Пошла посмо-
треть, что собой представляют 
МФЦ. Внешне все было очень 
прилично. Но зашла, и первое что 
увидела: огромный плакат с пере-
чнем услуг мелким шрифтом, к 
тому же на птичьем языке. Голову 
можно было сломать, чтобы по-
нять, куда идти за переоформле-
нием той же платежки, скажем. 
Одна бабушка призналась, что 
ходила два часа, пока добралась 
до нужного окна. Поэтому пер-
вое, что мы изменили, это встре-
ча посетителя. Приходит человек 
и у порога его встречает привет-
ливый сотрудник, который помо-
гает сориентироваться и выдает 
талончик на прием. Пока ждете, 
можно выпить кофе — в каждом 
центре установлены автоматы. 
Ребенку найдется занятие в дет-
ском уголке. Правда, так много 
времени редко кому требуется до 
приглашения к нужному окну. 
Три минуты — среднее время ожи-

дания по всей сети центров госу-
слуг Москвы. 

И в какой именно центр «Мои 
документы» идти, сейчас выби-
рают сами москвичи. Кто-то 
предпочитает МФЦ у дома, кому-
то удобнее воспользоваться цен-
тром возле работы, а кто-то захо-
дит в любой попавшийся по пути. 
Время, когда все горожане были 
четко приписаны к единственно-
му центру — по месту прописки, 
осталось, к счастью, позади. 

Сейчас в городе 127 МФЦ. Это 
оптимальное количество или 
сеть будет расти?
ЕЛЕНА ГРОМОВА: Нашей задачей было 
открыть центры во всех районах 
Москвы, чтобы для большей ча-
сти москвичей они оказались в 
шаговой доступности. Это сдела-
но, плюс два центра открылись в 
Новой Москве. К сожалению, не 
всегда удачно удается выбрать ме-
сто расположения. Так, например, 
для жителей Пресненского райо-
на центр сначала оборудовали в 
торговом центре «Афимолл» в де-
ловом центре «Москва-Сити». 
Спустя пару месяцев пошли отзы-
вы от пожилых москвичей, что им 
там трудно ориентироваться, а 
дорога утомительная.  Перенесли 
центр поближе к жилью, на улицу 
Декабрьскую. Но поняли и дру-
гое: в «Афимолле» закрывать 
офис тоже не надо. Ведь 80% посе-

тителей в нем — сотрудники дело-
вого центра. Молодые, активные, 
с раннего утра до позднего вечера 
на работе. Решили попробовать 
оборудовать для них так называе-
мый флагманский офис с расши-
ренным перечнем услуг. Такие же 
флагманы в оживленных местах, 
где всегда много людей, прави-
тельство Москвы поручило нам 
открыть в каждом округе Москвы. 
Где расположить их обсуждаем 
опять же  вместе с москвичами, 
через «Активный гражданин». А в 
«Афимолле» уже ведем перепла-
нировку. Надеюсь, в начале буду-
щего года откроем первые флаг-
манские МФЦ. Нам бы очень хоте-
лось, например, чтобы в наших 
центрах москвичи могли не толь-
ко оформить новые водительские 
права, когда истечет срок старых 
или они утрачены, но и, скажем, 

зарегистрировать транспортные 
средства — спрос на эту услугу 
очень большой.

Москвичей, которые помнят 
главный принцип советской тор-
говли: вас много, а я одна, осо-
бенно радуют улыбчивые девуш-
ки в окнах МФЦ...
ЕЛЕНА ГРОМОВА: Улыбка в МФЦ — это 
уже норма. Хотя раньше меня 
действительно не раз спрашива-
ли, например: «Скажите, что вы 
сделали с нашей паспортисткой, 
она же нам 20 лет хамила! А те-
перь — улыбается!»

И что же вы отвечали? 
ЕЛЕНА ГРОМОВА: Поверьте, наши со-
трудники улыбаются не под ду-
лом пистолета. Есть такое поня-
тие — корпоративная культура. 
Человек в определенной среде не 

может вести себя иначе, чем 
окружающие. Если все вокруг 
вежливы, внимательны к посети-
телям и встречают их с улыбкой, 
он начинает вести себя так же. 
Или уходит. Без этого нам никог-
да бы не удалось растопить лед, 
накопившийся между чиновни-
ками и гражданами за многие де-
сятилетия. Мы растопили. 

У вас 7,5 тысячи сотрудников. 
Текучесть большая? 
ЕЛЕНА ГРОМОВА: Порядка 2% в ме-
сяц. Это меньше чем в Сбербан-
ке. Но и это количество для нас 
проблема. Дело в том, что кадры 
для МФЦ никто не готовит. Стан-
дарт, чему и как учить в своем 
учебном центре, нам пришлось 
разрабатывать самим. Но еще 
раньше нужно выявить, есть ли у 
человека предрасположенность 
к такой работе, суть которой — 
помогать людям. Если ее нет, то 
все обучение — деньги на ветер. 

Какое базовое образование для 
сотрудника МФЦ требуется? 
ЕЛЕНА ГРОМОВА: При создании цен-
тров на работу к нам, как прави-
ло,  переходили сотрудники ве-
домств, прежде оказывавших эти 
услуги. Образование у всех раз-
ное, с разным образованием при-
ходят кадры и сейчас. Но вузов-
ский диплом все-таки нужен. 

Почему? Разве выпускница шко-
лы — милая девочка, не может си-
деть в окне? 
ЕЛЕНА ГРОМОВА: Сидеть может. А вот 
держать в голове почти 200 услуг 
и ничего не напутать в важней-
ших для человека документах, 
пока не может. Для этого нужен 
общий уровень эрудиции, уме-
ние общаться с людьми, слушать 
и слышать их. 

А возрастные ограничения есть? 
ЕЛЕНА ГРОМОВА: Нет. У нас в Настась-
инском переулке сидит очень 
красивая достойная женщина в 
возрасте. Каждый раз, когда вижу 
ее, любуюсь: в профессионализ-
ме равных ей трудно найти, хотя 
замечательных сотрудников у 
нас очень много.  

Какая зарплата у специалистов 
МФЦ? 
ЕЛЕНА ГРОМОВА: Тоже достойная — в 
среднем по учреждению составля-
ет 58 тысяч рублей в месяц. У со-
трудников в окнах — в среднем по-
рядка 40 тысяч. Но есть возмож-
ность роста, как профессиональ-
ного, эксперта по услугам, так и в 
управленческом плане. Управлять 
сначала маленьким коллективом, 
потом побольше, еще больше... 
Многие делают просто стреми-
тельную карьеру. Но главный сти-
мул у большинства наших сотруд-
ников состоит в другом. Как пока-
зал недавно проведенный опрос, 
70% наших специалистов пришли 
в МФЦ, чтобы помочь своему го-
роду и стране. 82,5% — чтобы  при-
носить пользу окружающим. А 
возможность сделать Москву луч-
ше вошла в топ 10 факторов, ради 
которых сотрудники приходят на 
работу каждый день.   

Елена Громова: Улыбка в МФЦ — 
это уже норма. 

Акцент

 Центры настолько много-
функциональны, что сейчас 
здесь можно сделать 
даже прививку от гриппа. 
Приходите с паспортом. 
Прописка не обязательна

Полезная книжка: Как спасти деньги 
от инфляции и мошенников
rg.ru/art/1420634

Евро расцветает благодаря неудачам Трампа, геополитической 
напряженности и ожиданиям изменения политики ЕЦБ.
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АРСЕНАЛ Войска получат мощную машину огневой поддержки танков и пехоты

«Терминатор» поражает все вокруг
Сергей Птичкин

М
инобороны начинает за-
купать БМПТ — боевую 
машину поддержки тан-

ков. Это первый в истории совре-
менной России случай принятия 
на вооружение бронетехники со-
вершенно нового уровня, анало-
гов которой за рубежом нет. Фак-
тически равнозначно принятию 

на вооружение танка «Армата». С 
той разницей, что танки у нас и во 
всем мире есть. А БМПТ — нет. 

Вот лишь основные особенно-
сти и преимущества этой чудо-ма-
шины. 

Экипаж пять человек. Четыре 
оптических канала наблюдения и 
прицеливания, панорама круго-
вого обзора, высокая скорость по-
ворота башни обеспечивают га-

рантированное поражение однов-
ременно трех целей на дистанции 
до 1000 метров в круговом секто-
ре обстрела. Угол возвышения ра-
кетного вооружения и двух 30-мм 
пушек 2А42 в 45 градусов позво-
ляет вести эффективные боевые 
действия в гористой местности и в 
населенных пунктах. Машина спо-
собна поражать цели в подвалах 
зданий и на этажах.

Комплекс противотанковых 
управляемых ракет «Атака» с че-
тырьмя ракетами лазерного полу-
автоматического наведения, име-
ющими сверхзвуковую скорость 
полета с дальностью 5 км и броне-
пробиваемость до 1000 мм, не 
оставляют шансов тяжелой броне-
технике противника, если таковая 
появится на поле боя. Увы, маши-
на, очень нужная сухопутным 
войскам, не могла в эти войска по-
пасть более десяти лет. Отчасти 
против нее сыграло само название 
— боевая машина поддержки тан-
ков. Не все в руководстве минобо-
роны понимали, зачем танку нуж-
на дополнительная поддержка. И 
это странно.

Ведь еще Вторая мировая вой-
на показала, что танки, оторвав-
шись от пехоты, становятся весь-
ма уязвимыми. И во всех воюю-
щих армиях стали использовать 
танковые десанты — небольшие 
подразделения солдат, которые 
сидели на броне, в случае необхо-
димости спешивались и зачищали 
места, где могли находиться ис-
требители танков. Есть фотогра-
фии, на которых и современные 
американские «Абрамсы» пере-
двигаются по территории Ирака с 
пехотинцами на броне.

Вплоть до начала ХХI века ни-
где в мире не придумали, чем, кро-
ме как людьми, можно надежно 
защитить танки от тех, кто воору-
жен ручными противотанковыми 
гранатометами. Придумали и сде-
лали в России.

Инициатором начала работ по 

созданию специализированной 
боевой машины поддержки тан-
ков и пехоты при действиях в го-
рах и населенных пунктах стал 
Сергей Александрович Маев. С 
1985 по 1987 год он проходил 
службу в должности заместителя 
командующего по вооружению 
воюющей в Афганистане 40-й ар-
мии.  Он выдвинул идею создать 
машину, имеющую броневую за-
щиту лучшую, чем у танка, но воо-
руженную относительно малока-
либерным оружием, дающим воз-
можность обеспечить ураганную 
огневую мощь в круговом секторе 
обстрела. Он же придумал назва-
ние, хотя позже об этом и пожалел. 
Говорит, точнее было бы назвать 
машиной огневой поддержки. 

38-й НИИИ Министерства обо-
роны СССР сформулировал ос-
новные направления создания 
БМПТ. Головным исполнителем 
работы в 1987 году определили 
специальное КБ Челябинского 
тракторного завода. Проект полу-
чил шифр «Рамка». Уже в 1989 
году провели исследовательские 
испытания трех вариантов маши-
ны, выбрали оптимальный.  В 
1992 году БМПТ могла бы присту-
пать к испытаниям. Но пришли ли-
хие годы. 

Спасло проект то, что генерал-
полковник Сергей Маев в 1996 
году стал начальником Главного 
автобронетанкового управления. 
Его авторитет и настойчивость по-
зволили перевести работы в Ни-
жний Тагил, на Уралвагонзавод. И 
там в 2002 году изготовили опыт-

ный образец боевой машины. В 
2006 году БМПТ успешно прошла 
госиспытания.  Отзывы Госкомис-
сии были самыми положительны-
ми.  Машину рекомендовалось в 
кратчайшие сроки принять на во-
оружение. В 2010 году Главком 
Сухопутных войск генерал армии 
Алексей Маслов объявил о готов-
ности войск принять первую пар-
тию БМПТ. Но в том же году руко-
водство военного ведомства по не-
понятной причине прекратило 
все работы по БМПТ. Начались 
штабные интриги.

Интриги — интригами, а война 
— войной. События в Сирии пока-
зали все преимущества россий-
ских танков Т-72 и Т-90 даже в 
условиях городских боев. Но и 
лишний раз стало ясно, что необ-
ходима хорошо защищенная ма-
шина для их огневой поддержки.

В открытом доступе есть фо-
тографии, на которых одну из вер-
сий БМПТ — «Терминатор-2» уже 
можно видеть на российской базе 
Хмеймим в Сирии.

Сейчас БМПТ закупает Казахс-
тан, и там ей очень довольны.  Есть 
заявки на приобретение таких ма-
шин из других стран. В США и За-
падной Европе спешно пытаются 
создать аналоги наших «Термина-
торов».  Но пальма первенства 
принадлежит России.

Российский гранатомет 
возглавил мировой 
рейтинг — подробнее 
читайте на сайте
rg.ru/art/1445718

КСТАТИ
И еще одна важная новость. В эти дни в московских МФЦ «Мои доку-
менты» можно сделать прививку от гриппа. Приходите в будни с 8.00 
до 20.00, в субботу с 9.00 до 18.00, в воскресенье с 8.00 до 16.00. Прививка 
— гриппол+полиоксидоний.
При себе иметь паспорт. Место прописки значения не имеет. 
Акция действует по 29 октября.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Летний сезон в Подмосковье: 
итоги антимусорных рейдов».
7 сентября (четверг) в 12.00 в медиацентре «Российской газеты» 

состоится  пресс-конференция начальника Госадмтехнадзора 

Московской области Татьяны Витушевой на тему: «Летний сезон 

в Подмосковье: итоги антимусорных рейдов».

В ходе пресс-конференции будут озвучены итоги летних 

операций «Засада» и «Дачники», а также результаты 

обнаружения свалок и навалов мусора на территории региона.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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МЧС Владимир Пучков
подписал в Сеуле
коммюнике с главой
МВД Южной Кореи

Спасаем вместе

Тимофей Борисов

В СТОЛИЦУ Южной Кореи глава МЧС России Владимир 
Пучков прилетел по местному времени рано утром, глав-
ное мероприятие визита — переговоры с главой корей-
ского МВД и подписание совместного коммюнике .

Во время переговоров министр внутренних дел Респу-
блики Корея Ким Пу Кём пригласил главу МЧС Владими-
ра Пучкова лично и его подчиненных принять участие в 
спасательной выставке, которая пройдет в Сеуле в ноя-
бре. В свою очередь глава МЧС пригласил своего коллегу 
по переговорам посетить Москву и Санкт-Петербург в 
удобное для гостя время.

— Для укрепления нашего сотрудничества я пригла-
шаю вас познакомиться с российской системой подго-
товки специалистов в области предупреждения и ликви-
дации чрезвычайных ситуаций и пожарной безопасно-
сти, — сказал Владимир Пучков. — Мы готовы организо-
вать визит делегации МВД Кореи в Москву и Санкт-Пе-

тербург для озна-
комления с образо-
вательной деятель-
ностью министерст-
ва, посещения Ака-
демии гражданской 
защиты, академии 
противопожарной 
службы и питерско-
го университета 
ГПС.

Министр особо 
подчеркнул, что по-
сле подписания в 
мае 2010 года в Мо-
скве Меморандума о 
взаимопонимании в 
области предупре-
ждения и ликвида-

ции чрезвычайных ситуаций взаимодействие между 
МЧС России и министерством общественной безопасно-
сти Кореи в значительной степени активизировалось. В 
целях реализации Меморандума специалистами МЧС 
России и МВД Кореи подготовлен План совместных ме-
роприятий на 2018—2019 годы, который также будет 
подписан в ближайшее время.

Заинтересовала Владимира Пучкова  система экс-
тренного оповещения населения в Корее. Оказывается, 
тут не применяется взаимодействие  сотовых компаний 
и спасателей, как это делается у нас. СМС рассылкой ко-
рейцы не занимаются. Вместо этого у них в телефонах 
предусмотрено специальное приложение, которое рабо-
тает через спутник. При поступлении  в  антикризисный 
центр в Сеуле какой либо тревожной информации, вся 
смена немедленно собирается вместе и коллегиально ре-
шает, надо ли посылать через спутник на телефоны жите-
лей предупреждение.  

СИРИЯ Минобороны:
Дейр-эз-Зор при помощи
ВКС и пусков «Калибров»
деблокирован

Прорвали 
оборону 
террористов

Иван Петров

СИРИЙСКИМ правительственным войскам под коман-
дованием генерала Хасана Сухела удалось прорвать 
оборону террористов «Исламского государства» 
(ИГИЛ — международная террористическая организа-
ция, запрещенная в РФ) и деблокировать крупный си-
рийский город Дейр-эз-Зор, который несколько лет 
удерживался под контролем боевиков. Об этом во втор-
ник вечером сообщает Министерство обороны России. 

В военном ведомстве подчеркнули, что успешному на-
ступлению предшествовал массированный ракетно-ави-
ационный удар, ко-
торый по опорным 
пунктам, скоплени-
ям террористов и бо-
евой техники на под-
ступах к городу 
Дейр-эз-Зор нанесли 
боевые самолеты 
Воздушно-космиче-
ских сил России. Од-
новременно из Сре-
диземного моря с 
фрегата Черномор-
ского флота «Адми-
рал Эссен» были за-
пущены крылатые ракеты морского базирования «Ка-
либр». «Был уничтожен ряд крупных укрепрайонов бое-
виков с разветвленной сетью подземных ходов, огневых 
позиций артиллерии, укрытиями для живой силы и скла-
дами боеприпасов», — перечислили в минобороны. При 
этом террористы, по данным российских военных, не сра-
зу ретировались, а попытались остановить прорыв сирий-
ских войск. «Штурмовыми отрядами сирийских войск 
были уничтожены более 50 «джихадмобилей» террори-
стов. Отряды сирийских правительственных войск в на-
стоящее время расширяют участок прорыва и ведут улич-
ные бои по освобождению кварталов, занятых боевика-
ми», — рассказали в военном ведомстве. Ранее в минобо-
роны отмечали, что разгром группировки ИГИЛ в районе 
Дейр-Эз-Зор и деблокирование города станет стратегиче-
ским поражением «Исламского государства» в Сирии. 

РЕЗОНАНС Интернет-травля — одна из причин трагедии актрисы Стеллы Барановской 

Умереть в прямом эфире
Татьяна Владыкина, 
Елена Яковлева

И
нтернет кипит возмуще-
нием после смерти от лей-
коза молодой актрисы 

Стеллы Барановской. Ее смерть 
стала одной из самых обсуждае-
мых тем. Подруги Стеллы расска-
зывают, как признавшаяся в пря-
мом эфире о своем страшном ди-
агнозе Стелла подвергалась 
травле: мошенница, собрала 
деньги и отдыхает на пляже, нет у 
нее никакой страшной болезни. 

У нас появился новый тип 
смерти — смерть в прямом эфире. 
Это угроза близкой смерти, о ко-
торой человек рассказал широ-
кой публике — по ТВ или в «Фей-

сбуке». Зачем? Это лечит душу? 
Помогает собрать деньги на лече-
ние? Это очень тонкая сфера лич-
ного права человека — молчать 
или говорить, выкурить сигарету 
или принять болезненный сеанс 
химиотерапии? Мы обсуждаем 
эту тему с экспертами «РГ». 

 — Когда умирал от онкологии 
мой друг Александр Гаррос, — рас-
сказывает писатель, депутат Гос-
думы Сергей Шаргунов, — его 
жена Анна Старобинец писала 
обо всем происходящем в «Фей-
сбуке». И ее рассказ вызывал ог-
ромное и искреннее сочувствие и 
сострадание. Это, с одной сторо-
ны, страшная исповедь, а с другой 
— уже литература. Литература 
страдания. Я думаю, что где-то это 

и проповедь — человеческого дос-
тоинства. Но ужасно, когда чужое 
страдание превращается в хайп, в 
нечто модное. Трепануться по ТВ, 
очередное ток-шоу устроить из 
беды — этим тоже сегодня никого 
не удивишь. И здесь не всегда оче-
видна грань между заботой о че-
ловеке, сбором средств в помощь 
ему и развлечением на потребу 
публике.

Мне представляется безуслов-
но благородной задача волонтер-
ства, когда собираются деньги, 
пишутся статьи, побуждающие 
сбор помощи. Я сам часто писал 
такие статьи, чтобы помочь боль-
ному человеку. Ты создаешь худо-
жественно окрашенный текст и 
знаешь, что это сработает. Но я 

понимаю и тех, кто молчит о кон-
це и уходе. Часто вспоминаю зна-
менитые воспоминания владыки 
Антония Сурожского о том, как 
уходила из жизни его мама: «Моя 
мать три года умирала от рака. Ее 
оперировали — и неуспешно… 
Моя мать сказала: «Значит, я 
умру». И я ответил: «Да». И затем 
мы остались вместе в полном 
молчании, общаясь без слов… 
Мы стояли перед лицом чего-то, 
что вошло в жизнь и все в ней пе-
ревернуло. Это не был призрак, 
это не было зло, ужас. Это было 
нечто окончательное, что нам 
предстояло встретить, еще не 
зная, чем оно скажется. Мы оста-
вались вместе и молчали так дол-
го, как того требовали наши чув-
ства. А затем жизнь пошла даль-
ше». Он сам в конце жизни повто-
рил ее уход. Так что все индиви-
дуально. И молчать о своем горе 
достойно, и говорить. Но самое  
отвратное, что может быть, это 
когда уход из жизни превращает-
ся в шоу.

А шоу подогревается и питает-
ся травлей в соцсетях.

— Кибербуллинг отличается от 
всех видов агрессивного поведе-
ния тем, что он систематический 
и регулярный, то есть идет посто-
янное обновление негатива и под-
питывание его, — комментирует 
профессор факультета психоло-
гии МГУ имени Ломоносова Га-
лина Солдатова. — Это не значит, 
что Интернет плохой. Но мы все с 
вами прекрасно знаем, что для он-
кобольных поддержка и вера в то, 
что ты справишься, очень важны. 
А травля очень подрывает. Мне ка-
жется, это стала одной из причин 
того, что Стелла ушла раньше вре-
мени. Мы не дали ей справиться. 
Мы все наблюдатели и мы могли 
бы ее поддержать. Но большинст-
во из нас оказалось пассивносо-
чувствующими. 

Но Стелла все-таки умерла не 
от интернет-буллинга. Он отвра-
тителен, но не смертелен.

Она ушла из жизни, потому 
что ее как раз убила «мнимая» в 
чьих-то глазах страшная болезнь. 
И возможно, в этом сыграл свою 
роль ее отказ лечиться классиче-
скими методами и выбор в пользу 
народной медицины. К сожале-
нию, онкологические заболева-
ния стары, как мир. Но этот диаг-
ноз всегда вызывает у пациента 
дикий ужас. Он тотчас начинает 
искать пути спасения, а самый 
простой и понятный из них — за-
лезть в Интернет и поискать там. 
Многие начинают верить, что он-
кологию можно вылечить раство-
ром календулы и прочими народ-
ными средствами такого типа. 
Никто не против народных 
средств. Но в области онкологии, 
где в последние годы происходят 
невероятные сдвиги и растет ко-
личество ремиссий, надеяться на 
раствор календулы — неразумное 
варварство. В онкологии, как ни-
где, не стоит заниматься самоле-
чением, даже если рак сегодня не 
так страшен, как его малюют.

— Надо прибегать к классиче-
ской медицине, потому что имен-
но она позволяет достичь ремис-
сии, — говорит врач-гематолог 
6-го гематологического отделе-
ния Боткинской больницы, кан-
дидат медицинских наук Сергей 
Черныш. — И пациенты потом жи-
вут долго и счастливо. Если добав-
ляются какие-то неблагоприят-
ные факторы, можно прибегнуть 
к трансплантации костного мозга. 
Сегодня в медицине есть обще-
принятые схемы, которые ис-
пользуются во всем мире, разные 
для разных пациентов, но хорошо 
опробованные. Гематология — 
бурно развивающаяся медицин-
ская специальность, и результаты 
этого развития заметны.

Суд На заседании по «делу Улюкаева» обнародованы аудиозаписи
о передаче взятки

Взял корзинку 
с колбасой
Иван Петров

В
чера Замоскворецкий 
районный суд столицы 
продолжил первый в 
современной истории 
России судебный про-

цесс над федеральным мини-
стром, обвиняемым в соверше-
нии коррупционного преступле-
ния. Бывшего министра экономи-
ческого развития Алексея Улюка-
ева, напомним, обвиняют в «по-
лучении взятки должностным ли-
цом в особо крупном размере». Во 
вторник в суде допрашивали сви-
детелей со стороны обвинения. 

Дали показания директор де-
партамента отношений с инве-
сторами «Роснефти» Андрей Ба-
ранов и директор департамента 
корпоративного управления ми-
нэкономразвития Оксана Тара-
сенко. Кроме того, стало извест-
но, что свидетелем в этом гром-
ком деле значится и первый за-
мглавы минэнерго Алексей Тек-
слер.

Также во вторник в суде впер-
вые были оглашены материалы 
оперативного эксперимента ФСБ 
в отношении экс-министра Улю-
каева. Как говорится в материа-
лах дела, глава «Роснефти» Игорь 
Сечин получил от сотрудников 
ФСБ средство аудиофиксации для 
записи момента передачи взятки. 
Прокурор Борис Непорожный 
огласил в Замоскворецком суде 
Москвы распечатку переговоров 
Улюкаева с главой «Роснефти». 
Разрешение на ведение прослуш-
ки ранее было выдано Мособлсу-
дом. Любопытно, что в распечат-
ке аудиозаписи Улюкаев с Сечи-
ным не говорят о деньгах, а сумку 
с деньгами называют корзинкой, 
а иногда корзинкой с колбасой. 

Также прокурор огласил рас-
печатку разговора Сечина с Улю-
каевым непосредственно в мо-
мент передачи взятки. Так, в на-
чале разговора глава «Росне-
фти» и теперь уже экс-министр 
обсуждают сезонное похолода-

ние и необходимость утеплить-
ся. Далее Сечин извиняется пе-
ред оппонентом, что «затянул 
исполнение поручения». «Мо-
жешь считать задание выполнен-
ным. Вот ключ, забирай корзин-
ку и пойдем чайку попьем», — го-
ворит в завершение беседы Се-
чин Улюкаеву. 

По мнению гособвинения, 
данные высказывания являются 
завуалированным обсуждением 
Улюкаевым и Сечиным возмож-
ности передачи взятки. Прокурор 
подчеркнул, что в дальнейшем 
передача Сечиным денег Улюкае-
ву проходила в рамках оператив-
но-следственного эксперимента.

Замоскворецкий суд продол-
жит допрос свидетелей обвине-
ния в четверг. «Суд постановил 
отложить рассмотрение дела на 7 
сентября в 10.00 по московскому 
времени», — завершила вчераш-
нее заседание судья. 

Напомним, Алексей Улюкаев 
был задержан 14 ноября 2016 
года в офисе «Роснефти» по подо-
зрению в вымогательстве взятки 
в размере 2 млн долларов от пред-
ставителя нефтяной компании 
«Роснефть».  На руках министра 
эксперты обнаружили следы спе-
циального вещества, которым 
была обработана ручка кейса с 
деньгами. Первый такой кейс был 
в этот день передан Улюкаеву в 
одном из офисов компании, вто-
рой ему якобы пообещали доне-
сти до машины. 

В ноябре 2016 года президент 
РФ Владимир Путин своим ука-
зом отправил Улюкаева в отстав-
ку в связи с утратой доверия. Экс-
министр находится под домаш-
ним арестом в своей квартире на 
Минской улице в Москве. 29 ноя-
бря 2016 года суд наложил обес-
печительный арест на десять зе-
мельных участков и жилой дом 
Улюкаева в Смоленской области, 
а 14 декабря — на денежные сред-
ства и монеты из драгоценных 
металлов на общую сумму около 
500 млн рублей. Также на счетах в 
российских банках арестованы 
денежные средства Улюкаева на 
общую сумму более 1 млн долла-
ров и 280 млн рублей. 

Алексей Улюкаев вину по-прежне-
му не признает, но и сотрудничать 
со следствием не отказывается.

Акцент

 В распечатке аудиозаписи 
ФСБ Улюкаев с Сечиным 
сумку с деньгами называют 
корзинкой с колбасой

С фрегата 
Черноморского 
флота «Адмирал 
Эссен» были запу-
щены крылатые 
ракеты «Калибр»

Специалистами
МЧС России
и МВД Кореи
подготовлен 
План совместных
мероприятий
на 2018—2019
годы 
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СПЕЦСЛУЖБЫ 
Пресечена
очередная
попытка
контрабанды

И ШТРАФ, 
И ПОСАДКА

Владимир Богданов

СОТРУДНИКИ Дагестанской та-
можни в аэропорту Махачкалы 
пресекли попытку провоза в Рос-
сию около 13 килограммов юве-
лирных украшений. 

У пассажира, прибывшего из 
Стамбула, в ручной клади обна-
ружили недекларированные 
ювелирные изделия, предполо-
жительно из серебра и золота. 
Почти все изделия инкрустиро-
ваны камнями. Сейчас экспер-
ты устанавливают стоимость 
украшений. Пока возбуждено 
дело об административном пра-
вонарушении по части 1 статьи 
16.2 КоАП : «Недекларирова-
ние либо недостоверное декла-
рирование товаров». Виновно-
му грозит штраф в размере до 
двукратного размера стоимо-
сти задержанных товаров с их 
конфискацией. 

В последнее время таможен-
ники чуть ли не ежедневно за-
держивают контрабанду юве-
лирных украшений, причем 
стоимость некоторых задер-
жанных изделий порой достига-
ет десятков миллионов рублей. 
Минфин предложил внести из-
менения в соответствующую 
статью УК: лишать свободы на 
срок от 3 до 7 лет со штрафом в 
размере до 1 миллиона рублей 
за контрабанду изделий из 
драгметаллов в крупном разме-
ре. Проект этого закона выне-
сен на общественное обсужде-
ние. Контрабандой в крупном 
размере предложено считать 
украшения, стоимость которых 
превысит 2 миллиона рублей. 
Сейчас установлен порог в 100 
000 рублей для культурных 
ценностей и 1 миллион для 
стратегических товаров.

СУД 
Прокурор
запросил
13 лет
для Петросяна

ПУГАЛ 
ВЗРЫВОМ

Владимир Полетаев

НА ПРЕНИЯХ в Московском 
окружном военном суде гособ-
винитель попросил немалый 
срок наказания для предприни-
мателя, захватившего заложни-
ков в отделении «Ситибанка».

В августе прошлого года Пет-
росян взял в заложники четве-
рых посетителей отделения 
банка на Большой Никитской 
улице в Москве. У мужчины на 
шее висела обмотанная желтым 
скотчем коробка, из которой 
торчали провода. Этот предмет 
можно было принять за бомбу. 
Через несколько часов он отпу-
стил всех заложников, а сам 
сдался. Сразу после задержания 
стало ясно, что это была не бом-
ба, а муляж. А в коробке была 
обыкновенная пищевая соль. 
Следствие, как и положено в та-
ких случаях, отправило аре-
станта к медикам. Петросян 
был признан вменяемым по 
итогам судебно-психиатриче-
ской экспертизы.

На следствии и на суде Пет-
росян рассказал, что пошел на 
преступление из отчаяния. Его 
фирма обанкротилась. Вчера в 
суде он рассказал, как изгото-
вил муляж взрывного устройст-
ва и как вел себя при захвате от-
деления банка. Вину свою он ча-
стично признал. И уверял, что 
людям, которых захватил, ниче-
го плохого бы не сделал. А за-
ложников взял, чтобы, по его 
словам, привлечь внимание к 
проблеме банкротства. Подсу-
димый заявил, что готов опла-
тить иск одного из потерпевших 
на 50 тысяч рублей. Приговор 
ему вынесут по части 2 статьи 
206 Уголовного кодекса РФ — за-
хват заложников в отношении 
двух и более лиц с использова-
нием предмета в качестве ору-
жия. Петросяну по ней грозит до 
15 лет колонии.
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ПРОЕКТ Сбербанк начнет
выдавать паспорта
и права в 2018 году

Услуга за услугу

Александра Воздвиженская

СБЕРБАНК со следующего года запустит в каждом тре-
тьем регионе страны пилотный проект по выдаче в сво-
их отделениях паспортов, водительских прав и предо-
ставлению прочих госуслуг, в том числе регистрации 
прав на квартиру. Фактически госбанк станет аналогом 
многофункциональных центров «Мои документы» 
(МФЦ), которых не хватает в отдельных регионах, уско-
рив тем самым выдачу документов и сняв лишнюю на-
грузку с МФЦ. 

О запуске «пилота» сообщил вице-президент банка 
Андрей Шаров в ходе Восточного экономического фору-
ма. По его словам, повсеместно предоставление госуслуг 
в отделениях Сбербанка может заработать в 2019 году. 
Обратившимся в отделение будут помогать регистриро-
ваться на портале гос услуг, если у них нет активной учет-
ной записи. Получение справок и документов в банке мо-
жет иметь пре имущества, когда одновременно требуют-
ся банковские услуги, например, кредит для освоения 
только что приоб ретенного участка.

По охвату и социальной значимости Сбербанк боль-
ше других подходит для экспериментов с документами, 
поскольку он имеет развитую сеть отделений и банкома-
тов, контролирует около 46 процентов рынка депозитов 
физлиц, бюджетные выплаты через банк получают более 
30 миллионов человек. В январе этого года, когда первый 
вице-премьер РФ 
Игорь Шувалов по-
ручил МВД и Банку 
России проработать 
вопрос о передаче 
банкам права выда-
вать документы гра-
жданам, речь шла не 
только о Сбербанке, 
но и о ВТБ, который 
пока не разглашал 
подробности уча-
стия в проекте. 

Сейчас оформле-
нием паспортов за-
нимается ФГУП, 
подведомственное 
МВД, а получить документ можно в МФЦ. Всего таких то-
чек по стране насчитывается около 2,7 тысячи, в то вре-
мя как отделений банков, которые могли бы технически 
предоставлять аналогичные услуги, — около 40 тысяч. То 
есть оформление паспорта через отделение банка — бо-
лее доступный вариант для населения в регионах, где 
есть недостаток в МФЦ.

В последние несколько лет банковская идентифика-
ция и идентификация для оказания госуслуг практиче-
ски сравнялись в техническом плане: для подтвержде-
ния личности нужны одни и те же документы, при этом 
некоторые банки имеют право без дополнительного под-
тверждения оказывать услуги клиенту, прошедшему 
идентификацию в МФЦ. 

В перспективе базы данных банков и портала гос-
услуг должны работать сообща, обмениваясь информа-
цией о новых и действующих клиентах. В этом году дол-
жен заработать эксперимент с удаленной идентифика-
цией граждан, в котором примут участие банки, ото-
бранные ЦБ. Суть в том, что, единожды пройдя полную 
идентификацию в кредитной организации (паспортные 
данные плюс фиксация биометрии), гражданину вообще 
больше не придется посещать отделение какого-либо 
другого банка для открытия счета, перевода денег или 
получения кредита. Причем данные о клиенте будут хра-
ниться в системе госуслуг. И, наоборот, к данным уже за-
регистрированного на портале госуслуг человека полу-
чат доступ банки. Это следующая ступень развития си-
стемы идентификации, которая позволит при желании 
исключить из цепочки взаимоотношений между банком 
и клиентом банковский офис. Это должно повысить ка-
чество предоставляемых услуг на фоне ужесточения 
конкуренции. 

АРМИЯ

Подготовка
к учениям
«Запад-2017»
завершается

САМЫЕ 
ЗНАЧИМЫЕ 
МАНЕВРЫ

Иван Петров

ПОДГОТОВКА к стратегиче-
ским российско-белорусским 
учениям «Запад-2017» заверша-
ется. Об этом во вторник на се-
лекторном совещании сообщил 
министр обороны генерал армии 
Сергей Шойгу. По его словам, 
проведение этих масштабных 
учений позволит отработать сов-
местные действия вооруженных 
сил двух стран в интересах обес-
печения военной безопасности 
Союзного государства.

Шойгу подчеркнул, что уче-
ния, которые пройдут с 14 по 20 
сентября, являются «самым зна-
чимым мероприятием подготов-
ки Вооруженных сил в текущем 
году». «По единому замыслу осу-
ществляется комплекс мер по 
обеспечению и развертыванию 
войск для проведения учения, в 
том числе региональной группи-
ровки войск России и Белорус-
сии», — сказал министр.

Глава минобороны отметил, 
что с мая по август проведено в 
общей сложности 18 учений по 
всем видам стратегического, ма-
териально-технического и меди-
цинского обеспечения, в том чи-
сле четыре совместных с воору-
женными силами Белоруссии. «В 
ходе учений проверена готов-
ность привлекаемых к учению 

войск, выполнены мероприятия 
их всестороннего обеспечения, 
развернуты системы управле-
ния, радиоэлектронной борьбы, 
инженерного, морально-психо-
логического и медицинского 
обеспечения, радиационной, хи-
мической и биологической за-
щиты, — рассказал Шойгу.

Ранее сообщалось, что уче-
ния «Запад-2017» пройдут на 
шести военных полигонах в Бе-
лоруссии и трех — в России. В ма-
неврах примут участие около 
7,2 тыс. белорусских военнослу-
жащих и порядка 5,5 тыс. рос-
сийских. Будут использованы 
почти 70 самолетов и вертоле-
тов и до 680 единиц боевой тех-
ники, в том числе 250 танков, 
200 орудий, реактивных систем 
залпового огня и минометов, а 
также 10 кораблей. При этом чи-
сленность привлекаемых войск 
и техники не превысит уровня, 
подлежащего обязательному на-
блюдению со стороны иностран-
ных партнеров. 

А предстоящие учения поче-
му-то очень пугают многих на 
Западе. Представители мини-
стерств обороны и иностранных 
дел России и Белоруссии уже 
устали всем разъяснять, что ни-
какой угрозы никому учения 
«Запад-2017» не несут. Прези-
дент Александр Лукашенко даже 
вчера дал указание чиновникам 
не оправдываться больше по по-
воду российско-белорусских 
учений. 

Пока у Игумновых де-
сять пчелосемей. На 
двух из десяти участков 

посадили траву фацелию — цен-
ный медонос — по такому прин-
ципу, чтобы она цвела все лето до 
самого сентября. Конечно, стави-
ли ульи и в местах произрастания 
липы, и вблизи зарослей димор-
фанта — редкого реликтового де-
рева, самого крупного предста-
вителя семейства аралиевых на 
Дальнем Востоке. В итоге собра-
ли нынче более 200 литров меда 
трех сортов: липового, цветочно-
го и уникального диморфантово-
го. До конца сезона надеются от-
качать с «дальневосточных гек-
таров» еще около 70 литров. И 
было бы больше, если б медведь в 
гости не заглянул. 

— Мишка унес 24 соты, два 
улья полностью. Нашли вылизан-
ные соты. Надо теперь ставить 
электроизгородь — защищаться 
от косолапых, — говорит Дмит-
рий Игумнов. 

Электричества на участке 
братьев Игумновых и их товари-
щей пока нет, хотя уже появилась 
пара вагончиков-бытовок. На 
зиму надо устраивать омшаник 
для пчелосемей, значит, потре-
буется отопление. Но чем обо-
гревать? 

— Мы подсчитывали, что на 
подсоединение к электросетям 
нужен миллион рублей. Таких де-
нег у нас нет. Обратились в Агент-
ство по развитию человеческого 
капитала, обещали посодейство-
вать, — надеется Дмитрий.

Он вложил за год в пчеловод-
ческое дело на «дальневосточ-
ных гектарах» 300 тысяч рублей, 
которые за год, понятное дело, не 
окупились. Хотя диморфантовый 
мед дороже обычного. Но лиха 
беда начало, пасека — самые «ко-
роткие» деньги в сельском хозяй-
стве, к тому же спрос на нату-
ральный мед большой. 

Со временем Игумновы пла-
нируют на полученных участках 
земли построить дом и пере-
браться жить в Бровничи. «По-
ближе к пенсии», — уточняет 
Дмитрий Игумнов. Он, кстати, 
занялся еще одним видом бизне-
са: строит на гектарах вермифер-
му, на таких выращивают дожде-
вых или красных калифорний-
ских червей для производства 
биогумуса. В планах — развитие 
экотуризма: на берегу реки Тиг-
ровая братья намечают открыть 
базу отдыха. 

«До полного…»
В здании дразняще пахнет вы-

печкой, а в чашках черный аро-
матный чай. Посетители — не-
сколько дальнобойщиков и мо-
лодая пара с ребенком — все как 
один заказали пироги. Очень уж 
соблазнительно пахнут. Это 
кафе на «дальневосточном гек-
таре». Находится оно в селе От-
радном, что в нескольких кило-
метрах от райцентра, города Вя-
земского. На трассе М60, соеди-
няющая Хабаровск с Владивос-
током, круглый год оживленное 
движение. На это и рассчитывал 
владелец Владимир Хлапов, ког-
да первым в Хабаровском крае 
оформлял право собственности 
на капитальную постройку на 
«гектаре».

— Я родом отсюда. Когда поя-
вилась программа, подумал, по-
чему бы именно здесь не взять 
землю. Это место лучше всего  
подходит под кафе. Сейчас у меня 
работают 12 человек из Отрадно-
го и соседнего села Аван, — рас-
сказывает предприниматель.

К строительству кафе подо-
шел Владимир весьма нетради-
ционно.

— На трассе всем хочется оста-
новиться там, где можно хорошо 
отдохнуть и вкусно поесть. Зи-

мой ветрено и морозно. Поэтому  
в проекте кафе появились два те-
плых туалета. Здесь так не приня-
то, но мы сделали. Теперь на до-
роге от Хабаровска до Бикина 
(это 220 километров) вы нигде не 
найдете такого комфорта.  

Впрочем, с названием тоже не 
как у всех.  Не «Светлана», не 
«Татьяна», не «Наташа», а — «До 
полного…». 

…Владимир говорит, что без 
проблем оформил нужные доку-
менты на землю. В мае получил 
разрешение на строительство, в 
июле — на ввод в эксплуатацию, а 
в последние дни августа уже 

встречал в кафе первых посети-
телей. Признаётся, что очень по-
могла местная администрация.

— Все меры поддержки, кото-
рые только возможны, были 
предоставлены предпринимате-
лю в полном объеме. Владимир 

молодец, с ним приятно рабо-
тать, — рассказала нам глава Вя-
земского муниципального райо-
на Ольга Мещерякова. Окрылен-
ный, Хлапов оформил еще четы-
ре гектара на членов своей семьи, 
построит базу отдыха возле реки 
Кузинка. Мечтает облагородить 
озеро рядом с кафе, где купался 
еще ребенком. 
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У МФЦ 2,7 тысячи 
точек присутствия, 
вместе с ними
госуслуги могли бы
оказывать 40 тысяч 
банковских
офисов

Зачем аферисты пытаются получить ксерокопии 
личных документов - узнайте на сайте
rg.ru/art/1444395

Гектар на вырост
1

Акцент

 Мишка унес два улья
полностью. 
Надо теперь ставить
электроизгородь — 
защищаться от косолапых

Владимир Хлапов (слева) первым в Хабаровском крае оформил право собственности на капитальную постройку на «гектаре». 

Учения «Запад-2017» 
пройдут с 14 по 20 
сентября на шести 
военных полигонах 
в Белоруссии 
и трех — в России

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Галушка, 
министр Российской Федерации по развитию Дальнего Востока:

— Главный смысл проекта —  дать свободу гражданам в освоении  земли. Более 

того, в дополнение к земельному участку гражданин получит ту или иную по-

мощь со стороны государства: поддержку для начала фермерского хозяйства, 

либо подъемные на переселение, либо льготную ипотеку для строительства 

своего дома.

Наталья Якутина,
министр Хабаровского края — уполномоченный
по вопросам «Дальневосточного гектара»:

— Для пользователей «дальневосточного гектара» подготовлено несколько про-

грамм льготного кредитования. В Хабаровском крае еще в марте региональный 

фонд поддержки малого предпринимательства разработал микрозаем «Дальне-

восточный». Кредитоваться могут предприниматели или малые предприятия, 

действующие на территории края не менее года. Деньги (максимальная сумма — 

три миллиона) можно взять на три года по очень щадящей ставке — 9 процентов. 

Кстати, первый такой кредит был одобрен в конце июля. Заем взял предпринима-

тель из Советской Гавани. Ему понадобились средства на покупку материалов и 

оборудования для станции техобслуживания автомобилей, которую он строит 

на «дальневосточном гектаре». Действие еще двух программ распространяется 

на весь Дальневосточный федеральный округ. Одну из них запустил Фонд разви-

тия Дальнего Востока. Заявки на кредит рассматриваются в режиме онлайн. Сум-

ма займа — до 600 тысяч рублей. Человек в течение месяца может в магазинах — 

партнерах банка выбрать необходимые ему для освоения участка электроин-

струменты, автотехнику, стройматериалы, различное оборудование. Можно 

также воспользоваться услугами компаний, строящих дома. Другой кредит 

«Дальний Восток» — предлагается для развития на «гектарах» бизнеса. Здесь сум-

мы серьезнее — от 3 до 25 миллионов рублей под 10,6 — 12,5 процента годовых.

На работу в кафе пригласили своих же земляков, из Отрадного и соседнего села Аван.

ПОДПИСНЫЕ ИНДЕКСЫ:  «Пресса России» – 73325 | «Роспечать» – 73325 | «Каталог Российской Прессы» – 63436 | «Подписные издания» – П1266
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В ОТДЕЛЕНИЯХ 
«ПОЧТЫ РОССИИ»

 ПОДПИСКА
ЛЮБЫМ УДОБНЫМ СПОСОБОМ:

  КОМУ  СОВЕТСКАЯ ВЛАСТЬ 
ВЫДАЛА БИЛЕТ В ОДИН 
КОНЕЦ? ПАССАЖИРОВ 
ФИЛОСОФСКОГО ПАРОХОДА 
95 ЛЕТ НАЗАД ПРИНУДИЛИ К 
ЭМИГРАЦИИ

     ПОЧЕМУ  ФИЛ ЭСПОЗИТО 
ОТКАЗАЛСЯ ПОЖАТЬ 
РУКУ БОРИСУ 
МИХАЙЛОВУ? 
ПОДРОБНОСТИ 
ХОККЕЙНОЙ 
ВОЙНЫ-1972:               
СССР — КАНАДА

КАК  НАБИРАЛИ «ГЕСТАПОВЦЕВ» 
В ВЫСШЕЙ ПОГРАНИЧНОЙ 
ШКОЛЕ? 
УДИВИТЕЛЬНЫЕ ИСТОРИИ 
ОТ КОНСУЛЬТАНТА ФИЛЬМА 
«СЕМНАДЦАТЬ МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ»

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Серебряный век права»
6 сентября 2017 года в 12.00 состоится презентация книги 

«Серебряный век права» Павла Крашенинникова, председателя 

комитета ГД по государственному строительству и  законодатель-

ству. К участию в презентации приглашены: сопредседатель АЮР 

С.В. Степашин; первый заместитель председателя  СФ ФС РФ 

Н.В.Федоров; руководитель Уральского отделения Российской 

школы частного права Б.М. Гонгало; член Совета при Президенте 

по развитию гражданского общества и правам человека 

Н.К. Сванидзе. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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СКАНДАЛ Тимошенко 
рассказала 
об экономической 
катастрофе на Украине

Для радости 
повода нет

Евгений Шестаков

ЗА НЕДЕЛЮ до возвращения на негостеприимную «ро-
дину» — Украину бывшего губернатора Одесской обла-
сти Михаила Саакашвили, уже обещавшего «кузькину 
мать» официальному Киеву, глава оппозиционной пар-
тии «Батькивщина» Юлия Тимошенко разъяснила, в ка-
кую пропасть загнал страну президент Петр Порошенко. 
Добавлю, что Тимошенко называют в числе тех, кто на-
мерен отправиться на украинско-польскую границу 
встречать Саакашвили, чтобы «засветиться» среди его 
потенциальных сторонников.

Картина руин украинской государственности, кото-
рую обрисовала Тимошенко, должна заставить Запад за-
думаться о целесообразности поддержки нынешнего ре-
жима, провалившего все запланированные реформы. 
Украинский портал «Обозреватель» цитирует заявления 
бывшего премьера Украины: «Национальный продукт 
на душу населения 
снизился на 31,9 
процента. Около 60 
процентов жителей 
Украины после слав-
ных трехлетних ре-
форм находятся за 
чертой бедности. По 
уровню счастья Ук-
раина входит в по-
следнюю десятку 
всех стран мира». 
Лидер «Батькивщи-
ны» ссылается на отчеты независимых международных 
организаций: «Это не лживая статистика Украины, а ре-
альная оценка ООН».

По словам Тимошенко, Украина вошла в число лиде-
ров в Европе по детской смертности и смертности роже-
ниц. А по такому показателю, как уровень инфляции, 
оказалась на предпоследнем месте. «За нами лишь Вене-
суэла. Вот результаты этих реформ», — с мрачной горяч-
ностью констатировала бывший украинский премьер. 
По данным проведенного в июне соцопроса, 85 процен-
тов жителей Незалежней считают, что страна находится 
в состоянии хаоса. Французская газета «Монд» опубли-
ковала мнение главного редактора киевского журнала 
«Идеология и политика» Михаила Минакова. Тот объя-
снил западному читателю, что революционные события 
трехгодичной давности привели Украину к «бесстыдной 
коррупции, воинствующему национализму и ограниче-
нию гражданских свобод». При этом увеличилось число 
крайне правых группировок, находящихся в спайке с 
олигархическими кланами, а широко разрекламирован-
ные перед Западом экономические реформы не привели 
к реальному росту экономики. «Сегодня на Украине но-
вое поколение диссидентов преследуется президентом и 
его подчиненными, а исполнительная, законодательная 
и судебная власти в основном оказались под контролем 
клана Порошенко», — делает вывод Минаков.

В такой неприглядной расстановке политических сил 
и кроется причина беспощадной откровенности Юлии 
Тимошенко. После госпереворота она оказалась не у дел 
в новой порошенковской Украине и теперь для реализа-
ции собственных амбиций режет «правду-матку» изби-
рателям. В том, что Украина оказалась на предпоследнем 
137 месте в рейтинге эффективности антимонопольной 
политики, лидер «Батькивщины» видит особенность 
местной экономической системы, где «монополии 
просто пожирают государство». А планы официального 
Киева по продаже сельскохозяйственной земли называ-
ет «аферой века, способной вылиться для украинской 
нации в разрушение страны».

По понятным причинам предложения Тимошенко по 
перезагрузке нынешней власти не устраивают президен-
та Украины, продолжающего расхваливать свое «боло-
то» перед спонсорами в Европе и США. А озвученные Ти-
мошенко, Саакашвили и другими в прошлом соратника-
ми по майдану, а ныне оппозиционерами факты Поро-
шенко называет злостной клеветой. «Все переходные пе-
риоды и революции в странах Восточной Европы начи-
наются с утопических мечтаний, которые приводят к 
убогой реальности», — написал в «Монде» главный ре-
дактор киевского журнала Михаил Минаков. И Украина, 
по его мнению, стала тому ярчайшим доказательством...

ПРЕЦЕДЕНТ Губернатор Нью-Йорка обещал подать в суд на Трампа из-за решения 
о депортации несовершеннолетних мигрантов

Американская мечта подождет
Екатерина Забродина

П
резидент США Дональд 
Трамп похоронил еще одно 
детище своего предшест-

венника Барака Обамы в миграци-
онной сфере: программу по защи-
те несовершеннолетних приез-
жих. А вместе с ней, убеждены оп-
поненты Трампа, будет похороне-
на «американская мечта» десят-
ков, если не сотен тысяч молодых 
людей, которые незаконно оказа-

лись на территории США, в  возра-
сте до 16 лет, однако смогли вре-
менно избежать депортации. Во 
вторник Белый дом отменил эту 
программу. «Моя самая главная 
обязанность - защищать амери-
канский народ и конституцию», 
подчеркнул президент.

Речь идет об утвержденной в 
2012 году «Программе отложен-
ного действия по отношению к 
въезжающим детям» (DACA), ко-
торая давала несовершеннолет-
ним на момент въезда в США неле-
галам двухлетнюю отсрочку от 
выдворения из страны. За это вре-
мя подростки, которых в амери-
канских СМИ называют «мечтате-
лями», могли закончить учебу и 
найти работу при строгом усло-
вии отсутствия судимости и про-

блем с законом. Всего программой 
воспользовались почти 800 тысяч 
человек. Теперь они снова могут 
оказаться в США вне закона. 

Как заявил  Дональд Трамп, 
«Новые заявки на разрешение на 
работу не будут приниматься, од-
нако действующие разрешения на 
работу будут соблюдаться до даты 
истечения их срока до двух лет, на-
чиная с сегодняшнего дня. Более 
того, заявления, которые уже 
были поданы, будут обработаны». 

Тем временемзаконодатели долж-
ны «найти приемлемые для всех 
развязки».  

В то же время прогрессивное 
крыло республиканцев в конгрес-
се и даже некоторая часть консер-
ваторов уже готовы рассмотреть 
инициативу о предоставлении 
этой категории лиц постоянного 
статуса резидентов.  За «мечтате-
лей» вступились и руководители 
более 350 корпораций, среди них 
Amazon, Apple, General Motors, 
Google, eBay, Hewlett-Packard, 
Facebook, Microsoft, TripAdvisor, 
Twitter, Uber, Western Union. Они 
обратились к Трампу с открытым 
письмом, призывая президента 
сохранить программу и легализо-
вать его участников, которые, по 
убеждению бизнесменов, «жиз-

ненно важны для американской 
экономики». В обращении приво-
дится такая статистика: более 97 
процентов «мечтателей» сейчас 
учатся в школе или работают, 5 
процентов открыли собственный 
бизнес, 65 процентов заработали 
на автомобиль, а 16 процентов ку-
пили свой первый дом. При этом 
по меньшей мере 72 процента  ве-
дущих американских и мировых 
компаний, занимающих первые 
25 строчек рейтинга журнала 
Fortune, видят их среди своих по-
тенциальных сотрудников. 

Согласно некоторым подсче-
там с выдворением из США неко-
ренного, но высоко мотивирован-
ного сегмента молодого поколе-
ния  ВВП страны потеряет 460 
млрд долларов, а социальная сфе-
ра и здравоохранение недосчита-
ются почти 25 млрд налоговых по-
ступлений. Авторы инициативы 
надеются, что президент, который 
сам вышел из мира «большого 
бизнеса» и любит апеллировать к 
экономической целесообразно-
сти, к ним прислушается. 

Между тем Дональд Трамп, ко-
торый публично обещал упразд-
нить DACA еще в ходе предвыбор-
ной кампании, оказался в непро-
стом положении. В то время как 
некоторые штаты с высоким уров-
нем нелегальной миграции, на-
пример Техас, грозят американ-
ской администрации исками, если 
программа не будет закрыта, дру-
гие заняли диаметрально проти-
воположную позицию. Так, губер-
натор штата Нью-Йорк Эндрю Ку-
омо, который сам происходит из 
смешанной, американо-итальян-
ской семьи, обещал судиться с 
Трампом, если из-за его решения 
под угрозой депортации окажутся 
42 тысячи «новых нью-йоркцев». 

КАК У НИХ

Чем и как 
одаривают 
учителей 
за рубежом 
в начале 
учебного года

ЦВЕТЫ, КНИГА,  
КОНФЕТЫ

Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Анна Розэ (Берлин).

ВО ФРАНЦИИ первый день 
учебного года прошел без осо-
бых церемоний. Здесь нет тради-
ции школьникам, включая са-
мых маленьких, которых сопро-
вождает кто-то из близких, при-
ходить в коллеж или лицей с цве-
тами, воздушными шариками и 
прочими праздничными атрибу-
тами. То же самое касается по-
дарков учителям. Это не означа-
ет, что детишки и их родители 
обходят  вниманием преподава-
тельский состав. Отнюдь. Только 
происходит это не в начале учеб-
ного года, а в конце, перед летни-
ми каникулами.

Что дарят? Конечно же, на 
первом месте букеты цветов, 
шоколадные наборы. Это клас-
сика. Многие ребятишки, осо-
бенно малыши, вручают учите-
лям разнообразные предметы 
собственного изготовления: 
трогательные рисунки, поделки 
из глины, пластилина, картона. 
Некоторые приносят банки с до-
машним вареньем. Что касается 
родителей, то они навещают 
классных руководителей и от-
дельных педагогов с серьезными 
подарками.  Это может быть на-
бор туалетных принадлежно-
стей, билет на театральную пре-
мьеру, специально подобранные 
деликатесы в красочной короб-
ке. Одна знакомая, у которой 
сын учится в частной школе, 
специально привозит из России 
баночки с икрой (у нас она на 
порядок дешевле) и вручает учи-

телям. Причем не только в нача-
ле лета, но и в декабре на Рожде-
ство. Но и это не все. Многие  ро-
дители учеников раз в году  
устраивают сбор средств на бо-
лее существенное подношение. 
Это может быть путевка на пол-
ностью оплаченный уик-энд в 
каком-нибудь замке на берегу 
Луары или в центре по оздоров-
лению в одном из курортных го-
родов с минеральными  источ-
никами.

В ГЕРМАНИИ подкуп 
школьных преподавателей — 
должностное преступление. 
Ведь почти все учителя отно-
сятся к категории «государст-
венных чиновников», которым 
законом запрещено создавать 
себе источники дохода за счет 
взяток и подарков. Единствен-
ное, что учителя имеют право 
принять в знак благодарности, 
— это букет цветов, книгу или 
коробку конфет.

В каждой из 16 федеральных 
земель ФРГ существуют свои 
особые правила, регулирующие 
характер и стоимость подарков 
учителям. В земле Берлин педа-
гоги имеют право получить 
только презенты ценой не боль-
ше 10 евро. В земле Северный 
Рейн-Вестфалия любая матери-
альная благодарность от отдель-
ных учеников или родителей — 
абсолютное табу, однако груп-
повые подарки разрешены, 
«если они с точки зрения обще-
го здравого смысла считаются 
уместными». Ранее в этой земле 
существовало ограничение их 
стоимости — до 25 евро. В соот-
ветствии с баварским законом о 
госчиновниках разрешены 
«знаки внимания небольшой 
стоимости» — не более пяти 
евро.

Однако одно дело — предписа-
ния, другое — их практическое 
выполнение. Некоторые учите-
ля рассказывают, что получали 
бонусные купоны для рестора-
нов, посещения театра или вы-
ходных для двух человек в отеле 
с курсом оздоровительных про-
цедур. Хотя в целом все знают: с 
подарками учителям надо быть 
осторожными. Если это всплы-
вет на поверхность, как в случае 
с одной берлинской учительни-
цей, им будет грозить наказа-
ние. За небольшую статуэтку це-
ной около 190 евро педагог в 
2011 году заплатила штраф в 
4000 евро. Однако за этим явно 
стоял какой-то недоброжела-
тель, заявивший в полицию о по-
дарке.

Горячая точка Сеул и Пхеньян запугивают друг друга

Ракетная лихорадка

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул 

С
евер и Юг Кореи раз-
вернули полноцен-
ную гонку вооруже-
ний, состязаясь друг с 
другом по части се-

рьезности угроз. КНДР планиру-
ет в ближайшие дни запустить 
еще одну баллистическую ракету 
и может снова подорвать ядер-
ную бомбу, тогда как Южная Ко-
рея собирается существенно уси-
лить свои арсеналы баллистиче-
ских ракет, а также прочих воо-
ружений, развитие которых до 
этого Сеулу ограничивали США.

Напомним, что 3 сентября 
КНДР произвела шестое по счету 
ядерное испытание, испытав, как 
считают эксперты, водородную 
бомбу. Ее силу оценивают в диа-
пазоне от 50 до 120 килотонн, что 
является самым мощным из всех 
подорванных Северной Кореей 
ядерных боезарядов. Пхеньян ут-
верждает, что эта боеголовка мо-
жет быть установлена на балли-
стическую ракету. Как считают в 
южнокорейском военном ведом-
стве и разведке, КНДР не намере-
на успокаиваться на достигну-
том и готовит новые ракетно-

ядерные «фейерверки». Спец-
службы Юга выявили признаки 
подготовки Севера к новому за-
пуску межконтинентальной бал-
листической ракеты. Ожидается, 
что эти испытания будут приуро-
чены либо ко Дню образования 
КНДР, который отмечается 9 сен-
тября, либо ко дню создания Тру-
довой партии Кореи 10 октября.

Как считают в Сеуле, Пхень-
ян может продолжить и ядерные 
испытания. В Национальной 
р а з в е д ы в а те л ь н о й  с л у ж б е 
(НРС) Южной Кореи отметили, 
что во время теста 3 сентября 
был подорван заряд только из 
второй шахты, тогда как в тре-
тьей и четвертой шахтах скорее 
всего уже давно лежат аналогич-
ные и полностью готовые к 

взрывам устройства. По край-
ней мере все признаки подго-
товки к подрыву на нескольких 
шахтах НРС выявила уже не-
сколько месяцев назад.

Одновременно южнокорей-
ские военные в конце концов 
признали то, о чем говорили и 
чего боялись многие эксперты на 
Западе: КНДР в итоге сумела со-
здать ядерные боеголовки, кото-
рые может установить на балли-
стические ракеты, что заметно 
повышает угрозу со стороны 
Пхеньяна. Впрочем, судя по на-
строю, Сеул не намерен сидеть 
сложа руки и стал в ответ нара-
щивать «силы возмездия», прямо 
предупредив Пхеньян о готовно-
сти нанести удар по ракетно-
ядерным объектам и военным 

штабам КНДР. Так, буквально на 
днях в ходе телефонных перего-
воров президентов Южной Ко-
реи и США лидеры двух стран со-
гласились полностью ликвидиро-
вать ограничения, которые были 
у Сеула по части веса боеголовок 
для баллистических ракет. Ранее 
соглашение между США и РК от 
2012 года позволяло Югу созда-
вать баллистические ракеты с 
дальностью до 800 км и боеголов-
кой не более 500 кг. Теперь же 
южане получили возможность 
ставить на свои ракеты боеголов-
ки без ограничений по весу, что 
существенно повышает возмож-
ности для удара по КНДР. В част-
ности, считается, что для пора-
жения основных штабов Севера, 
которые находятся в подземных 
бункерах, необходимы ракеты с 
боеголовками не менее одной 
тонны. Дальность же в 800 км по-
зволяет Южной Корее наносить 
удары по всем районам КНДР.

Насколько можно судить, Ва-
шингтон сделал это не только из 
альтруистических соображений. 
Это позволит военно-промыш-
ленным концернам Соединен-
ных Штатов продать оружия Юж-
ной Корее на многие миллиарды 
долларов. Словом, все идет к 

тому, что Южная Корея будет на-
пичкана самыми мощными вида-
ми оружия США. В ходе недавних 
переговоров в Вашингтоне ми-
нистр обороны Юга Сон Ён Му 
попросил главу Пентагона разме-
стить на постоянной основе в Ко-
рее стратегические виды воору-
жений. Насколько можно понять 
по высказываниям официальных 
лиц РК и США, это вопрос уже ре-
шенный. Новое правительство 
Юга запросило у парламента 
одобрение бюджета, который 
предусматривает рост военных 
расходов на 6,9 процента( до 38 
миллиардов долларов), что явля-
ется рекордным показателем для 
последних восьми лет.  Пару не-
дель назад Южная Корея приняла 
решение начать работы по изуче-
нию целесообразности создания 
собственных атомных подвод-
ных лодок.  И все идет к тому, что 
соответствующий проект будет 
одобрен.

В Пхеньяне установили уличные 
экраны, на которых транслировали 
запуск ракеты «Хвасон-12».

Из США могут выслать детей, подростков и молодых людей, нелегально 
въехавших в страну в возрасте до 16 лет.  

Акцент

 Более 60 процентов жителей 
Южной Кореи выступают 
за создание собственного 
ядерного оружия

В каждой из 16 
земель ФРГ сущест-
вуют правила, регу-
лирующие характер 
и стоимость подар-
ков учителям

Читайте также: Владимир 
Путин назвал путь решения 
ситуации с КНДР
rg.ru/art/1446156

Украина вошла 
в число лидеров 
в Европе по детской 
смертности и смерт-
ности рожениц

ВЕЛЕНО БЕГАТЬ ПО ДВОЕ
Полиция Лейпцига призвала местных женщин  бегать «парами» после 
происшествия в популярном у горожан Розенталь-парке. Там мужчи-
на с «южной», как передают немецкие СМИ, внешностью напал на  
средних лет немку, совершавшую утреннюю пробежку. Он изнасиловал 
свою жертву и так сильно ударил ее по лицу, что пострадавшей потре-
бовалась операция. В полицейском управлении не нашли ничего лучше, 
чем рекомендовать дамам заниматься спортом не в одиночку, «что-
бы всегда видеть, кто пробегает мимо». Мэр Лейпцига  раскритиковал 
стражей порядка и посоветовал им получше выполнять свою работу. 
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Акцент

 За «мечтателей» из числа 
 нелегалов вступились 
 руководители более 
350 корпораций

Киев начал диктовать ЕС свои условия — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1443856

Извещение о проведении конкурсного отбора 
специализированных организаций по номинации 

«Комплексное сопровождение портфелей кредитов, 
предоставленных физическим лицам» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением 
Правления Агентства от 21 августа 2017 г. проводит конкурсный 
отбор специализированных организаций на право заключения с 
Агентством договора о взаимодействии при ликвидации 
финансовых организаций в целях аккредитации при Агентстве по 
номинации «Комплексное сопровождение портфелей кредитов, 
предоставленных физическим лицам» (далее — конкурсный 
отбор).

Условия проведения конкурсного отбора размещены на 
о ф и ц и а л ь н о м  с а й т е  А г е н т с т в а  в  и н ф о р м а ц и о н н о -
телекоммуникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru) в 
разделе «Закупки». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения 
конкурсного отбора предоставляются по телефону: (495) 725-31-15 
(доб. 47-28),  e-mail: sereginata@asv.org.ru. 

Заявки на участие в конкурсном отборе направляются 
специализированными организациями в Агентство заказным 
письмом с уведомлением или передаются иным способом, 
позволяющим подтвердить факт и дату ее получения Агентством, 
в рабочее время по адресу: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, 
стр. 2, в закрытом конверте с пометкой «Номинация: Комплексное 
сопровождение портфелей кредитов, предоставленных 
физическим лицам», а также с указанием почтового адреса и 
наименования специализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с 
рабочего дня, следующего за днем опубликования (6 сентября 
2017 г.) в «Российской газете» указанного извещения, и 
завершается 6 октября 2017 г. 16.45 (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном 
отборе будет проведено на первом (с даты окончания приема 
заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение заявок и подведение итогов конкурсного отбора 
будут проведены в срок не позднее 20 рабочих дней со дня 
вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на 
о ф и ц и а л ь н о м  с а й т е  А г е н т с т в а  в  и н ф о р м а ц и о н н о -
телекоммуникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



9Эксклюзив
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 сентября 2017
среда №199 (7365)

Эксклюзивfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Северный ветер
Считаю, что для этого в 
первую очередь Пхень-
ян должен прекратить 

дальнейшие провокации. А что-
бы заставить его это сделать, 
нам, международному сообщест-
ву, придется оказать на него мощ-
ное давление, ужесточать сан-
кции.

Давайте разовьем тему водород-
ной бомбы. У ваших границ при-
ведено в действие «оружие суд-
ного дня», которое может в долю 
секунды превратить в пепел ог-
ромный мегаполис вместе с мил-
лионами жителей. Каков будет 
ваш ответ? Что сделает Респу-
блика Корея, чтобы такое не про-
изошло на ее территории?
МУН ЧЖЭ ИН: Конечно, мы крайне 
озабочены недавней провока-
цией, которая по всем меркам и 
параметрам была самой мас-
штабной за всю историю сущест-
вования Северной Кореи. Еще 
хуже то, что Пхеньян сам во всеу-
слышание объявил, что создал 
водородную бомбу, причем та-
кую, которая может быть смон-
тирована на имеющиеся у него 
межконтинентальные баллисти-
ческие ракеты.

Как мы будем отвечать на это? 
По трем направлениям. Во-пер-
вых, мы приложим максималь-
ные усилия для того, чтобы еще 
более ужесточить санкции и дав-
ление в отношении Севера. Де-
лать это мы намерены вместе с 
международным сообществом, и 
цель этих шагов — заставить Пхе-
ньян отказаться от своих ракет-
но-ядерных амбиций и сесть за 
стол переговоров.

Во-вторых, Республика Корея 
предпримет невиданные ранее 
шаги по укреплению своей обо-
роноспособности. Вчера я разго-
варивал по телефону с президен-
том США Трампом, и мы догово-
рились изменить действующее 
сейчас двустороннее соглаше-
ние, один из пунктов которого ог-
раничивает вес боеголовки име-
ющихся у наших военных на воо-
ружении баллистических ракет.

В-третьих, мы продолжим пои-
ски фундаментального и всеобъем-
лющего решения северокорейской 
ядерной проблемы. Необходимо, 
наконец, разорвать порочный круг, 
когда раз за разом вслед за повторя-
ющимися военными провокация-
ми Пхеньяна следует осуждение со 
стороны мирового сообщества и 
усиление давления на Север.

При условии, что это поможет 
в решении северокорейской 
ядерной проблемы, я не буду 
уклоняться от любых форматов 
диалога. Однако сейчас не время 
для диалога с Северной Кореей.

Наша с вами встреча приобрета-
ет особое значение, так как про-
ходит накануне вашего первого 
визита в Россию для участия 6—7 
сентября в Восточном экономи-
ческом форуме во Владивостоке. 
Каких результатов вы ждете от 
визита в Россию и участия в этом 
мероприятии?
МУН ЧЖЭ ИН: На самом деле я уста-
новил своеобразный рекорд. Из 
всех предыдущих президентов 
Республики Корея я еду в Россию 
всего четыре месяца спустя по-
сле вступления в должность. Хо-
тел бы в этой связи передать ис-
кренние слова благодарности за 
приглашение президенту Путину 
и всему российскому народу.

Это моя первая поездка во 
Владивосток. Дальневосточный 
регион — земля, на которой с дав-
них пор бок о бок жили и труди-
лись и русские, и корейцы. Поэ-
тому я надеюсь, что именно в 
этом регионе начнется новая эра 
сотрудничества между Республи-
кой Корея и Россией.

Надеюсь, эта поездка в Рос-
сию позволит мне установить ис-
кренние отношения дружбы и до-
верия с президентом Путиным, 
укрепить основы стратегическо-
го сотрудничества на уровне ли-
деров. Я надеюсь, что благодаря 
нынешнему визиту мы сможем 
качественно повысить уровень 
взаимодействия.

Поездку на Восточный эконо-
мический форум я в том числе 
намерен использовать для того, 
чтобы поговорить о «Новой вос-
точной политике», активно про-
двигаемой президентом Пути-
ным, и рассказать о моем виде-
нии «Новой северной политики», 
которую я собираюсь проводить. 
Ну и, конечно, я хочу найти но-
вые взаимовыгодные проекты 
для сотрудничества в Дальнево-
сточном регионе.

Полагаю, имеющиеся у нашей 
страны технологии и опыт могут 
помочь реализовать безгранич-
ный потенциал российского Даль-
него Востока, требующего даль-
нейшего освоения. Думаю, что в 
будущем мы вместе сможем до-
стичь высот в развитии таких 
сфер, как инфраструктура и логи-
стика, включая освоение Север-
ного морского пути. Многообеща-
ющими выглядят такие направле-
ния, как развитие железнодорож-
ного транспорта, портов, судо-
строения и автодорожного хозяй-
ства. Широкие перспективы от-
крываются в областях сельского 
хозяйства, рыболовства, здраво-
охранения и медицины.

Сразу же после вступления в 
должность главы государства я на-
правил специального посланника в 
Россию, чтобы разъяснить мои 
планы по развитию «Северного со-
трудничества». А сейчас, непо-
средственно перед моей поездкой 
на ВЭФ, мы юридически оформили 
рамки такого взаимодействия, со-
здав «Комитет по северному эко-
номическому сотрудничеству», 
который отвечает за политику Ре-
спублики Корея в этой сфере и ко-
торый подчиняется президенту.

То, что корейское прави-
тельство впервые сформирова-
ло подобный орган, беспреце-
дентно. Думаю, этот шаг гово-
рит сам за себя: воспринимайте 
его как свидетельство нашего 
твердого намерения вплотную 
заняться развитием экономи-
ческого взаимодействия с Рос-
сией.

И, конечно же, помимо всего 
сказанного выше я хотел бы побе-
седовать с президентом Пути-
ным о вопросах безопасности на 
Корейском полуострове, о необ-
ходимости возвращения ему 
безъядерного статуса. Ведь это 
отвечает и коренным интересам 
России.

В моем понимании Восточный 
экономический форум — символ 
глубокой заинтересованности 
президента Путина в развитии 
Дальнего Востока, символ тех 
усилий, которые он предприни-
мает для этого.

Несмотря на то что ВЭФ про-
водится пока всего лишь третий 
год, на мой взгляд, он уже превра-
тился в серьезную площадку для 
всестороннего диалога, направ-
ленного на сотрудничество в ос-
воении Дальневосточного регио-
на. Думаю, о потенциале и воз-
можностях форума говорит сам 
факт моего участия в нем и то, 
что на ВЭФ приедут премьер-ми-
нистр Японии и президент Мон-
голии. 

Надеюсь, что Восточный эко-
номический форум продолжит 
свое успешное развитие и в буду-
щем и что вместе с Петербург-
ским экономическим форумом — 
один на Востоке, другой на Запа-
де — они, подобно двум мощным 

крыльям, обеспечат взлет рос-
сийской экономики.

У России и Кореи давняя история 
развития отношений: наши 
страны отметили 130-летнюю 
годовщину подписания Догово-
ра о дружбе и торговле, 150-ле-
тие переселения корейцев в Рос-
сию. Два года назад мы отметили 
25-летие установления диплома-
тических отношений. Как вы 
оцениваете нынешний уровень 
развития корейско-российских 
отношений?
МУН ЧЖЕ ИН: Корея и Россия в этом 
году отмечают 27-летие установ-
ления дипломатических отноше-
ний. За этот малый по историче-
ским меркам срок наши страны 
создали отношения стратегиче-
ского партнерства и развивают 
ориентированные на будущее 
взаимовыгодные связи.

Республика Корея является 
единственной страной в Северо-
Восточной Азии, которая заклю-
чила с Россией соглашение о без-
визовом режиме. Мы ожидаем, 
что в текущем году число гра-
ждан двух стран, совершающих 
взаимные поездки, впервые в 
истории превысит полмиллиона.

Об отношении к России кра-
сноречиво говорит и тот факт, 
что две крупные южнокорейские 
корпорации — Samsung и Lotte — 
учредили и спонсируют литера-
турные премии имени Л.Н. Тол-

стого и имени А.С. Пушкина. 
А благодаря «Диалогу Россия — 
Республика Корея», который 
представляет собой прямой ка-
нал двустороннего сотрудниче-
ства гражданских обществ на-
ших стран, ширятся культурные, 
научные и молодежные обмены.

Республика Корея и Россия 
разделяют единый подход к со-
трудничеству в интересах ста-
бильности и интеграции в регио-
не. Цель этого подхода — денукле-
аризация Корейского полуо-
строва и процветание Евразии. 
Трехстороннее сотрудничество с 
участием Северной Кореи явля-
ется очень важным и для разви-
тия южнокорейско-российских 
отношений. И даже если сейчас 
такое трехстороннее взаимодей-
ствие затруднено, Республика 
Корея и РФ должны возглавить 
этот процесс, а впоследствии к 
нам сможет присоединиться и 
Пхеньян.

Думаю, что когда-нибудь 
трехстороннее взаимодействие 
Юга, Севера и России приведет к 
тому, что Пхеньян сделает пра-
вильный выбор, отказавшись от 
ракетно-ядерных амбиций в 
пользу экономического разви-
тия. И это сотрудничество в ко-
нечном итоге приведет к миру и 
процветанию Корейского полуо-
строва, Дальнего Востока, Севе-
ро-Восточной Азии и всего Евра-
зийского континента.

Москва поддерживает широ-
кие связи с Пхеньяном. Поэтому 
мы надеемся на ее активную роль 
в разрешении ядерной проблемы 
и установлении крепкого мира 
на Корейском полуострове.

Наши страны активно сотрудни-
чают в экономике, торговле, 
культуре, дипломатии и безопа-
сности. В каких областях были 
достигнуты большие успехи, а в 
каких сферах еще предстоит 
многое сделать? 
МУН ЧЖЕ ИН: За период с 1992 по 
2014 год объем товарооборота 
между нашими государствами 
многократно увеличился — со 
190 миллионов до 25,8 миллиар-
да долларов. Взрывной рост на-
блюдается в сфере гуманитарных 
обменов — с 30 тысяч человек в 
1990 году до 440 тысяч в 2016 
году.

После заключения в 2014 году 
соглашения о безвизовом режи-
ме въезда число граждан двух 
стран, совершающих взаимные 
поездки, увеличилось почти в два 
раза. Считаю, что, учитывая эко-
номическое положение и потен-
циал Республики Корея и России, 
в будущем двусторонние отно-
шения могут и дальше расши-
ряться. Направление в единое ру-
сло российских богатых ресур-
сов, огромного внутреннего рын-
ка, замечательной науки и техни-
ки с прекрасными людскими ре-

сурсами и технологиями Кореи 
может привести к взаимному 
развитию наших стран.

И если двусторонние эконо-
мические отношения будут до-
полнены институциональной, 
системной поддержкой, то наши 
страны могут пойти еще дальше в 
своем развитии. Я думаю, что Со-
глашение о свободной торговле 
между Республикой Корея и Ев-
разийским экономическим сою-
зом (ЕАЭС), обсуждение которо-
го проходит в настоящее время, 
станет значимым поворотным 
моментом. После подписания до-
кумента будут устранены раз-
личные тарифные и нетарифные 
барьеры, что поспособствует 
значительному расширению дву-
сторонней торговли. Полагаю, 
наши две страны должны пойти 
еще дальше и строить более гран-
диозные планы. Мы должны про-
двигать проекты сотрудничества 
в интересах мира и процветания 
не только на Корейском полуо-
строве и на Дальнем Востоке, но 
также и в Северо-Восточной 
Азии и Евразии.

Считаю, что за счет развития 
Северного морского пути, кото-
рый самым кратчайшим мар-
шрутом связывает Северо-Вос-
точную Азию и Европу, благода-
ря соединению железных дорог, 
которое позволит поездам, вы-
шедшим из Пусана и Мокпхо, 
проехать через Пхеньян, Пекин и 

Владивосток в Россию и Европу, 
а также посредством соединения 
газопроводом Южной и Север-
ной Кореи и России мы вместе 
должны приступить к измене-
нию экономической карты мира.

Вы находитесь в самом начале 
президентского пути. Какие за-
дачи и цели вы считаете приори-
тетными для реализации в пери-
од пребывания в должности гла-
вы государства?
МУН ЧЖЕ ИН: Республика Корея за 
последние полвека выросла до 
уровня десятой мировой эконо-
мики и показала пример демо-
кратизации общества. Однако в 
процессе роста, который был до-
стигнут в сжатые временные 
рамки, возникли проблемы нера-
венства, углубился разрыв меж-

ду бедными и богатыми. Решение 
этой проблемы — новый вызов 
для Республики Корея, и я несу 
ответственность за решение этих 
проблем. Беспрецедентный по-
литический переворот, который 
пережила Корея в прошлом году, 
был требованием народа, при-
звавшего разрешить сложившие-
ся проблемы. Моя цель и цель жи-
телей Республики Корея — со-
здать страну, в которой народ 
чувствовал бы себя хозяином. 
И хотя обстановка сейчас непро-
стая, я хочу способствовать укре-
плению мира на Корейском полу-
острове и установлению мира во 
всем мире. 

Вашим родителям пришлось 
стать беженцами во время Ко-
рейской войны. Как вы оценива-
ете межкорейские отношения на 
нынешнем этапе? Каковы глав-
ные шаги политики правитель-
ства Республики Корея, направ-
ленной на улучшение межко-
рейских отношений и мирное 
объединение Корейского полуо-
строва?
МУН ЧЖЕ ИН: Да, я родился в семье 
вынужденных беженцев, роди-
ной которых была Северная Ко-

рея. С самого детства через 
жизнь моих родителей я букваль-
но кожей ощущал боль и раны, 
вызванные разделом страны. Ре-
спублика Корея и в настоящее 
время продолжает испытывать 
эту боль. Я встречался с моей те-
тей из Северной Кореи. А 60 ты-
сяч разделенных семей более 60 
лет живут, даже не зная, живы ли 
их родные. Мы один народ, про-
живший вместе пятитысячелет-
нюю историю. Поэтому, каким 
бы сложным и трудным ни был 
путь, объединение равнозначно 
судьбе, которой непременно дол-
жен следовать наш народ. И мы 
должны защитить эту судьбу. 

С этой целью я обнародовал в 
июле «Берлинскую инициативу», 
в которой выразил намерение про-
вести денуклеаризацию и устано-

вить прочный мир на Корейском 
полуострове. Эта проблема долж-
на быть решена мирным путем. 
Мы стремимся только к миру. 
Наша твердая позиция заключает-
ся в том, что на Корейском полуо-
строве война не должна вновь на-
чаться. И кроме Кореи ни у кого 
нет права решать, быть ли войне на 
Корейском полуострове.

Мы не стремимся сокрушить 
северокорейский режим или до-
биться объединения путем его 
поглощения. Мы стремимся ре-
шить северокорейскую ядерную 
проблему, гарантируя безопа-
сность режиму Северной Кореи. 
Мы хотим построить систему 
прочного мира на Корейском по-
луострове. Кроме того, мы хотим 
создать экономическое сообще-
ство, в котором Южная и Север-
ная Корея процветали бы вместе. 
Это будет полезно и для развития 
Дальнего Востока России.

Исходя из принципов такого 
видения и руководствуясь целя-
ми гуманизма, мы предложили 
срочно организовать встречу 
членов разделенных семей. Мы 
также предложили КНДР при-
нять участие в зимних Олимпий-
ских играх в Пхёнчхане, которые 

пройдут в следующем году. Вы-
ступаем мы и за военные перего-
воры для разрядки напряженно-
сти в зоне военной демаркацион-
ной линии. 

Расскажите о вашей позиции в 
отношении размещенной на Ко-
рейском полуострове американ-
ской системы ПРО THAAD? 
МУН ЧЖЭ ИН: Размещение системы 
ПРО США в ситуации, когда оче-
видным стало то, что баллистиче-
ские ракеты и ядерный потенци-
ал Северной Кореи развиваются 
на принципиально новом уровне, 
— неизбежная мера, направлен-
ная на обеспечение безопасно-
сти Республики Корея. Защита 

жизни и благосостояния наших 
граждан, которые живут в обста-
новке растущей ракетно-ядер-
ной угрозы со стороны Северной 
Кореи, и обеспечение безопасно-
сти страны — основная обязан-
ность государства. Уверен, рос-
сийское правительство руковод-
ствуется таким же принципом в 
отношении своих граждан. 

Четко соблюдая принципы де-
мократической законности и 
прозрачности, мы осуществляем 
внутри страны необходимые дей-
ствия, связанные с процессом 
размещения ПРО THAAD. В част-
ности, в соответствии с законами 
нашей страны, прозрачно и от-
крыто осуществляется анализ 
возможного воздействия систем 
ПРО на окружающую среду. 
И уже после проведения соответ-
ствующей оценки будет оконча-
тельно решаться вопрос о разме-
щении американской системы 
ПРО THAAD, которая в настоя-
щее время развертывается вре-
менно. В ходе этого процесса пра-
вительство Республики Корея че-
рез доверительное общение с Рос-
сией будет стремиться к углубле-
нию взаимопонимания по этому 
вопросу.

Со стороны Южной Кореи туристы 
в специальные бинокли могут рас-
сматривать территорию КНДР.

Акцент

 Соглашение о свободной 
торговле между Республикой 
Корея и Евразийским эконо-
мическим союзом  станет 
значимым поворотным 
моментом

Акцент

 С самого детства через жизнь 
моих родителей я буквально 
кожей ощущал боль и раны, 
вызванные разделом страны
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Президент Южной Кореи Мун Чжэ Ин рассказал о перспективах отношений Сеула и Москвы.

1

После введения безвизового режима в 2014 году число взаимных поездок южнокорейцев и россиян возросло 
почти в два раза.
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ВЫБОРЫ 

Юристы 
проследят за 
голосованием 
10 сентября 

В ПОЛНОЙ 
ГОТОВНОСТИ

Сергей Жуков

ОБЩЕСТВЕННЫЙ штаб в Мо-
скве, в котором 10 сентября 
представители политических 
партий, общественники, юристы 
и журналисты будут следить за 
ходом муниципальных выборов, 
к работе готов. Об этом сообщил 
замглавы штаба Алексей Ша-
пошников. 

В день голосования вся кар-
тинка с камер более чем на 3 ты-
сячах избирательных участков 
будет стекаться в обществен-
ный штаб. На дежурство засту-
пят наблюдатели — студенты, ас-
пиранты, волонтеры. На мони-
торы будут выводить изображе-
ния с шести участков, картинка 
будет обновляться каждые 60 
секунд. Если оператор заметит 
нарушение или какую-то внеш-
татную ситуацию, он сообщит 
об этом старшему группы. Пер-
вая тренировка с участием на-
блюдателей уже прошла. Еще 
одно занятие пройдет накануне 
выборов. В день голосования он-
лайн-трансляцию запустят на 
сайте vybory.mos.ru. Для прос-
мотра потребуется регистра-
ция.

В штаб пригласят журнали-
стов и все политические партии, 
участвующие в кампании. При-
дут и представители Коллегии 
адвокатов. По словам Шапошни-
кова, на выборы зарегистриро-
вано рекордное число кандида-
тов — больше 7,5 тысячи. Участ-
вуют члены 29 партий. В их чи-
сле — «Единая Россия», КПРФ, 
ЛДПР, «Справедливая Россия», 
«Яблоко», «Коммунисты Рос-
сии», ПАРНАС. Мужчин почти 
вдвое больше, чем женщин. При 
этом более чем 500 кандидатам 
нет 22 лет. 

На протоколах впервые поя-
вятся OR-коды. По словам пред-
седателя Московской городской 
избирательной комиссии Ва-
лентина Горбунова, они помо-
гут избежать возможных оши-
бок при переносе данных в еди-
ную систему. Как считает руко-
водитель штаба Михаил Бар-
щевский, 10 сентября, как и на 
прошлые выборы, придут при-
мерно 7—10% москвичей — ска-
зывается муниципальный ста-
тус выборов. 

 ДОРОГИ   
«Моя улица» 
изменит схему 
движения 
транспорта 
в центре города

НА ЛУБЯНКУ 
ПО ВЫДЕЛЕНКЕ 

Любовь Пятилетова 

ШЕСТЬ новых выделенных по-
лос на 14 улицах в центре Мо-
сквы появится после заверше-
ния работ по программе «Моя 
улица».  Как сообщает офици-
альный портал мэра и прави-
тельства Москвы, они пройдут 
через Старую, Новую, Славян-
скую и Лубянскую площади, а 
также через Лубянский проезд, 
по проспекту Мира, от Садового 
до Третьего транспортного 
кольца, по Баррикадной улице,  
Верхней и Нижней Радищев-
ским,  Николоямской, улице 
Житной на участке от улицы 
Мытной до Калужской площади 
и улице Коровий Вал, а также по 
улицам Сретенке и Большая Лу-
бянка. 

И это не последнее новшество 
для автомобилистов. На Славян-
ской площади заработает также 
новый транспортный парк под 
названием «Китай-город», кото-
рый станет первым и единствен-
ным крупным узлом городского 
транспорта в центре столицы. 
Там предусмотрены парковка 
для такси и велопрокат. Во всех 
знаковых местах Москвы поя-
вятся стоянки для туристиче-
ских автобусов: на Москворец-
кой улице, возле парка «Заря-
дье», на Пречистенской набе-
режной, на Болотной улице, на 
площади Тверская Застава и око-
ло храма Христа Спасителя. На 
площадь Тверской Заставы уже 
вернулись трамваи. 

Развороты для автомобили-
стов появится на  площади Пре-
чистенские Ворота, Олимпий-
ском проспекте и Зубовском 
бульваре. А разворот на Славян-
ской площади оставят только 
для автобусов, для машин- за-
кроют.

КОНКУРС  Премии лучшим 
рабочим увеличат втрое

Награды 
в золотых руках

Сергей Бабкин

РАЗМЕР премии «Московские мастера», которую вру-
чают лучшим столичным рабочим, будет увеличен 
втрое. Об этом вчера мэр Сергей Собянин объявил в Ко-
лонном зале Дома cоюзов на церемонии вручения пре-
стижной награды. Теперь победители будут получать по 
300 тысяч рублей. 

«Символично, что 870-летний юбилей столицы сов-
пал с юбилеем конкурса «Московские мастера», — сказал 
глава города. — По ТВ, в Интернете, в газетах все время го-
ворят о политиках, артистах и коммерсантах. Но фами-
лии рабочих, которые своими руками создают новый об-
лик города, почти никогда не звучат». Несправедливость 
исправили на соревновании лучших работников тран-
спорта, ЖКХ, социальной сферы, бизнеса. В этом году 
конкурс проходил уже в 20-й раз. Лучшего по профессии 
определяли программисты, монтажники, фрезеровщи-
ки, инженеры — в общей сложности представители 40 
профессий. Победителями и призерами стали в общей 
сложности 120 москвичей с «золотыми руками». 

Этапы конкурсов по всем специальностям требовали 
не только высокой квалификации, но и ювелирной отра-
ботки навыков. Их продемонстрировал, например, луч-
ший машинист московского метро Александр Заплетин 
— сотрудник электродепо «Северное». Минувшим летом 
он буквально поразил всех своих коллег мастерством 
остановки разогнавшегося состава. Гонки для машини-
стов проходили в депо «Варшавское» на поездах «Ру-
сич». Вагоны сначала разгоняли до 30 км/ч, а потом тор-
мозили в условленном месте. В конце дистанции уста-
навливали специальную рейку. Если до нее не доехать 
или остановиться дальше нее, результат — 0 баллов. Ма-
стер должен так хорошо чувствовать машину, чтобы 
подъехать к самому краю шкалы точности. В этом упраж-
нении Заплетин набрал 25 баллов из 25 возможных и за-
тем уже не упустил своего лидерства. 

Отдельных слов благодарности мэра удостоились сто-
личные строители. «Такого объема строительства, как 
сейчас, в Москве никогда не было, — отметил Собянин. — 
Строятся прекрасные стадионы, дома, школы, больни-
цы, детские сады. Хотелось бы поблагодарить всех работ-
ников стройкомплекса за качественную работу, которая 
создает облик Москвы на столетия вперед». Градоначаль-
ник также отметил, что премии московским мастерам 
выдаются достойные, но все же хотелось бы их увели-
чить. Сейчас в зависимости от занятого места победите-
ли и призеры получают от 30 до 100 тысяч руб. Как отме-
тил Собянин, на ближайшем заседании столичного пра-
вительства он поднимет вопрос о повышении премии в 
три раза. 

РЕНОВАЦИЯ  В новых кварталах могут появиться зоны для шашлыков

Лучшее — друг Хорошево
Сергей Бабкин 

К
улинарии на первых эта-
жах, зоны для шашлыков и 
уголки отдыха хотели бы 

видеть москвичи в новых кварта-
лах, которые появятся в ходе реа-
лизации программы реновации 
жилого фонда. Такие пожелания 
прозвучали в районе Хорошево-
Мневники на встрече с предста-
вителями объединения, участву-
ющего в конкурсе Москомархи-
тектуры на разработку проектов 
реконструируемых территорий. 

Напомню, что в конкурсе Мо-
скомархитектуры разыгрывается 
право разработать проект ренова-
ции пяти пилотных площадок. В 
число экспериментальных терри-
торий вошел и район Хорошево-
Мневники: это почти 126 гекта-
ров земли и 78 домов, вошедших в 
программу. Участники творче-
ской команды, которая рассчиты-
вает дать новую жизнь старым 
кварталам, уже подали предвари-
тельную заявку на конкурс. «Мы 
определяем философию концеп-
ции словосочетанием «социаль-
ная справедливость», — рассказал 
«РГ» один из соавторов консорци-
ума, архитектор Юрий Шередега. 
— Один из главных моментов — раз-
витие связанной инфраструктуры 
общественных и торговых площа-

дей, слитых в единые блоки осно-
ваний жилых комплексов, с осо-
бым пиететом мы относимся к 
историческому озеленению». Зна-
чительную часть территории 
должны занять не жилые дома, а 
общественные пространства и уч-
реждения социальной сферы, убе-
ждены в консорциуме. 

Чтобы разработать конкрет-
ную архитектурно-градострои-
тельную концепцию, необходимо 
провести встречи с местным насе-
лением, отметил один из руково-
дителей творческой команды 
Александр Вайсфельд. И первая 
такая беседа состоялась в минув-
ший понедельник в актовом зале 
местной гимназии. Старожилы 
основательно подготовились: на-
помнили архитекторам, что впер-
вые этот район был заселен еще в 
III тысячелетии до нашей эры. Но 
главное — здесь сохранились исто-
рические здания XVI века, в том 

числе храм Живоначальной Трои-
цы в Хорошеве. И, конечно, жем-
чужина района — заповедник Се-
ребряный Бор. Все это должно гар-
монично вписаться в любую но-
вую концепцию, согласились про-
ектировщики. Но несмотря на 
близость природной зоны, поде-
лились жители, уголков отдыха им 
все равно не хватает. Поэтому вы-
сказали и ряд идей: почему бы на 
общественных пространствах не 
предусмотреть места для барбекю 
или небольшие фермы, где можно 
было бы отдохнуть в деревенской 
обстановке? Хотели бы хорошев-
цы получить в обновленных квар-
талах также кулинарии, скейт-
парки для молодежи. А еще — ры-
нок, но не «черкизон», а совре-
менный комплекс, где можно ку-
пить свежие качественные про-
дукты. Архитекторы взяли тайм-
аут: им нужно подумать, как реа-
лизовать эти предложения?

Праздник Что ждет москвичей в День города?

Запоют даже 
полицейские 
Любовь Проценко 

В
сего четыре дня оста-
лось до 870-летия сто-
лицы, которое Москва 
планирует широко от-
метить в предстоящие 

выходные. Мэр Сергей Собянин 
напомнил вчера на заседании 
президиума столичного прави-
тельства, что за два дня в городе 
состоится 427 крупных меропри-
ятий более чем на 300 площад-
ках. Они пройдут на улицах, пло-
щадях, в парках, причем не толь-
ко в центре города, но и во всех 
округах. 

Откроется праздник в суббо-
ту, 9 сентября, с торжественной 
церемонии в 12.00 на Красной 
площади, увидеть ее смогут все 
желающие по телевизору — пря-
мую трансляцию будет переда-
вать первый канал. В 13.00 гимн 
Москвы даст музыкальный старт 
на всех остальных площадках. За-
вершится первый день салютом с 
30 точек: 13 высоких, вроде Во-
робьевых гор, и 17 — в парках. 
«Приглашаю всех москвичей от-
праздновать день рождения на-
шего любимого города», — обра-
тился к горожанам Сергей Собя-
нин. 

Руководитель департамента 
культуры Александр Кибовский 
рассказал, что программа народ-
ных гуляний подготовлена очень 
разнообразная и каждый мо-
сквич сможет выбрать себе 
праздник по вкусу. Главное — не 
сидеть дома. Только с концерта-
ми и спектаклями выступят бо-
лее 2 тысяч артистов и 160 твор-
ческих коллективов. Особенный 
акцент сделан на театры, сказал 
Кибовский: «Такое пожелание 
высказали москвичи, когда еще в 
июле мы спросили у них через 
«Активный гражданин», каким 
им видится юбилей Москвы». В 
ответ власти получили около 2 
миллионов предложений. Было 
среди них и пожелание активнее 
привлечь театры. Так, в програм-
ме сада «Эрмитаж» появился Те-
атральный марш, где новые ра-
боты представят сразу несколь-
ких популярных театров Мо-
сквы. С днем города москвичей 
поздравят артисты — Леонид Агу-
тин, Тамара Гвердцители, Вале-
рий Меладзе, Диана Гурцкая, Ев-
гений Маргулис и многие другие. 
Но не только профессионалы бу-
дут петь на именинах Москвы. 
Запоют даже полицейские! Ко-
нечно, главным для сотрудников 
органов правоохранительных 
дел в эти дни будет обеспечение 
безопасности праздника. Охра-
няя покой 10 миллионов чело-
век, которых ждет столица к себе 
на юбилей, сотрудники органов 
правопорядка будут работать в 
усиленном режиме. Но это не по-
мешает им 9 сентября устроить 
концерт на ВДНХ у памятника 
«Рабочему и колхознице» под де-
визом «Полицейские — москви-
чам». «Причем это будет не ка-
кая-то самодеятельность, — счи-
тает Александр Кибовский. — А 
очень хороший исполнитель-
ский класс». Интересным зрели-

щем обещают быть и выступле-
ния конной полиции и кинологи-
ческих служб ГУ МВД по Москве. 

Центральная улица Тверская 
в этот день станет полностью пе-
шеходной. На ней, украшенной 
макетами московских высоток, 
космического корабля «Вос-
ток-1», лунохода и другими ар-
тобъектами, пройдут 100 ма-
стер-классов, 70 интерактивных 
программ, множество выставок. 
Например, выставка костюмов 
летчиков и космонавтов, бассейн 
с большими экранами и 15-ме-
тровым мостиком для зрителей, 
где можно увидеть, как космо-
навты готовятся к полетам и 
учатся действовать в условиях 
невесомости. А в зоне «Москва 
строит» посетители прогуляются 
по мини-парку с прудом и имита-
цией русла Москвы-реки, мини-
участкам Третьего транспортно-
го кольца, а также Садового и 

Бульварного колец. Макет Крым-
ского моста будет даже интерак-
тивным!

Весело будет и в парках. В 
Парке Победы на Поклонной 
горе, например, пройдет Музы-
кальный фестиваль, в усадьбе Во-
ронцово — народное караоке, му-
зыкальная программа с песнями 
из фильмов, на улице Сельскохо-
зяйственной — 26-й традицион-
ный фестиваль инвалидного 
спорта.

Похоже, активно готовится к 
Дню города и небесная канцеля-
рия: после дождя вчера и похоло-
дания к выходным синоптики об-
ещают потепление до плюс 22. 
Даже если там, наверху, и прои-
зойдет какой-то сбой, столичные 
власти наверняка с ним справят-
ся и организуют над городом 
ясное небо и много солнца. Опыт 
многих последних лет не дает 
усомниться в этом. 

В космос из Москвы не летали, но идеи полетов рождались на московской земле. На Тверской можно будет посидеть в макете станции «Салют-7». 

Акцент

 Услышать, как поют полицей-
ские, можно на ВДНХ, у памят-
ника «Рабочему и колхознице»

Акцент

 Москвичи хотели бы видеть 
у своих новых домов рынки 
и скейт-парки

Собянин: Москвичи рабочих специальностей достойны высо-
ких премий.

ТРАНСПОРТ Оборудованы
отдельные парковки 
для электрокаров 
и автобусов 

На зарядку 
становись

Сергей Бабкин

ВПЕРВЫЕ в Москве появились специализированные 
парковки для электромобилей и туристических автобу-
сов. 

Визуально парковку для электрокаров можно отли-
чить от классической по дорожному знаку с изображени-
ем автомобиля с электрическим шнуром. Как сообщил 
официальному порталу столичного правительства заммэ-
ра по вопросам транспорта Максим Ликсутов, специали-
зированные стоянки размещены по семи адресам: улица 
Красная Пресня, дом 31; Глинищевский переулок, дом 6; 
улица Остоженка, дом 36; улица Бахрушина, дом 20; Боль-
шой Николоворобинский переулок, дом 7, строение 2; 
улица Малая Дмитровка, дом 21/18; улица Большая Брон-
ная, дом 14. В каждой зоне — по два парковочных места. Во-
дителям бензиновых и дизельных авто запрещено их за-
нимать. Зоны стоянки электрокаров расположены вблизи 
от зарядных станций. Электрокары, как и прежде, можно 
ставить бесплатно на любой городской парковке, но по 
этим адресам экологически чистые авто не будут конку-
рировать за парковочное место с обычными машинами. 

Пользоваться электромашинами в Москве станет 
удобнее. Сейчас в городе есть 80 зарядных станций, боль-
шая часть из которых расположена в пределах Третьего 
транспортного кольца. Вскоре власти столицы утвердят 
технические требования к современным пунктам. Кстати, 
парк электрокаров в столице постепенно расширяется. По 
последним данным агентства «Автостат», на учете в Мо-
скве стояла 281 электромашина — это третья часть эколо-
гически чистого автопарка страны, причем статистика не 
учитывает дорогостоящих гибридов. Самая популярная 
машина в этом классе Nissan Leaf, на втором месте 
Mitsubishi i-MiEV, на третьем — Tesla Model S. Чуть уступа-
ет показателям иномарок отечественный электрокар Lada 
Ellada — на учете в России стоят 93 таких авто. После Дня 
города в Москве появятся и парковочные площадки для 
туристических автобусов. Парковки на 18 мест появятся 
у строящегося парка «Зарядье» на Пречистенской набе-
режной и на Москворецкой улице. Еще 38 машин с эк-
скурсантами вместит Болотная улица. 
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Вчера на официальном портале правительства Москвы было опубликовано по-

становление мэра столицы Сергея Собянина «О порядке рассмотрения обра-

щений об исключении многоквартирных домов из Программы реновации жи-

лищного фонда в городе Москве». Этот документ определяет процедуру исклю-

чения из программы тех домов, жители которых передумали сносить свое жи-

лье, а решили остаться в нем и впредь. 

Напомню, еще в процессе обсуждения проекта федерального закона о рено-

вации жилищного фонда в Москве, вступившего в силу с 1 июля 2017 года, мэр 

города Сергей Собянин заявил, что участие в программе реновации — дело для 

москвичей сугубо добровольное. Именно поэтому городские власти не толь-

ко провели масштабный опрос всех жителей домов, которые могут пойти под 

снос, но и голосование. Таким образом, попали в программу под снос и пере-

селение в новые дома только те многоэтажки, обитатели которых сами приня-

ли такое решение, высказав свое мнение на портале «Активный гражданин» 

или общем собрании собственников квартиры. Таких домов набралось 5144. 

Но и после утверждения программы право выхода из нее власти пообещали 

сохранить и узаконили это положение в городском законе. И вот сейчас глава 

города подписал документ, прописывающий процедуру выхода. В нем, в част-

ности, говорится, что решение о выходе принимает собрание собственников 

помещений многоквартирного дома. Затем комплект документов о проведе-

нии такого собрания представляется в Государственную жилищную инспек-

цию Москвы, которая в течение 30 дней после их получения должна принять 

соответствующее решение. Затем жилинспекция вносит предложение об 

исключении многоквартирного дома из программы реновации в правительст-

во Москвы. 

Далее правительство принимает на этот счет свое постановление и одновре-

менно и решение о включении данного дома в региональную программу капре-

монта общего имущества в многоквартирных домах на 2015—2044 годы. «Это 

значит, что собственники помещений вновь начинают уплачивать взносы на ка-

питальный ремонт общего имущества, от которых были освобождены, когда 

дом попал в программу реновации», — рассказал «РГ» глава Мосжилинспекции 

Олег Кичиков.

Подготовила Любовь Проценко
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Можно будет рассмотреть поближе и «Салют-7», и «Восток-1», и даже 
«Луноход».
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ТРАНСПОРТ Минтранс меняет 
авиационные правила 

Полет формальный

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС заявил о корректи-
ровке Федеральных авиацион-
ных правил. Ими должны будут 
руководствоваться Росавиация 
и владельцы будущих россий-
ских авиакомпаний, если хотят  
совершать коммерческие поле-
ты. Речь о получении сертифика-
та эксплуатанта. Уведомление о 
начале разработки изменений в 
правила опубликовано на порта-
ле проектов нормативных пра-
вовых актов.

Ведомство предлагает ввести 
новое требование для перевоз-
чика, который хочет начать по-
леты в России. В частности, юри-
дическое лицо должно иметь в 
своем парке не менее трех воз-
душных судов отечественного 
производства возрастом не стар-
ше пяти лет, чтобы получить 
право на полеты. Так ведомство 
намерено стимулировать авиа-
компании увеличивать парк но-
вых самолетов российского про-
изводства. Сейчас для получе-
ния сертификата (который дает 
право выполнять регулярные 
коммерческие воздушные пере-
возки пассажиров по планируе-
мой программе полетов) парк 
судов должен насчитывать не 
менее 8 самолетов, необязатель-
но отечественных, в салоне кото-
рых 55 и более пассажирских 
мест.

«Сейчас идет резкий рост 
объема перевозок. И по сути 
ужесточение правил получения 

сертификата эксплуатанта для 
полетов может стать страховкой 
для появление на рынке авиа-
компаний-однодневок. Такие 
могут прийти на рынок, продать 
большое число дешевых биле-
тов, а потом не выполнить обя-
занности перед пассажирами», — 
полагает главный редактор пор-
тала Avia.ru Роман Гусаров.

После введения новых правил 
открыть авиакомпанию будет 
сложнее, чем сейчас. Во всяком 
случае в ближайшее время. На 
данный момент в России выпу-
скают последние три года только 
один новый самолет — «Сухой 
Суперджет 100». Всего сейчас с 
завода ушло 100 машин (30 сей-
час в Мексике, еще столько же у 
крупного российского авиапере-
возчика, и на всех остальных 
остается 40 машин). МС-21 поя-
вится через пару лет на рынке, 
Ил-114 — после 2020 года. Один 
самолет рассчитан на маги-
стральные перевозки, а другой — 
на полеты внутри регионов. Воз-
можно, стоит отложить введение 
новых правил до этого времени, 
считает эксперт. В противном 
случае на российском рынке мо-
жет просто не появиться новых 
авиакомпаний. 

Кроме того, минпромторг 
сейчас объявил об инициативе с 
2019 года вернуть ввозные тамо-
женные пошлины на импортные 
самолеты. Понятно, что это дела-
ется для поддержки авиапрома, 
но эти расходы могут лечь на 
пассажиров.

ЭКСПОРТ Российские ювелиры
готовы выпускать в четыре раза
больше украшений 

Спрос за рубежом

Александра Воздвиженская

ЕЖЕГОДНО в России произво-
дят около 50 тонн ювелирных 
изделий из золота и до 150 тонн 
из серебра, но у рынка сформи-
ровался огромный потенциал, 
который не реализован за счет 
низкого внутреннего спроса. 
Так, производство вполне мо-
жет увеличиться в три-четыре 
раза.

«Отрасль способна на сегод-
няшний день производить на-
много больше продукции — до 
200 тонн ювелирных изделий из 
золота и порядка 500—550 тонн 
из серебра», — считает гендирек-
тор ассоциации «Гильдия ювели-
ров России» Эдуард Уткин. По 
его оценкам, российский рынок 
стал для отечественных ювели-
ров «мелковат».

По дизайну, качеству и цене 
украшения, сделанные в России, 
конкурентоспособны, поэтому 
компании увеличивают произ-
водство за счет зарубежных пло-
щадок, но это нелегко, так как 
там все ниши заняты, говорит 
Уткин. Из-за затрат на марке-
тинг войти в массовый сегмент 
за рубежом практически невоз-
можно. С продукцией премиаль-
ного сегмента проще.

Российские ювелиры участ-
вуют в международных выстав-
ках с начала XIX века. Великоб-
ритания тогда считалась самой 
богатой державой, способной 

обеспечить огромный выста-
вочный проект, говорит прези-
дент Фонда  развития ювелир-
ного искусства России Галина 
Ананьина. В XXI веке мало что 
изменилось: вчера в Лондоне 
Россия представила националь-
ный стенд восьми ювелирных 
брендов под названием Made in 
Russia при поддержке Россий-
ского экспортного центра 
(РЭЦ).

Ювелирную продукцию пре-
миального уровня, которую от-
правляют на экспорт для пред-
ставления на выставках и после-
дующей продажи, относят к не-
сырьевым поставкам с высокой 
добавленной стоимостью. Фи-
нансовую и организационную 
поддержку таким компаниям 
оказывает РЭЦ, который сам 
вместе с участниками рынка на-
ходит площадки за рубежом, го-
ворит замдиректора по разви-
тию экспорта отраслей РЭЦ Па-
вел Бурлаченко.

Однако до сих пор остается 
нерешенным вопрос, касающий-
ся вывоза-ввоза ювелирных из-
делий. Гильдия ювелиров под-
черкивает, что для оформления 
документов требуется чересчур 
много бумаг, времени и денег. 
Кроме того, после оформления и 
осуществления временного вы-
воза изделия производитель рас-
считывает продать часть товара 
на зарубежной выставке, при-
чем покупатель — это, как прави-
ло, физлицо. Российские компа-
нии этого делать не могут, гово-
рит Уткин.

«Минфин и Федеральная та-
моженная служба пытаются сей-
час помочь нам решить эту про-
блему, потому что, не продавая 
товар на выставках, мы не мо-
жем изучить спрос. Без этого 
двигаться дальше будет невоз-
можно», — заключает он.

ФИНАНСЫ В России 
могут создать 
ассоциацию блокчейна

Валютный фонд

Татьяна Шадрина

РОССИЙСКАЯ ассоциация блокчейна и криптовалют 
(РАБИК) может уже в ближайшее время начать защи-
щать интересы российских майнеров.

Документы на регистрацию РАБИК планируется от-
править на регистрацию в течение двух недель, отметил 
в беседе с «РГ» директор по проектной деятельности Ин-
ститута развития Интернета (ИРИ) Арсений Щельцин.

Основные направления деятельности ассоциации: 
«криптовалюта и майнинг», «ICO и краудфандинг», 
«блокчейн» и «международное сотрудничество». По ним 
планируется вести коммуникацию с представителями 
отрасли (не только юрлицами, но и физическими лица-
ми) и регулятором.

В РАБИК намерены организовать Центр экспертной 
силы для создания нормативно-правовых, администра-
тивных, социально-инженерийных и иных условий при-
менения технологий и практик. Ассоциация по задумке 
ее создателей должна стать мощным каналом распро-
странения практик и технологий.

ТРЕНД Бизнес Японии
расскажет на ВЭФ
про диагностику
российских предприятий 

Выгодный 
проект

Константин Волков, Мацумото 

ПЕРЕД началом Восточного экономического форума 
(ВЭФ) «Российская газета» встретилась с Кунио Ока-
дой — генеральным директором Японской ассоциации по 
торговле с Россией и новыми независимыми государст-
вами (ROTOBO), чтобы понять, как японская сторона ви-
дит развитие отношений с Россией в плане бизнеса и на 
каких именно проектах намерена сосредоточиться. 

Эта неправительственная организация при поддер-
жке министерства экономики и промышленности Япо-
нии была создана в 1967 году. В нее входят около 200 чле-
нов, среди них японские компании — от гигантов до сред-
него и малого бизнеса. После того, как Россия и Япония 
согласовали так называемый «план из восьми пунктов», 
впервые представленный во время встречи на высшем 
уровне в Сочи в мае 2016 года, деловые отношения меж-
ду двумя странами получили новый стимул. 

Окада-сан, в среду начинается Восточный экономиче-
ский форум во Владивостоке. Что Япония намерена пред-
ложить на Российско-японском бизнес-диалоге, кото-
рый пройдет в рамках ВЭФ?
КУНИО ОКАДА: На этот раз, а это уже третье такое мероприя-
тие за последние годы, мы сосредоточимся на диагности-
ке производственного процесса российских предприя-
тий. Это очень важно для дальнейшего сотрудничества, 
чтобы понимать реальные возможности той или иной 
компании. Уже найдено очень много вариантов разви-
вать совместные проекты, и теперь нужна конкретика. 
Проверено 12 российских предприятий. Сейчас сотруд-
ники еще 25 предприятий проходят стажировку в Япо-
нии или готовятся сюда приехать, чтобы ознакомиться с 
принципами японского производства. На ВЭФ мы обсу-
дим дальнейшее развитие этого проекта.

То есть вы начинаете с самых основ?
КУНИО ОКАДА: Да, это классический японский подход — от 
частного к общему. Надо понять, как работает каждый 
механизм, чтобы представить себе функционирование 
системы в целом, и 
строить долгосроч-
ные планы.

У Японии и Рос-
сии есть проблемы в 
политической пло-
скости, но бизнес-
отношения все рав-
но развиваются. 
Хотя, конечно, мно-
гие японские биз-
несмены пока что не замечают больших возможностей 
российского рынка. Их больше привлекают уже извест-
ные рынки Китая и США. Поэтому надо тщательно про-
рабатывать все аспекты совместных проектов с Россией, 
чтобы понять все преимущества. 

Какие отрасли интереснее всего японской стороне?
КУНИО ОКАДА: Мы видим, что российское правительство ак-
тивно работает над развитием Дальнего Востока. Естест-
венно, японская сторона хочет выбрать проекты, пред-
ставляющие для нее особый интерес. Это нефтегазовый 
комплекс: добыча газа, строительство трубопроводов, 
заводов и хранилищ сжиженного газа, а также — порто-
вая инфраструктура для экспорта СПГ. 

Могут быть интересны проекты в области рыбопере-
работки. А вот если говорить об автомобилестроении на 
российском Дальнем Востоке, то вряд ли план создания 
там новых мощностей привлечет японских инвесторов — 
непонятен рынок сбыта. Регион насыщен автомобилями 
японского, корейского и китайского производства, а пе-
ревозить сделанные на Дальнем Востоке машины в за-
падную часть России невыгодно. 

Крупные японские компании уже давно работают в Рос-
сии. Теперь очередь среднего бизнеса?
КУНИО ОКАДА: Да, мы стремимся поддержать приход на ваш 
рынок среднего бизнеса. Но небольшим компаниям 
очень сложно выходить в одиночку на новый рынок, тем 
более такой большой и разновекторный, как россий-
ский. Поэтому мы стараемся поддерживать наш средний 
бизнес, планирующий работать с Россией.

Главная задача — найти хорошего партнера, который 
будет нацелен на долгосрочную и прибыльную совмест-
ную работу, который способен учитывать как свои инте-
ресы, так и интересы партнера и идти на компромиссы 
для достижения общей цели. 

Мы встречаемся с вами в Мацумото — городе в централь-
ной Японии, который намерен развивать отношения с 
Россией на экономическом, культурном и туристиче-
ском направлении. Каким руководство Мацумото видит 
такое сотрудничество?
КУНИО ОКАДА: Пока Мацумото только присматривается к 
России. Желание развивать сотрудничество есть, но надо 
понять, во что это должно вылиться. В Японии много го-
родов и регионов, которые были бы рады наладить более 
тесные отношения с Россией. И наша задача — найти наи-
более привлекательные для всех аспекты.

Кирилл Молодцов,
заместитель министра 

энергетики России

В 
последние годы мы на-
блюдаем поступатель-
ное расширение анти-
российских санкций 
США и Евросоюза, в 

частности в отношении нефтега-
зового сектора нашей страны.  
Подразумевается, что они поме-
шают России эффективно осваи-
вать ресурсы нефти и газа. Опре-
деленные помехи для наших ком-
паний западные санкции, без-
условно, создают: по ряду техно-
логий и оборудования мы все еще 
зависимы от зарубежных произ-
водителей. Но за три года нам 
удалось достигнуть определен-
ных успехов: уже созданы собст-
венные наработки по широкому 
спектру направлений.

Сегодня мы определили кри-
тически важные технологиче-
ские направления, по которым 
будут формироваться основные 
потребности нефтегазодобываю-
щих компаний. К наиболее важ-
ным из них относятся техноло-
гии гидроразрыва пласта, на-
клонно-направленного и гори-
зонтального бурения, техноло-
гии и оборудование для шельфо-
вой добычи углеводородов, тех-
нологии крупнотоннажного сжи-
жения природного газа, програм-
мное обеспечение для процессов 
бурения, добычи, транспорти-
ровки и переработки углеводо-
родного сырья, а также техноло-
гии производства запчастей к 
уже поставленному импортному 
оборудованию для обеспечения 
его непрерывного функциониро-
вания и обслуживания.

Создание российских техно-
логий и оборудования для нефте-
газовой отрасли, в первую оче-
редь, вопрос энергетической без-
опасности страны. В последние 
годы компании постепенно пере-
ориентируются на размещение 
заказов на отечественных маши-
ностроительных мощностях. 

Что касается сферы добычи 
нефти, предприятия в Санкт-Пе-
тербурге, Уфе, Сургуте осуществ-
ляют разработку отечественных 
роторных управляемых систем 
(РУС). Это элементы  бурового 
оборудования, которое позволя-
ют управлять траекторией сква-
жины, а также снизят риск воз-
никновения аварий. Опытные 
образцы РУС сейчас проходят 
скважинные испытания. Мы ожи-
даем выхода этой продукции на 
серийное производство в 2019 
году. Уже прошли испытания на 
месторождениях «Сургутнефте-
газа» и запущены в эксплуата-
цию такие виды оборудования 
для нефтедобычи, как телеметри-
ческая система «Луч» и элемен-
ты инклинометрического зонда. 

Один из наиболее актуальных 
вызовов в сфере ипмортозаме-
щения — развитие технологий и 
оборудования для месторожде-
ний на шельфе.  Несмотря на су-
ществующие ограничения, осво-
ение шельфовых месторождений 
в Арктике не только соответству-
ет лицензионным обязательст-
вам компаний, но и опережает 
их. Уже сейчас на шельфе Аркти-
ческой зоны России открыто 33 
месторождения, а из почти 300 
морских скважин, пробуренных 
в России, на Арктику приходится 
чуть менее 90. То есть добыча в 

этом регионе ни в коем случае не 
была заморожена. Более того, 
она успешно развивается. 

При этом надо понимать, что 
во всем мире не так много компа-
ний, обладающих технологиями 
и оборудованием, способным вы-
держать суровый климат Аркти-
ки. К тому же добыча за поляр-
ным кругом требует значитель-
ных вложений. Но мы будем про-
должать инвестировать в разра-
ботку технологий добычи нефти 
и газа как в наших северных ши-
ротах, так и на шельфе Сахалина, 
Каспия, Черного и Азовского мо-
рей — эти вложения обязательно 
окупятся. Одновременно у нас 
появятся навыки и компетенции 
для реализации комплексных 
шельфовых проектов в любых 
климатических условиях. 

Для работы над созданием 
отечественных образцов шель-
фового оборудования действует 
механизм отбора научно-иссле-
довательских и опытно-кон-
структорских работ (НИОКР). 
Отобранные проекты реализу-
ются за счет государственных 
средств. В 2016 году была одо-
брена реализация 14 НИОКР. И 
мы уже начали разработки отече-
ственных образцов системы 
управления, устьевого оборудо-
вания, фонтанной арматуры и 
объектов для подводных добыч-
ных комплексов. 

Важно, что отбор НИОКР про-
исходит с участием потенциаль-
ных заказчиков такого оборудо-
вания, недропользователей кон-
тинентального шельфа России. 
То есть результаты работ обеспе-
чены платежеспособным спро-
сом со стороны наших нефтегазо-
вых компаний, остро нуждаю-
щихся в современном отечест-
венном оборудовании.

Кроме того, добыча углеводо-
родов на шельфе поступательно 
растет, что требует дальнейшего 
развития технологий. По итогам 
2016 года совокупно на шельфе 
России было добыто 22,3 милли-
она тонн нефти (включая газо-
вый конденсат) и 32,9 миллиарда 
кубометров природного газа, 
что, соответственно, на 3,2 мил-
лиона тонн (плюс 16,8 процента) 
и 1,2 миллиарда кубометров 
(плюс 3,7 процента) больше по-
казателей 2015 года.

В части переработки у нас сто-
ит масштабная задача — к 2022 
году обеспечить страну россий-
скими присадками в нефтепере-
работке и нефтехимии. Такой ра-
ботой занимаются четыре рос-
сийских предприятия. В настоя-
щее время часть таких техноло-
гий находятся на стадии научно-
исследовательских работ, часть 
тестируется на базе Московского 
нефтеперерабатывающего заво-
да, есть и те, которые готовы к 
процедуре патентования.

Также в сформированный Ми-
нэнерго России перечень нацио-

нальных проектов по внедрению 
инновационных технологий в 
энергетике попали проекты, на-
правленные на получение высо-
кокачественных топлив, масел и 
сырья, в том числе для нефтехи-
мических процессов, а также на 
создание катализаторов глубо-
кой переработки нефтяного сы-
рья. Суммарное финансирование 
этих проектов составит 44,5 мил-
лиарда рублей. При этом пере-
чень работ, претендующих на 
статус национальных, постоянно 
пополняется. Добавлю, что в 
2016 году доля импортных ката-
лизаторов нефтепереработки 
снизилась с 62,5 до 39 процен-
тов, нефтехимии — с 38,3 до 27,5 
процента.

Приоритетной задачей по тех-
нологиям сжижения газа являет-

ся создание технологии крупно-
тоннажного СПГ с привлечением 
отечественных нефтегазовых и 
инжиниринговых компаний. Нам 
предстоит освоить собственные 
технологии и локализовать их 
внедрение на территории Рос-
сии. Еще одна чувствительная 
тема  — создание отечественного 
программного обеспечения для 
нефтегазового комплекса. Здесь 
мы должны думать не только о 
развитии, но и о повышении без-

опасности, особенно в нынешних 
геополитических условиях.

Этим летом на базе фонда 
«Сколково» при поддержке Ми-
нэнерго России завершился рос-
сийский конкурс по выбору про-
ектного консорциума для разра-
ботки программного продукта 
моделирования гидроразрыва 
пласта Кибер ГРП. Уникальность 
задачи создания такого сложного 
продукта, как симулятор ГРП, 
требует объединения множества 
компетенций — геологии, про-
граммирования, физики, моде-
лирования в одних руках. В итоге 
с задачей справился консорциум 
из 11 компаний, возглавляемый  
Московским физико-техниче-
ским институтом. Победителю 
будет предоставлен доступ к ин-
струментам господдержки, а так-
же содействие в привлечении 
частных инвестиций. Надеюсь, 
что скоро мы увидим результаты 
этой работы.

В целом, вопреки экономиче-
ской обстановке, сложностями с 
привлечением инвестиций и сни-
жению стоимости углеводородов 
на мировом рынке, нефтегазовая 
отрасль продемонстрировала по-
ложительную динамику. Но в бу-
дущем мы должны ориентиро-
ваться не только на сохранение и 
рост объемов добычи и экспорта, 
но в первую очередь на создание 
собственных технологий.

 Стратегическая задача — не 
просто создать аналог уже суще-
ствующих иностранных продук-
тов, но и разработать уникаль-
ные, не имеющее аналогов техно-
логии и оборудование с наличи-
ем существенного экспортного 
потенциала.

Среди иностранцев высок спрос на российскую школу огранки камней.

Акцент

 В России доля импортных 
катализаторов нефтеперера-
ботки и нефтехимии снизи-
лась в среднем в полтора раза

В России хотят создать технологию 
крупнотоннажного СПГ с привлече-
нием отечественных компаний.

Энергетика Российские нефтегазовые компании 
смогут бурить в любом климате

Шельф требует 
замещения

Минфин и таможня 
облегчат ювелирам 
продажи на зару-
бежных выставках

Японцы готовы 
добывать в России 
газ, а собирать свои 
авто отказываются

ПАССАЖИРООБОРОТ В РОССИИ, МЛН ПАСС. КМ
Источник: Росавиация
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Источник: Опрос Аналитического центра при правительстве 
среди 34 компаний РФ (2016 г.)
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Спецкомандировка В гражданских войнах проигрывают все. Победить могут только потомки

Мой Адмиралъ
Владимир Емельяненко  

В 
Сибири к 100-летию 
русской революции в 
третий раз срывается 
установка памятника 
верховному правителю 

России Александру Колчаку. И вот 
Омск — столица Белой гвардии и 
ставка Колчака в гражданскую 
войну — делает ход конем. В сердце 
Белого движения предлагают по-
ставить памятники и адмиралу, и 
его возлюбленной Анне Тимирё-
вой, чей роман воспет в киноблок-
бастере «Адмиралъ». 

«Затрудняюсь ответить»?    
«Третья столица», в ожидании 

возвращения Колчака, как и сто 
лет назад, поделилась на белых и 
красных. По данным социологов 
ГЭПИЦентра-2, 55 процентов 
омичей за памятник верховному 
правителю, 45 процентов против 
увековечивания «сибирского 
Гитлера». И никаких «затрудня-
юсь ответить». 

Казус случился только с Тими-
рёвой. Опрос провалился. 

— Кому памятник? — переспра-
шивали до 80 процентов опро-
шенных. Услышав подсказку, что 
образ Анны Тимирёвой в кино во-
плотила актриса Елизавета Бояр-
ская, соглашались. — Лиза Бояр-
ская? Ей можно.   

«Белый рыцарь» 
и «Адмирал Джакузи» 

Рупор Белого движения Сиби-
ри — центр реконструкции исто-
рии «Белая столица», в оторопи. 

— Тут какое-то недоразумение, 
— смущен зампред омского отде-
ления Общества охраны памятни-
ков Игорь Коновалов. — Я еще не 
говорил с авторами идеи памят-
ника Тимирёвой, но они ставят 
под удар идею памятника Колча-
ку. Он не афишировал отношений 
с этой женщиной, был женат, она 
— замужем. Тут что-то не так…  

Коновалов встречу назначил у 
места выстраданного компромис-
са красных и белых — у памятника 
Колчаку при входе в ресторан 
«Колчакъ». Заведению, открытому 
в День народного единства 4 ноя-
бря 2005 года, как и компромиссу, 
всего-то чертова дюжина лет. На 
фасадах окон ресторации витра-
жи-портреты как самого адмирала, 
так и красных командиров. У входа 
скульптурный адмирал встречает 
посетителей, а у его ног двумя 
струйками журчит фонтан. Город-
ская мини-скульптура не требова-
ла согласования на установку с гос-
органами. И легко встала у порога, 
куда публика выходит покурить и 
позлословить: «Адмирал Джаку-
зи». Еще его зовут «писающий 
мэн». За оставленный большеви-
кам Омск и журчание воды чуть 
ниже пояса героя постамента. 

Ирония обывателя —  цена еще 
одного компромисса современ-
ных красных и белых. Ведь вслед 
за именным рестораном в Омске, 
как в Иркутске, в 2006 году дол-
жен был встать шестиметровый 
памятник Колчаку. По замыслу 
скульптора Михаила Ногина, вер-
ховный правитель стоит на капи-
танском мостике на берегу Ирты-
ша и указывает рукой вдаль. Во-
прос — куда? — вызвал ожесточен-
ные споры. Еще в 2006-м против-

ники памятника, а их тогда, по 
данным ГЭПИЦентра-2, был 71 
процент, вышли на улицы. Сто-
ронники увековечивания памяти 
Колчака — бывший губернатор 
Омской области Леонид Полежа-
ев и бывший начальник Генштаба 
Вооруженных Сил РФ Анатолий 
Квашнин — настаивали на его реа-
билитации. Но в 1999 году Глав-
ная военная прокуратура отказа-
ла в реабилитации. Основание — 
«адмирал не остановил террор, 
проводимый его контрразведкой 
в отношении граждан».

Вот и находится памятник, 
как и Омск, в разобранном состо-
янии. Леонид Полежаев не сдает-
ся. Он заявил, что готов оплатить 
монумент из личных средств. И 

создал Центр изучения истории 
гражданской войны, открытый в 
2012 году. Там, как ожидалось, 
все же встанет памятник Колча-
ку. Но губернатор ушел в отстав-
ку, и вопрос с памятником опять 
завис. А обыватель с открытием 
архивов и ресторана «Колчакъ», 
ставшего брендом города, стал 
лояльнее к адмиралу. Как шутят 
социологи, еще и потому, что 25 
процентов опрошенных ГЭПИ-
Центром-2, уверены, что «Поле-
жаев — племянник Колчака, а экс-
губернатор отстроил город». 

Ищите женщину!
Еще одной достопримечатель-

ностью стал человек-рекон-
структор «Александр Василье-
вич Колчак».    

— Колчаком я не работаю — 
живу, — инженер по профессии и 
актер театра реконструкции 
истории «Белая столица» Сергей 
Иванов, держит спину как штык. 
— Мы наряжаемся в разную исто-
рию, чтобы ее понять. Поем бе-
лый «Марш сибирских стрелков» 
и красный «По долинам и по взго-
рьям». 9 мая в Омке без нас уже 

не бывает.  
Недавно Иванов в адмираль-

ском кителе шел на дебаты «Быть 
или не быть памятнику Колчаку в 
Омске». Путь перегородил пикет 
с плакатом «Колчак — палач». 
«Колчаку» начали доказывать, 
что он «играет с огнем», и «пар-
тизаны», те, что уже залили чер-
нилами мемориальную доску на 
доме Колчака, где он жил, «сне-
сут и памятник». 

— Слушайте, давайте тогда 
снесем все памятники Ленину? — 
играя Колчака, предложил Ива-
нов. — Все улицы по всей России — 
Советские, Ленина, Дзержинско-
го — переименуем. Обнулим исто-
рию. Ни красных, ни белых. И 
станем дикарями. Без истории. 

Пикет нехотя расступился. 
— Главное спину штыком дер-

жать, — шутит Иванов-Колчак. — 
А если серьезно, то расстрел от-
кладывается, но… очень некстати 
идея с памятником Анне Тимирё-
вой. Как провокация с пикетом.       

— Никакой провокации, — заоч-
но спорит с ним генеральный ди-
ректор «ГТРК-Омск» Александр 
Малькевич. — То, что я предлагаю 
поставить, это не памятник, а го-
родская скульптура. В Омске для 
нее есть идеальное место —  ЗАГС. 
Рядом с ним дом Колчака. Прием-
лема здесь скульптура его возлю-
бленной Тимирёвой как памят-
ник любви? Абсолютно. Речь не 
идет о надписи: «Анна Тимирё-
ва». В Иркутске же стоит памят-
ник женам декабристов. Его про-
образ — княгиня Трубецкая. Но 
воспринимается он как собира-
тельный образ женщины, готовой 
к самопожертвованию. Кстати, 
если наша скульптура будет схо-
жа с образом Елизаветы Бояр-
ской (актриса, исполнительница 
роли Анны Тимирёвой в фильме 
«Адмирал». — «РГ»), это даст еще 
и туристический маршрут. 

Креатив Малькевича вызыва-
ет настороженность не только у 
«Белой столицы». На первый 
взгляд отход от традиционализма 
продолжает умелую игру с массо-
вым сознанием. Оно отвергло па-
мятник Колчаку, но с шуткой от-
неслось к открытию одноименно-
го ресторана и сооружению ря-
дом с ним городской скульптуры 
адмиралу. А после кино- и теле-
триумфа фильма  «Адмиралъ» его 
герои уже в камне через историю 
любви, ресторацию и дом Колча-
ка могут примирить белых и кра-
сных. И вроде бы все кольцуется: 
ресторан, ЗАГС и дом Колчака на-
ходятся на расстоянии вытяну-
той руки. Осмотрел экспозицию 
дома-музея, сфотографировался 
с Боярской или потер адмиралу 
бронзовый сапог, перекусил, и 
история через желудок и поп-
культуру заставит думать. 

— В том-то и дело, — говорит 
главный архивист Историческо-
го архива Омской области Мак-
сим Стельмак, — исторический 
фастфуд нужен, но, когда идет его 
засилье, он, как гамбургер, вроде 
бы морит червячка мифами, а 
исторический голод остается. 

«Отправить республику 
в Иртыш»  

Стельмак водит экскурсии в 
том самом доме Колчака — Цен-
тре изучения истории граждан-

ской войны, куда люди идут по-
смотреть на восковую фигуру ад-
мирала. Кабинет, где верховный 
правитель орлиным взором смо-
трит на берег Иртыша, собирает 
не только самое большое число 
посетителей, но мифов о нем и 
революции. Главных мифа три — 
это «цветная революция» (во 
всем виновата Антанта), «золо-
той век» империи только насту-
пил в 1913 году», «добрый царь и 
плохие бояре». Дальше, в зависи-
мости от того, красный или бе-
лый слагает историю.

— Чаще люди идеализируют 
Колчака, — говорит Максим 
Стельмак, — что объяснимо. Бе-
лое движение долго было обо-
лганным, поэтому интерес к его 
мемуарам и источникам огро-
мен, а к красным документам до-
верие низкое. Но романтизация 
Белой гвардии достигла опасной 
развилки. Она строится только 
на белогвардейских источниках, 
вольно перерабатываемых мас-
совой культурой. И в этом смы-
сле медвежью услугу истории 
оказывает фильм «Адмиралъ». 

Все его главные герои — акте-
ры не раз посещали Центр. Их ар-
гументация, как и авторов кино-
хита, безупречна — кино нет без  
художественного вымысла, и нет 
смысла требовать от него досто-
верности учебника истории. Ди-
ректор Центра Галина Бородина 
и его главные специалисты — 
Дмитрий Петин и Максим Стель-
мак кивают головами, но показы-
вают им труды ученых, как нача-
ла века — британцев Эрика Хобс-
баума и Питера Флеминга, так и 
современных российских.  

— К сожалению, апологетов 
Белого движения настигла «кра-
сная» болезнь неофитства, — счи-
тает Максим Стельмак. — Я не 
против художественного вымы-
сла, но вряд ли он может строить-
ся на лжи. Например, в фильме 
генерал Сергей Тимирёв показан 
трусом. Это был герой японской 
и Первой мировой войн. Еще он 
гордился тем, что их с Анной Ти-
мирёвой сын Владимир Тимирёв 
стал советским художником, и не 
«увидел тщеты и разложения 
эмиграции». Не для того ли при-
шлось принижать генерала, что 
для личного счастья Тимирёва 
оставила сына и мужа, с которым 
была венчана? Или потому, что 
адмирал Колчак, к которому 
ушла Тимирёва, тоже имел се-
мью? Его жена и сын, кстати, ког-
да вспыхнула любовь, воспетая в 
«Адмирале», прятались в подва-
лах Крыма от красных, о чем Кол-
чаку доносила разведка, но… ни-
чего этого в картине нет.  

Стельмак показывает письма 
Колчака к семье, жене. В них он 
просит не унижать его подозре-
ниями в неверности. После их 
прочтения иначе  воспринима-
ется романтика отношений ад-
мирала и Тимирёвой. Может 
быть, и в их скоротечности, как в 

библейской цитате к «Адмира-
лу» — «Ибо крепка, как смерть, 
любовь», сокрыта одна из при-
чин брато убийства и поражения 
белых? 

На эти размышления истори-
ков Стельмака и Петина натол-
кнули как работы биографов Бе-
лого движения — барона Будберга 
и Георгия Гинса, так и донесения 
главы Британской военной мис-
сии в Сибири Альфреда Нокса. 
Они писали о том, что попали 
в город «акакиев акакиевичей» — 
столицу Сибири, где «имущие 
тратят ничтожные суммы на ар-
мию и фронт, офицеры отсижива-
ются в раздутом штате штаба, 
устраивая в городе гомерические 
кутежи». Олицетворением Омска 
белых — «Рима периода упадка», 
по едкому выражению Нокса, 
стали пьяные выходки адъютанта 
Колчака, ротмистра Владимира 
Князева. По одной из версий (две 
другие — заговор большевиков и 
халатность охраны), уйдя в загул, 
он устроил пожар в доме Колчака. 
На что адмирал, возивший с со-
бой коллекционных рысаков, по 
воспоминаниям сподвижников, 
лишь отчужденно спросил:  

— Где мои лошади?
Есть у Нокса в донесениях 

фраза, которая не столько о ко-
манде Колчака, сколько о приро-
де застрельщиков современных 
гражданских войн: «Они хотят 
победить, но не ценой снижения 
вакханалии наживы, тем более 
не ценой своей жизни, а за чужой 
счет». Так он пишет в донесении, 
объясняя причины подавления 
восстания 22 декабря 1918 года 
в Омске. Тогда наступил конец 
надеждам найти гражданское со-
гласие четырем администраци-
ям — Временному сибирскому 
правительству, Директории,  За-
падно-сибирскому комиссариа-
ту и правительству Колчака. 
Колчак их устранил, начав с каз-
ней восьми депутатов Учреди-
тельного собрания (часть из них 
— коммунисты), что привело к 
его диктатуре. Оттуда и тради-
ция цепных барбосов во дворах 
Сибири называть Колчаками. 

— Дело не в том, «кто первым 
начал», — объясняет краевед, 
зам пред омского отделения Об-
щества охраны памятников 
Игорь Коновалов, — дело в  насле-
дии — в бесконечных восстаниях. 
Омск просыпался под белыми, 
вечером мог стать красным. И, 
наоборот. Люди гибли без права 
на память. И если белые сохраня-
ли имена героев, красные созда-
ли циничный прецедент. Теперь 
это называется «памятник неиз-
вестному солдату» — нонсенс, по-
рожденный советской властью. 
Еще можно понять, когда в 1918-
м появились первые безымянные 
красногвардейцы: власть была 
слаба. Но в 1920-м, когда Советы 
победили, как можно было ста-
вить памятник 120 неизвестным 
красноармейцам? Это не вопрос 

чести — это факт ее отсутствия у 
большевиков. 

Коновалов перефразирует 
Столыпина: «Если мы не назём и 
не гниющее удобрение, мы долж-
ны вернуть их имена, сколько 
сможем». С ним почти согласна 
Евгения Лифантьева, пресс-се-
кретарь омского обкома КПРФ. 

— Все же важно — с кого начи-
нать, — считает она. — У нас нет 
памятника Ивану Бухгольцу, 
основателю города. А мы волну-
емся не просто о спорной фигуре 
Колчака, а о его, давайте вещи 
называть своими именами, лю-
бовнице. Если же говорить о 
символе любви, в Омске им мог 
бы стать памятник возлюблен-
ной венгерского революционера 
и поэта Кароя Лигети, русской 
польке Софии Венцкович-Лиге-
ти. Их имена забыты, но с их име-
нами забвению предаются и под-
даются размыванию такие поня-
тия как верность, неспособность 

предать, любовь. И, да, растет та 
самая безымянность героев вре-
мени, которую мы творим свои-
ми руками, делая героями из-
вестных, но спорных персон.  

Синдром Гришки Мелехова 
Неожиданно карты противо-

стоянию красных и белых спута-
ли омское село Марьяновка и 
чешский город Прага. 

— Я не интересовался гра-
жданской войной, — признается 
юрист Евгений Калашников из 
села Марьяновка, — просто искал 
следы прадеда Иосифа Станкеви-
ча. Австриец по паспорту, он 
умер в 1944 году в трудармии под 
Челябинском. Через Интернет 
начал работать в зарубежных ар-
хивах. Узнал, что в Россию пра-
дед попал как пленный австро-
венгерской армии, он хорват Ио-
сип Станкович. Я натыкался в 
Сети на информацию о чехосло-
вацком экспедиционном корпу-

се. Отсекал ее, пока не прочитал: 
«бои чешских легионеров в селе 
Марьяновка». 

Так Калашников увидел гра-
жданскую войну на родине глаза-
ми иностранцев. Не зная чешско-
го языка, он  работал с «гугл»-пе-
реводчиком. Потом, видя, что па-
рень искренне заинтересован, 
ему переводил сотрудник Сла-
вянской национальной библио-
теки в Праге Йиржи Вацек. Даль-
ше закрутился научно-исследо-
вательский интернет-роман трех 
неравнодушных граждан трех 
стран. Документы русскому Ка-
лашникову помогали переводить 
чех Йиржи Вацек и украинец Ан-
тон Земанек.  

Обращение к зарубежным 
источникам Евгения Калашнико-
ва помогло уйти от советского 
представления о марьяновских 
боях как о «победе Советской 
власти и гибели больше 200 на-
емников Антанты». 

— Для меня пощечиной было 
не то, что победы не было, — де-
лится Калашников. — В первый 
бой чехословаки шли не сражать-
ся, а на переговоры. Они не хоте-
ли воевать за  Колчака и просили 
красных открыть коридор на Вла-
дивосток, где их ждали корабли 
домой. Но произошла провока-
ция, и чехословаки, профи Пер-
вой мировой, разгромили народ-
ное ополчение — полегли от 90 и 
до 250 наших и 18 легионеров. 
Число погибшихпредстоит уста-
новить, а вот имена…   

По примеру Чехии Калашни-
ков и Центр изучения истории 
гражданской войны пытаются 
восстановить имена земляков, 
погибших в Марьяновке. Но их 
ресурс сужен почти до научного 
подвига. До 1918 года статистика  
погибших велась в храмах, совет-
ская власть от этой традиции от-
казалась. Исследователь-люби-
тель и Центр пытаются через вос-

поминания, прессу тех лет и пои-
сковые экспедиции вернуть по-
томкам хотя бы малую часть 
имен. Но и тут они натолкнулись 
на феномен: одни и те же люди 
были и белыми, и красными. 

— Красногвардейцы тысячами 
переходили к белым, — рассказы-
вает главный архивист Историче-
ского архива Омской области 
Дмитрий Петин. — Когда начался 
террор Колчака, даже его офице-
ры сбегали на службу к красным. 
Генерал Александр Беклемишев 
установил рекорд. Он два раза слу-
жил у красных, два раза у белых, и 
у всех каждый раз шел на повыше-
ние. Теперь сибирские историки 
работают над тем, как донести до 
массового сознания, что четкого 
деления на красных и белых не 
было. Вслед за Дмитрием Лихаче-
вым и Михаилом Шолоховым они 
доказывают, что синдром Гришки 
Мелехова, когда брат шел на бра-
та, а потом, если оставался жив, с 
ним братался, и есть непонятый и 
непринятый нами феномен гра-
жданской войны. Вот его забве-
ние, как и забвение миллионов по-
гибших, и аукается новым насту-
плением брата на брата — быть или 
не быть памятнику Колчаку в Ом-
ске, в Петербурге, в Севастополе?  

Первым на этот вопрос отве-
тил академик Лихачев. Он наста-
ивал на пересмотре законности 
приговора, вынесенного адмира-
лу сомнительной, с точки зрения 
легитимности, властью — боль-
шевистским Иркутским военно-
революционным комитетом. В 
2004 году Конституционный суд 
России тоже предложил пересмо-
треть основания законности при-
говора Колчаку.  

— Ученый, полярный исследо-
ватель, флотоводец и верховный 
правитель Белой России Колчак 
— неотъемлемая часть истории 
страны, — объясняет свою пози-
цию замдиректора Омской об-
ластной научной библиотеки 
Алексей Сорокин. — Если мы хо-
тим ее узнать и понять, нельзя 
Колчака, как и Ленина, из нее вы-
черкивать. Но нельзя и лепить из 
них идеал. Колчак вошел в исто-
рию тем, что, имея симпатию на-
рода, проиграл большевикам. 
Когда мы поймем — почему про-
играл, когда примем проигрыш 
как свой, кстати, как и падение 
большевизма семьдесят лет спу-
стя, думаю, мы поймем, что 
история уже поставила памят-
ник Колчаку, а в Омске он нужен 
и естественен во дворе его дома.  

А Евгений Калашников лич-
ной победой считает возвраще-
ние Хорватии, России и себе па-
мяти о прадеде — не дезертире 
и не предателе — гражданине, ко-
торого спрятала война. Навер-
ное, и мы вернем Колчака, когда 
поймем: в гражданских войнах 
не бывает победителей, все про-
игрывают. Победить могут толь-
ко потомки, вернув белым и кра-
сным родину. 

В 160-миллионной России в Гражданской войне приняли участие 2,3 миллиона красных и 800 тысяч белых. 
Остальные были наблюдателями. 

Верховный правитель России, знаменитый адмирал Колчак до сих пор 
не реабилитирован.  

Не меньшей жестокостью прославился в годы Гражданской войны и 
нарком военно-морских дел, создатель Красной армии Лев Троцкий. 

Акцент

 Давайте все улицы Ленина 
переименуем. Обнулим 
историю. Ни красных, 
ни белых. И станем дикарями 

Акцент

 Романтизация Белой гвардии 
достигла опасной развилки. 
Она строится только 
на белогвардейских источни-
ках, вольно перерабатывае-
мых массовой культурой

И
З

 А
Р

Х
И

В
А

 Ц
Е

Н
Т

Р
А

 И
З

У
Ч

Е
Н

И
Я

 Г
Р

А
Ж

Д
А

Н
С

К
О

Й
 В

О
Й

Н
Ы

 (
О

М
С

К
)

И
З

 А
Р

Х
И

В
А

 Ц
Е

Н
Т

Р
А

 И
З

У
Ч

Е
Н

И
Я

 Г
Р

А
Ж

Д
А

Н
С

К
О

Й
 В

О
Й

Н
Ы

 (
О

М
С

К
)

И
З

 А
Р

Х
И

В
А

 Ц
Е

Н
Т

Р
А

 И
З

У
Ч

Е
Н

И
Я

 Г
Р

А
Ж

Д
А

Н
С

К
О

Й
 В

О
Й

Н
Ы

 (
О

М
С

К
)

160 млн. 2,3 млн. 0,8  млн.
население России в те годы красных белых участвовали в войне 
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СИТУАЦИЯ  Летние фестивали
спасли шоу-бизнес,
но государству 
они не интересны

Нет плохой 
погоде!

Евгений Сафронов, 
главный редактор информационного агентства InterMedia

ОРГАНИЗАТОРЫ российских летних музыкальных фе-
стивалей еще в начале года насторожилиась: неужели 
начинает восстанавливаться концертная индустрия? 
Два предыдущих года для отрасли были кризисными, и 
дело не только в экономических трудностях и падении 
доходов.

В музыкальной отрасли в отличие, например, от театра 
и цирка велика доля гастролей. Поэтому болезненным для 
музыкантов стал разрыв культурных связей. Российский 
и украинский шоу-бизнес были единым целым, треть до-
ходов российского бизнеса была связана с Украиной, кон-
церты ведущих украинских исполнителей шли у нас на 
ура. Системный кризис отрасли обернулся не только фи-
нансовыми, но и кадровыми, личностными потерями. От-
расль до 2014 года росла на 10 — 20% в год, отброшена на-
зад минимум на десятилетия.

Первые признаки восстановления ждали как манну не-
бесную; особое внимание было приковано к летним фе-
стивалям. Несколько аншлагов на больших весенних кон-
цертах подтвердили общий тренд, и промоутеры уже сме-
лее продолжили составлять списки звезд на лето.

Летние фестивали — особый, весьма привлекательный 
сегмент российской музиндустрии. Аудитория каждого — 
десятки и сотни тысяч, что открывает широкие возможно-
сти работы со спонсорами, общепитом, местными властя-
ми и позволяет оперировать значительными бюджетами. 
Успех основных летних мероприятий вселил бы в инду-
стрию уверенность в том, что начинается долгожданный 
подъем. И надо было видеть лица промоутеров, читающих 
метеопрогноз: такого холодного и дождливого лета не ожи-
дал никто! Дело ведь 
не только в том, что 
аномальные холода и 
дожди сокращают 
продажу билетов — в 
ненастье намного 
сложнее и дороже 
поддерживать непро-
стую инфраструкту-
ру мероприятий, в 
первую очередь тран-
спортную. Промоу-
теры снова пригото-
вились к убыткам, потому что обратной дороги нет, такие 
акции невозможно отменить за две недели. 

Но дальше случилось то, чего никто никогда не ожида-
ет. Не чудо, скорее — революция: билеты продавались не 
хуже, а то и лучше, чем прошлым солнечным летом. Пого-
да не испугала зрителей, которым, очевидно, до смерти 
надоели негатив и тоска последних лет. Они восприняли 
ее не как помеху, как привлекательный аттракцион даже. 
Достаточно просто посмотреть на ликующие лица тону-
щих в грязи на «Нашествии» и Alfa Future People. Успех со-
провождал как крупнейшие фестивали — московский 
«Пикник Афиши» и «Дикую мяту» в Тульской области, 
так и нишевые. Например, изысканный «Усадьба Джаз» 
(усадьба «Архангельское», Подмосковье), эклектичное 
Stereoleto (Санкт-Петербург), альтернативный «Добро-
фест» (Ярославская область), бардовская «Грушинка» 
(Самарская область) и многие другие.

Отдельно стоит отметить поп-фестивали, проходящие 
на больших крытых летних площадках, с топовыми арти-
стами. Выручка от продажи билетов для таких акций вто-
ростепенна, главное — спонсоры и телевидение.  Но и здесь 
заметны аншлаговые тенденции. Правда, есть особен-
ность — ориентированные на русскоязычную аудиторию 

премиум-фестивали в 2017-м прошли в основном за пре-
делами РФ: «Лайма Рандеву» в Юрмале, «Жара» в Баку, 
«Славянский базар» — в Витебске. Лишь «Новая волна» 
осталась в России, в Сочи. Конечно, телевизионный фор-
мат накладывает на эти мероприятия характерный отте-
нок. Прекрасно помню сетования Игоря Крутого на то, 
что из пяти песен, которые на «Новой волне» спел Стинг, 
РТР показало только две, мотивируя тем, что на англоя-
зычных песнях падает рейтинг, и если бы не Алла Пугаче-
ва, Филипп Киркоров, Николай Басков и другие, то этим 
прекрасным мероприятиям вообще не видать эфира. 

Особняком стоит «Славянский базар», на 18 фести-
вальных площадках которого прошло 130 мероприятий. 
От гламурных шоу для миллионов телезрителей — до демо-
кратичных опен-эйров и камерных представлений. Ше-
ститысячный Летний амфитеатр в этом году был перепол-
нен практически на всех 18 концертах, а за сутки прово-
дилось по три шоу (некоторые начинались в 2 часа ночи). 

Главный результат фестивального лета-2017:  аудито-
рия, главная в этой индустрии, недвусмысленно дала по-
нять, что готова к возрождению и дальнейшему развитию 
отрасли. Конечно, пока рано говорить о соревновании с 
лидером, венгерским Sziget, на который ежегодно прода-
ется до полумиллиона билетов, но тренд понятен. 

Теперь о грустном. Крупных и мелких отечественных 
фестивалей сотни, ежегодно они собирают миллионы зри-
телей и десятки миллионов телезрителей. Это важные и 
заметные события для внушительной доли активного на-
селения страны. Логично предположить, что государство 
дает преференции ведущим промоутерам, содействует им 
и всячески поддерживает. Ни один из организаторов это 
мое предположение подтвердить не смог. Часто помогают 
местные власти, изредка — федеральные ведомства, МВД и 
минобороны, например. О системной поддержке даже 
речи не идет. Государство серьезно поддерживает элитар-
ные театры и музеи, массовые кино и телевидение, но с 
удивительным упорством не замечает массовую музыку. 
Почему? Бюрократия. Музыкальная отрасль - сфера мин-
культа, а в Положении о Министерстве культуры РФ 1992 
г. упоминания о музыкальной отрасли нет.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Сегодня открывается Московская международная книжная ярмарка.
За какими книгами пойдет писатель Роман Сенчин

Страницы, которые не лгут
Роман Сенчин, писатель

С
егодня в 75-м павильоне 
ВДНХ открывается Мо-
сковская международная 

книжная выставка-ярмарка — со-
бытие грандиозное и чрезвычай-
но полезное. Говорю это и как чи-
татель, и как литератор. Попадая 
на нее, понимаешь, что писатель-
ство — дело не частное, а народ-
ное. И становится страшно схал-
турить, соврать, обмануть. Вот за 
какими книгами советую загля-
нуть на ярмарку. 

Андрей Рубанов, 
«Патриот» (АСТ; «Редакция 
Елены Шубиной»)

Эта книга продолжает серию 
романов известного прозаика и 
сценариста о современной рос-
сийской действительности, об 
относительно молодых мужчи-
нах, которые стремятся постро-
ить бизнес, при этом, не побоюсь 
такой фразы, — принести пользу 
стране. Но так как бизнес и кри-
минал у нас до сих пор чуть ли не 
синонимы, то романы Рубанова 
отдают криминальщиной. С этим 
ничего не поделаешь — каково 
время, таковы и книги.

Герой «Патриота» Знаев — дей-
ствительно патриот. Но запутав-
шийся, обессилевший, сознаю-
щий, что никакой пользы он не 
принесет; наоборот, он становит-
ся почти врагом для государства 
и общества. Выход Знаев видит в 
участии в войне в Донбассе 
(вспомним тургеневского Руди-

на), но вместо Донбасса отправ-
ляется… Впрочем, читайте сами. 

Андрей Тимофеев, 
«Навстречу» 
(«Российский писатель»)

Этот сборник повестей, рас-
сказов и статей о литературе де-
монстрирует, что у нас появился 
новый талантливый и смелый ав-
тор. Андрей Тимофеев берется за 
очень сложные и тонкие темы, 
показывает типы нашей нынеш-
ней жизни, открывает нам инте-

ресные характеры. Это настоя-
щая православная проза. Не та, 
которой сегодня переполнены 
полки книжных магазинов и цер-
ковные лавочки, а другая… В тра-
диции Достоевского, Лескова, 
Чехова, Льва Толстого (пусть 
православная церковь и считает 
его отпавшим).

Не буду расписывать достоин-
ства прозы Тимофеева. Прочтите 
«Медь звенящую», «Свадьбу», «У 
моря», «В теплых лучах». Насто-
ящее.

Анна Козлова, 
«F20» («Рипол Классик»)

Анна Козлова двигается по 
своей литературной стезе пусть 
небыстрым (хотя если приплю-
совать к прозе сценарии, то 
вполне активным), но крепким, 
четким шагом. От каждого шага 
почва дрожит и даже иногда тре-
скается…

Ее книги — в том числе и «F20» 
— жуть. Но это какая-то увлека-
тельная жуть. Нет, увлекательно 
написанная жуть… И главное — 
подобных героиням и вообще 
персонажам «F20» людей множе-
ство в реальности. К сожалению. 
Не исключаю, что каждый из нас 
может быть прототипом того или 
иного персонажа. Роман Козло-
вой, надеюсь, поможет хоть неко-
торым обратить на себя внима-
ние и уберечься.  

Ольга Брейнингер 
«В Советском Союзе 
не было аддерола» (АСТ; 
«Редакция Елены Шубиной»)

Роман сложный, его должны 
анализировать скорее не фило-
логи, а политики, философы, 
фундаментальные психологи 
(если бы они у нас были). Автор 
показывает человека, который 
уже в нескольких поколениях 
оторван от корней. Героиня 
Брейнингер — этническая немка, 
чьи предки когда-то, благодаря 
указу Екатерины Второй, пере-
селились в Россию, на Волгу, а 
потом покатились на Восток. 
Под Карагандой основали посе-

лок Берлин, в 90-е, когда в Казах-
стане стало невмочь, решили 
вернуться на историческую ро-
дину…

А дальше, как говорится, за-
вертелось, и героиня стала ме-
нять страны одну за другой. 
Пошла «путем эмиграций и пе-
ремещений». Со стороны это ко-
му-то может показаться заман-
чивым, но после романа Брей-
нингер эта заманчивость исчез-
нет. Не иметь почвы под ногами — 
страшно.

Платон Беседин, 
«Дети декабря» («Э»)

За какие-то несколько лет се-
вастополец Платон Беседин фан-
тастически вырос как писатель. 
Этому способствовали наверня-
ка не только его литературные 
занятия, но и сама действитель-
ность. События в Киеве, присое-
динение Крыма к России, война 
на Донбассе... Всему этому Бесе-
дин был свидетелем и отчасти 
участником. И всё это в художе-
ственном преломлении стало со-
держанием его новой и, на мой 
взгляд, на данное время лучшей 
книги «Дети декабря».

Процессы, происходящие се-
годня в Крыму, боевые действия 
под Донецком показаны автором 
по-новому, неожиданно и глубо-
ко, как и подобает настоящему 
писателю. И главное — в его пове-
стях живые, а не придуманные, 
сконструированные люди. Чи-
тать их истории больно, но необ-
ходимо.

ПРОЕКТ

Ученики
со всей России
напишут
школьную
летопись

ПОПАДЕШЬ 
В ИСТОРИЮ

Анастасия Скорондаева

КАЖДЫЙ российский школь-
ный класс может написать свою 
книгу и войти в историю. Для 
этого нужно только желание, та-
лант и немножко удачи, чтобы 
победить в конкурсе. 

«Всероссийская школьная ле-
топись» — совместный проект 
фонда «Живая классика» и Рос-
сийской государственной дет-
ской библиотеки. Под руковод-
ством классного руководителя 
ученикам предлагается попро-
бовать себя в роли писателей: 
создать собственную книгу. По 
итогам года будет издан сборник 
лучших эссе, поданных школами 
на конкурс.

Совместный творческий про-
цесс — возможность объединить 
одноклассников, а также рас-
крыть творческие способности 
каждого из них. Но, как показала 
практика, проект способен ре-
шать и другие задачи.

«Я не очень в математике. Я 
красивый (но это не точно)» или  
«Я человек любознательный, це-
леустремленный, но ленивый. Я 
люблю, когда меня хвалят, но мне 
лень что-то для этого делать» — 
это цитаты из книги, которая уже 
написана ребятами из одной ла-
герной смены. «О чем эта книга? 
Конечно, она о нас, о тех, кто ее 
пишет, — рассказывает президент 
фонда «Живая классика» Мари-
на Смирнова. — Структуру книги 
каждый класс придумывает сам. 
Мы опробовали проект в одном 
из лагерей. Сначала предложили 
детям заполнить анкету — полу-
чилось сухо. Пошли глубже: по-
просили ребят, чтобы о них напи-

сали друзья. И так каждый посте-
пенно написал десять страниц 
художественного текста.  Книж-
ка может состоять из всего, что 
ребята придумают вместе: анкет, 
легенд, стихов, сочинений. Все, 
что их трогает, волнует, интере-
сует. Многие дети не знали, что 
ответить в графе «Есть ли у вас 
лучший друг». Поэтому, нам ка-
жется, книжка способна дать по-
нять детям что-то важное о себе, 
остановившись, перечитав, заду-
мавшись».

Проект, говорят организато-
ры, вырос не на пустом месте — 
есть международный опыт. В 
американских школах такие кни-
ги делает медиаотряд, который 
весь год собирает информацию. 
У нас посчитали, что лучше, ког-
да сами ученики проявляют ини-
циативу и пишут «Книгу класса». 
Безусловно, «Всероссийская 
школьная летопись» — это боль-
ше, чем просто память, сохра-
ненная частичка детства, боль-
ше, чем просто творческое зада-
ние, которое способно выявить 
таланты, это срез поколения.

Директор РГДБ Мария Веденя-
пина говорит, что они решили 
поддержать этот проект по не-
скольким причинам: «Во-пер-
вых, мы зачастую со скептициз-
мом относимся к консервативно-
сти библиотек, но в этой консер-
вативности заключается хроника 
времени. Я надеюсь, что лет через 
пятьдесят эти летописи станут 
объектом исследований истори-
ков: другие поколения узнают, 
как в 2017 году в этой стране 
жили, какие были мечты, над-
ежды, интересы, как любили, 
обижались, творили, дружили. 
Во-вторых, это творческий про-
ект. Нельзя приказать всем клас-
сам писать дневники. Как читать 
нельзя заставить, так и писать. А 
конкурс выявит лучших». Веде-
няпину поддерживает и директор 
МДЦ «Артек» Алексей Каспржак, 
который уверен, что в проекте ни 
в коем случае нельзя ограничи-
вать детей: нельзя ставить их в 
определенные временные рамки, 
выбирать самим, какие классы 
должны принимать участие, на-
вязывать темы — пусть дети проя-
вят себя так, как им хочется.  За-
мдиректора департамента госу-
дарственной политики в сфере 
общего образования Минобрнау-
ки России Ирина Тараданова уве-
рена, что работая над книгой 
школьники смогут получить на-
выки проектной деятельности и 
работы в команде. «Проект — за-
мечательная методическая на-
ходка для педагога, которая по-
зволяет все эти умения развивать 
и закреплять», — сказала предста-
витель минобрнауки.

Театр Фестиваль «Александрийский» открылся «Площадью Героев»

Посмевшие выйти

Алена Карась 

Ф
естиваль «Алексан-
дрийский» начался с 
настоящего откры-
тия — последнего 
произведения выда-

ющегося австрийского писателя 
Томаса Бернхарда, страшно резо-
нирующего с трагической совре-
менностью, и в каком-то смысле 
— открытием самого Кристиана 
Люпы. Люпа уже не единожды бы-
вал в России, поставил в Алексан-
дринке чеховскую «Чайку», но 
впервые, кажется, предстал перед 
нашей публикой в столь откро-
венном и глубоком разговоре, ко-
торый состоялся на следующий 
день после российской премьеры. 

«Площадь Героев» Томаса 
Бернхарда, написанная в конце 
жизни писателя в 1988 году и 
ставшая своеобразным итогом 
всей его писательской карьеры, 
отсылает к событиям 1938 года. 
Тогда, сразу после аншлюса, на 
венской Хельденплатц бурно 
приветствовали Гитлера. Ученый 
Йозеф Шустер, незадолго перед 
тем купивший квартиру с окна-
ми на площадь, эмигрировал в 
Оксфорд, спасая семью от фаши-
стов. После освобождения про-
фессор с женой, братом и двумя 
дочерьми вернулся на родину, но 
и теперь, спустя полвека, оказал-
ся в той же стране, отравленной 
нацизмом и антисемитизмом. И 
вновь собрался в Англию. Его ро-

яль уже плывет по морю, осталь-
ные вещи собраны в ящики с над-
писью Oxford, но сам хозяин вне-
запно покончил жизнь самоу-
бийством. Действие пьесы разво-
рачивается в день его похорон. 

Тяжелый текст Бернхарда — 
партитура, помогавшая литов-
ским актерам, ставшими настоя-
щими соавторами Люпы, сквозь 
ее паузы и разрывы сочинять сво-
их персонажей. Медленный, точно 
зависающий в безмолвии спек-
такль (Люпа сочинил когда-то ма-
нифест «Зависшего театра) прио-

бретает сходство с трехчастной 
симфонией. Страшные слова о 
восставшем призраке национал-
социализма начинают звучать во 
втором и третьем актах, а в пер-
вом —  медитативное «зависание», 
сквозь которое надо пройти, как 
сквозь саму жизнь. Пелена недого-
воренного, сокрытого, таинствен-
ного висит над сценой все время, 
пока две женщины, экономка Цит-
тель и молодая служанка Герта, ве-
дут странный шизоидный диалог. 

Любимое Люпой пространство с 
тремя стенами и окном вновь ока-
зывается зоной таинственных 
превращений и переходов. Закры-
тые целлофаном шкафы и коробки 
— знак опустошения, наполненно-
го фетишами прошлой жизни. В 
безмолвии едва слышны лишь ше-
поты женщин и электронной му-
зыки Богумила Мисалы и его груп-
пы ID (Identity Problem). Ботинки 
— вот что прежде всего притягива-
ет взгляд, и затем — неподвижная 
фигура молодой женщины у ог-
ромного окна. Мы только потом 

начинаем догадываться, почему 
Герта так неотрывно смотрит в 
окно, точно завороженная зрели-
щем самоубийства, свидетельни-
цей которого оказалась. Тень про-
фессора, созданная автором виде-
опроекций Лукашем Тварков-
ским, отчетливо проявляется на 
стене, когда комнату покидают 
женщины, но, даже исчезнув, она 
продолжает действовать в мире 
живых, как диббук, без идеи кото-
рого немыслима ни польская куль-

тура, ни театр Кристиана Люпы. 
Долго не понимая, что же здесь 
происходит, публика оказывается 
внутри самой материи траура, по-
среди ритуалов смерти и памяти. 
Первая сцена, тихая, длящаяся 
больше часа, делает этот траур-
ный ритуал почти непереноси-
мым. Перерывы, похожие на опер-
ные (для полной перестановки де-
кораций публике предлагают 20 
минут гулять или сидеть в зале), 
отделяют одно действие за дру-
гим, позволяя зрителям самим 
сложить картину происходящего. 
Все на тех же стенах квартиры мы 
вдруг различаем силуэт горы, кре-
пости и медленно бредущие фигу-
ры людей (возможно, это знаме-
нитая Гора крестов в Вильнюсе) — 
так комната превращается в некое 
место возле кладбища, где только 
что закончились похороны про-
фессора. Одна из двух его дочерей, 
тоже профессорша, не стесняясь в 
выражениях, рассказывает о 
страшной юдофобии в родной 
стране, которая стала хуже, чем 
при Гитлере, о матери, которая так 
и не смогла, вернувшись из Ок-
сфорда, поселиться на Площади 
Героев — ей слышались оттуда все 
те же крики нацистов, что и полве-
ка назад.  Но истинный смысл са-
моубийства профессора все еще 
скрыт. Он проявляется постепен-
но, как проекции на стене. Когда 
его брат, по мнению племянниц 
никогда не отличавшийся отцов-
ским интеллектуальным бесстра-

шием, здесь, на парковой скамей-
ке, постепенно из немощного ста-
рика превращается в яростного 
обличителя европейской культу-
ры, цивилизации и современной 
политики, кажется, что его слуша-
тельницы ошеломлены, особенно 
племянница-тихоня, недавно 
стерпевшая плевок антисемита. 
Как будто здесь, на наших глазах, в 
него вселился дух его умершего 
брата, превратив его в диббука. 
Третий акт, разворачивающийся 
все в тех же трех стенах, за поми-
нальным столом в профессорской 
квартире, разыгрывается allegro, 
почти бравурно. Интонации иро-
нии, сарказма и самопародии 
здесь резко соединяются с траги-
ческими. Неподвижно сидящая в 
центре стола профессорская вдо-
ва вдруг высвечивается резким 
светом, и театр заполняется слы-
шимым только ей гулом ликую-
щей за стенами толпы — голосами 
38-го года. Напряжение это стано-
вится до того непереносимо, что 
взрывает оконное стекло, правда, 
только на видеопроекции. Доволь-
но ли этого виртуального взрыва 
довольно, чтобы остановить сов-
сем не виртуальное безумие, охва-
тившее мир?.. После «Площади Ге-
роев» кажется, что Люпа устроил 
нам всем спиритический сеанс, в 
котором голоса мертвых стано-
вятся непереносимо слышны.

Герои Кристиана Люпы существуют 
в опустошении, наполненном фети-
шами прошлой жизни.

Роман Сенчин: Писательство — дело не частное, а народное. 

Акцент

 «Площадь Героев»
Томаса Бернхарда —
итог его творчества

Книжка может 
состоять из всего, 
что трогает, волнует 
и интересует ребят

Плохая погода 
не испугала зрите-
лей — они отнеслись 
к ненастью как 
к приключению

Точка роста: публика всех российских фестивалей исчисля-
ется миллионами человек.
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Исключение из перечня 
общественных объединений 
и религиозных организаций, 

иных некоммерческих 
организаций, в отношении 

которых судом принято 
вступившее в законную силу 

решение о ликвидации 
или запрете деятельности 

по основаниям, 
предусмотренным 

Федеральным законом 
от 25.07.2002 № 114-ФЗ

 «О противодействии 
экстремистской 
деятельности»

30. Религиозное объединение «Орда», распо-
ложенное по адресу: Челябинская обл., Кизиль-
ский р-н, пос. Измайловский, пер. Речной, д. 34, 
кв. 2 (в соответствии со статьей 14 Федерального 
закона от 26.09.1997 № 125-ФЗ «О свободе 
совести и о религиозных объединениях» и ста-
тьей 13 Федерального закона от 25.07.2002 
№ 114-ФЗ «О противодействии экстремистской 
деятельности»).

Исключение из перечня 
общественных объединений 
и религиозных организаций, 

деятельность 
которых приостановлена 

в связи с осуществлением 
ими экстремистской 

деятельности

1. Религиозная организация «Управленческий 
центр Свидетелей Иеговы в России»;

2. Местная религиозная организация Свидете-
лей Иеговы в г. Чапаевске.

Федеральный список 
экстремистских 

материалов

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение экстремист-
ских материалов, а также их производство 
или хранение в целях распространения. 
В случаях, предусмотренных законодатель-
ством Российской Федерации, производст-
во, хранение или распространение экстре-
мистских материалов является правонару-
шением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона  № 114-ФЗ 
от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской  
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).

4195. Аудиозапись «Я не фашист, я просто белый 
и за чистую нацию» продолжительностью 2 минуты 
56 секунд, начинающаяся со слов: «Мы должны 
сохранить существование нашего народа и его буду-
щее ...» и заканчивающийся словами: «Это наша 
земля. Хватит бегать, дальше они не пройдут. Как 
стадо перепуганных кроликов», размещенная в 
информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет  по адресу:  h t tps : / /muzofond.com/
search/%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%20
% D 1 % 8 5 % D 0 % B 2 % D 0 % B E % D 1 % 8 1 
%D1%82%D0%B0%D1%82%D1%8B%D0%B9%20
%D0%BD%D0%B 5%20%D0%B2%20%D0%B A%D 1 
% 8 3  % D 1 % 8  0 % D 1 % 8 1 % D 0 % B 5 % 2 0
%D0%BC%D1%80%D0%B0%D0%B7%D0%B8%20
% D 0 % B 0 
%D0%BD%D1%82%D0%B8%D1%84%D0%B0%20
% D 0 % B D % D 0 % B 5 % 2 0 % D 0 % B D  % D 0 ° /
o B 0 % D 0 % B 4 % D 0 % B E % 2 0
%D0%B2%D1%81%D1%91%20%D0%B7%D0%B0 
%D0%B 1 %D0%BB%D1%83%D0%B6%D0%B4%D0
% B 0 % D 1 % 8 2 % D 1 % 8 C % 2 0 % D 1 % 8 F % 2 0
%D0%BD%D0%B5%20%D1%84%D0%B0%D1%88%
D0%B8%D1%81%D1 %82%20%D1%8F%20%D0%B
F%D1%80%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%BE%20
%D0%B1%D0%B5%D0%BB%D1%8B%D0%B9%20
% D 0 % B 7 % D 0 % B 0 % 2 0 % D 1 % 
87%D0%B8%D1%81%D1%82%D1%83%D1%8E%20
%D0%BD%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%8E%20
% D 0 % B 2 % D 1  % 8 1 % D 0 % B 5 % D 0 % B C % 2 0
% D 0 % B F % D 0 % B 8 % D 
0%B4%D0%B0%D1%80%D0%B0%D0%BC%20
% D 0 % B  A % D 0 % B E % D 1 % 8 2 % D 0 % B 
E%D1%80%D1%8B%D0%B5%20%D1%81%D1%87
%D0%B8%D1%82%D0%B0%D1%8E%D1%82 под 
названием «Киим — лови хвостатый. Антифа, я не 
фашист, я просто белый и за чистую нацию» (реше-
ние Первомайского районного суда г. Кирова от 
29.05.2017).

4196. Книга Айдара Халима «Убить империю!» 
(Кипарис домой вернулся, или «Хотят ли русские 
войны»), 1997, издательство «Калкан» (решение 
Набережночелнинского городского суда Республи-
ки Татарстан от 30.05.2017);

4197. Видеоролик (видеоматериал) с названием: 
«Москалей на ножи», продолжительностью 39 сек. 
(объемом 8,67 мб) (решение Юрьянского районного 
суда Кировской области от 22.06.2017);

4198. Видеоролик (видеоматериал) с названием: 
«МАРШ УПА — москалей на ножи», продолжитель-
ностью 24 сек. (объемом 1,52 мб) (решение Юрьян-
ского районного суда Кировской области от 
22.06.2017);

4199. Изображение с надписью: «Таджики и 
узбеки и прочие вредители уехать из России домой 
вы не хотите ли?», размещенное в сети Интернет на 
э л е к т р о н н о й  с т р а н и ц е  h t t p : / / v k . c o m /
photo271794704_356936770 (решение Центрально-
го районного суда г. Калининграда от 16.11.2016);

4200. Аудиофайл с названием «Аль каида — 
Послание воинов» длительностью 1 мин. 19 сек., 
содержащий текст на русском языке, начинающийся 
со слов: «Вы думаете, что весь мир должен подчи-
ниться вам», заканчивающийся словами: «Мы вас 
победим!», изъятый в сети «Интернет» на странице 
пользователя Иванова A.B. по адресу: http://vk.com/
id241662027 (решение Сафоновского районного 
суда Смоленской области от 15.06.2017);

4201. Аудиофайл «Душманы про нашу Страну — 
Очень мудрые слова ... Инша Аллах!» длительно-
стью 1 мин. 19 сек., содержащий текст на русском 
языке, начинающийся со слов: «Вы думаете, что 
весь мир должен подчиниться вам», заканчиваю-
щийся словами: «Мы вас победим!», изъятый в сети 
Интернет на странице пользователя Иванова A.B. по 
адресу: http://vk.com/id241662027 (решение Сафо-
новского районного суда Смоленской области от 
15.06.2017);

4202. Аудиозапись «Печки-лавочки» исполни-
тель Чех, размещенная в сети Интернет на указателе 
страницы сайта https://zf.fm/song/4989674, продол-
жительностью 03 минуты 49 секунд (решение Рти-
щевского районного суда Саратовской области от 
22.06.2017).

Материалы предоставлены 
Минюстом России

62. Религиозная организация «Управленческий 
центр Свидетелей Иеговы в России» и входящие в ее 
структуру местные религиозные организации:

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Глазове (ОГРН 1061800008511);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Курджиново» (ОГРН 1020900004289);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Горно-Алтайск» (ОГРН 1030400000091);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Серов» (ОГРН 1036605622437);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Нефтеюганска (ОГРН 1038605503496);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Черкесска (ОГРН 1020900003156);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Печора» (ОГРН 1021100006400);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Ухта» (ОГРН 1021100002010);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Сыктывкар» (ОГРН 1021100000228);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Белогорска (ОГРН 1022800017558);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Саянск» (ОГРН 1033800006118);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в городе Владимир (ОГРН 1033303607457);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Центральная,  Нижний Новгород» (ОГРН 
1025200024827);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Дзержинска Нижегородской области (ОГРН 
1025200018480);

Религиозная организация Свидетелей Иеговы г. 
Тулы (ОГРН 1037100000057);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Шадринска (ОГРН 1034593003873);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы п .  Ноглики  Сахалинской  области  (ОГРН 
1026500004079);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Охи (ОГРН 1026500003606);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Сковородино» (ОГРН 1042800001155);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Березовский» (ОГРН 1024200006555);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Корсаков» (ОГРН 1026500003683);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Гурьевска (ОГРН 1034200006026);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы ст. Ханской (ОГРН 1020100002196);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Смоленск (ОГРН 1026700009995);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Дорогобуж (ОГРН 1026700006740);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Тында (ОГРН 1022800017020);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Усть-Кут (ОГРН 1053800031790);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Майского (ОГРН 1020700001740);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Центральная, Пенза» (ОГРН 1025800010686);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Арбеково, Пенза» (ОГРН 1035800008562);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы п. Зимовники и Зимовниковского района (ОГРН 
1036100002476);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Цимлянске (ОГРН 1026100030274);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Воркуте (ОГРН 1021100005970);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы Осинники (ОГРН 1034200006015);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Прокопьевск» (ОГРН 1034200006686);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Новокузнецк» (ОГРН 1034200010261);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы пос. Ярега (ОГРН 1021100005365);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Ижевске (ОГРН 1031802480236);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в  г .  Шарья  Костромской  области  (ОГРН 
1024400007521);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Микунь» (ОГРН 1021100006443);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы ст. Динской (ОГРН 1022300004649);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Холмска (ОГРН 1026500003166);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Южно-Сахалинска (ОГРН 1026500003694);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Благовещенска (ОГРН 1022800003170);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Димитровграде (ОГРН 1037301680184);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Белореченска (ОГРН 1032335010916);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Калуга (ОГРН 1024000006832);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Улан-Удэ (ОГРН 1020300000555);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Калтан (ОГРН 1034200006301);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Выборга (ОГРН 1034700001038);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Кириши (ОГРН 1034700003117);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Сосновый Бор (ОГРН 1034700005372);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Сланцы (ОГРН 1034700003766);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Нальчика (ОГРН 1020700001717);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Нижнеудинска (ОГРН 1033800004260);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Зея (ОГРН 1022800003291);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы города-курорта Анапа (ОГРН 1032335027163);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Никольск»(ОГРН 1035800005702);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Апшеронска (ОГРН 1032335025337);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Центральная, Сочи» (ОГРН 1032335027515);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Прохладного (ОГРН 1020700001618);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Инта (ОГРН 1031100001569);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы пос. Краснооктябрьского, Майкопского района (ОГРН 
1020100003263);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Ноябрьска (ОГРН 1028900001987);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Йошкар-Ола» (ОГРН 1021200002218);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Кострома (ОГРН 1024400008588);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Нефтекамска (ОГРН 1030200003327);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Геленджик» (ОГРН 1032335028252);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Тейково (ОГРН 1033700023939);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Когалыме (ОГРН 1038605503188);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Вичуга (ОГРН 1033700022377);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Мыски» (ОГРН 1034200008370);

Местная религиозная организация «Свидетелей 
Иеговы г. Беслан» (ОГРН 1021500002358);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы «Центральная, Кемерово» (ОГРН 1034200000922);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Кургане (ОГРН 1024500001899);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Минусинска (ОГРН 1032400001919);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Адыгейска (ОГРН 1020100003373);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Северодвинске (ОГРН 1022900004599);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Борисоглебске Воронежской области (ОГРН 
1023600008497);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Мончегорска (ОГРН 1025100003752);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы в г. Кандалакша (ОГРН 1025100003576);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы г. Курганинска (ОГРН 1032335003964);

Местная религиозная организация Свидетелей Иего-
вы ст. Новотитаровская (ОГРН 1032335011257);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  « Ц е н т р а л ь н а я ,  Б е л о в о »  ( О Г Р Н 
1034200000614);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Армавира (ОГРН 1032335017505);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы ст. Гиагинской (ОГРН 1020100003648);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Майкопе (ОГРН 1020100003197);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Котлас (ОГРН 1032902531562);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  в  г .  К а м е н с к - Ш а х т и н с к и й  ( О Г Р Н 
1026100026193);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Иваново (ОГРН 1033700024038);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Азовского района (ОГРН 1026100031066);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Костомукша» (ОГРН 1031002194937);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы ст. Незлобной Георгиевского района (ОГРН 
1032602090542);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в с. Ивановском Кочубеевского района Став-
ропольского края (ОГРН 1022600002006);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Невинномысске (ОГРН 1022600003887);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  « Ц е н т р а л ь н а я ,  В о р о н е ж »  ( О Г Р Н 
1033692004565);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Нижняя Тура (ОГРН 1036605605850);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Первоуральска (ОГРН 1036605602164);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Вологда» (ОГРН 1033501071735);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Снежногорск» (ОГРН 1025100002564);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Верхняя Пышма (ОГРН 1036605604331);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы (Курск) (ОГРН 1034690004425);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Екатеринбурге (ОГРН 1036605606400);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Полярный» (ОГРН 1025100003433);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Нарткале (ОГРН 1020700001233);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Владикавказа (ОГРН 1021500002963);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  « Ц е н т р а л ь н а я ,  М у р м а н с к »  ( О Г Р Н 
1035100155420);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  г .  Н о в о а л е к с а н д р о в с к а  ( О Г Р Н 
1022600007275);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Кочубеевского района (ОГРН 1022600003580);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Георгиевске (ОГРН 1032602090564);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы п. Тульский (ОГРН 1020100003483);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Советске Калининградской области (ОГРН 
1033918508810);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Моздока (ОГРН 1021500002941);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Сортавала (ОГРН 1031002195465);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Брянск» (ОГРН 1033200008313);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Апатиты» (ОГРН 1025100003807);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Северск (ОГРН 1037000002600);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Кировска (ОГРН 1025100002663);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Калининград» (ОГРН 1033918505917);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Вилючинск» (ОГРН 1024100001023);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Череповца Вологодской области (ОГРН 
1033501071977);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Североморска (ОГРН 1025100003708);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Усинск» (ОГРН 1021100006377);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в России «Центральная, Ставрополь» (ОГРН 
1032602095261);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Кинешма (ОГРН 1033700020793);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Ленинск-Кузнецкого (ОГРН 1034200007093);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Новопавловска (ОГРН 1022600001060);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Кисловодска (ОГРН 1022600002347);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Железноводска (ОГРН 1022600002336);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Кохма (ОГРН 1033700021937);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Светлограде (ОГРН 1032602090685);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Дербент» (ОГРН 1020500003556);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Ипатово» (ОГРН 1022600004899);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Алагира (ОГРН 1021500000642);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Петропавловск-Камчатский» (ОГРН 
1024100001837);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Владивостоке (ОГРН 1032500004437);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Челябинск» (ОГРН 1037400003948);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Киселевска(ОГРН 1034200010602);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Анжеро-Судженска (ОГРН 1034200009414);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Пскова (ОГРН 1026000006075);

Местная христианская религиозная организация 
С в и д е т е л е й  И е г о в ы  « П р и м о р с ко е »  ( О Г Р Н 
1159204018775);

Местная христианская религиозная организация 
С в и д е т е л е й  И е г о в ы  г .  С е в а с т о п о л я  ( О Г Р Н 
1159204018764);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Благодарном (ОГРН 1022600006901);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы с. Безопасное Труновского района (ОГРН 
1032602099200);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Миллерово (ОГРН 1026100030770);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Великие Луки» (ОГРН 1026000004557);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Таштагола (ОГРН 1034200009458);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Гусиноозерска (ОГРН 1020300000160);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Петрозаводск» (ОГРН 1031002190460);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Бирюсинска (ОГРН 1033800001047);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Центральная, Минеральные Воды» (ОГРН 
1022600002567);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Астрахани (ОГРН 1023000866228);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Советская Гавань (ОГРН 1032700000233);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  г .  Ко м с о м о л ь с к а - н а - А м у р е  ( О Г Р Н 
1022700004645);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Зеленокумске (ОГРН 1032602090696);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Елизово (ОГРН 1024100002079);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Пятигорске (ОГРН1022600002325);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы п. Солнечнодольска(ОГРН 1022600000895);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Ессентуки (ОГРН 1022600006098);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Сургуте (ОГРН 1038605503023);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Буденновске (ОГРН 1022600005680);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в Лискинском районе Воронежской области 
(ОГРН 1033692003531);

Местная религиозная организация Свидетелей 

Иеговы г. Альметьевска Управленческого центра Сви-
детелей Иеговы в России (ОГРН 1031659006235);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Симферополя (ОГРН 1159102088243);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы пгт. Раздольное (ОГРН 1159102088166);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы пгт. Черноморское (ОГРН 1159102087870);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы пгт. Мирный (ОГРН 1159102088188);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы пгт. Нижнегорский (ОГРН 1159102088200);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы пгт. Первомайское (ОГРН 1159102088309);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Красноперекопска (ОГРН 1159102088199);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Ясный (ОГРН 1035600008091);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  г .  Н и к о л а е в с к а - н а - А м у р е  ( О Г Р Н 
1032700000585);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Лесозаводска (ОГРН 1032500006802);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Нижнекамска и Нижнекамского района 
«Управленческого Центра Свидетелей Иеговы в Рос-
сии» (ОГРН 1031659007489);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Набережные Челны «Управленческого цен-
т р а  С в и д е т е л е й  И е г о в ы  в  Ро с с и и »  ( О Г Р Н 
1031659013484);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы п. Переяславка (ОГРН 1032700000563);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Спасск-Дальний (ОГРН 1032500009706);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Заинске «Управленческого центра Свиде-
телей Иеговы в России» (ОГРН 1021600014589);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Хабаровска (ОГРН 1032700000123);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Черняховска Калининградской области 
(ОГРН 1033918502870);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Ульяновска (ОГРН 1027300008120);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в п. Игра (ОГРН 1031802484647);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Воткинска (ОГРН 1031802484658);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Тутаев (ОГРН 1027600006356);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Сарапуле (ОГРН 1031802484636);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Рыбинска (ОГРН 1037602802071);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Железногорск (ОГРН 1064600009660);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Кирове (ОГРН 1034300006333);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Ялта (ОГРН 1159102088298);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Саки (ОГРН 1159102088177);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Керчь (ОГРН 1159102088210);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Щелкино (ОГРН 1159102088111);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Сиваш» (ОГРН 1159102088144);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Джанкой (ОГРН 1159102087649);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Уссурийска (ОГРН 1032500008760);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Старый Крым (ОГРН 1159102087715);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы пгт. Гвардейское (ОГРН 1159102087550);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы с. Восход (ОГРН 1159102088254);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы с. Брянское (ОГРН 1159102088287);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Коврове Владимирской области (ОГРН 
1033303606478);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Феодосия (ОГРН 1159102088133);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  п г т .  К р а с н о г в а р д е й с к о е  ( О Г Р Н 
1159102088265);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Казани «Управленческого центра Свидете-
лей Иеговы в России» (ОГРН 1031659010976);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Ростова (ОГРН 1037602800509);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Междуреченск» (ОГРН 1034200005509);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Кизляр (ОГРН 1020500004304);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Чита» (ОГРН 1037575003245);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы п. Лучегорск (ОГРН 1032500006065);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Кирово-Чепецка (ОГРН 1034300008236);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Находка (ОГРН 1032500006220);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Заречном (ОГРН 1065800028139);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Назарово (ОГРН 1022400011083);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в городе Радужный (ОГРН 1038605502870);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Немана Калининградской области (ОГРН 
1033918507150);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Зима (ОГРН 1033800003225);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Тулун (ОГРН 1033800004810);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Белая Калитва (ОГРН 1026100020430);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Слюдянка (ОГРН 1033800004116);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы поселка Октябрьский (ОГРН 1033800001245);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Шелехов (ОГРН 1033800001278);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы поселка Чунский (ОГРН 1023800007440);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Омск» (ОГРН 1035500001008);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Ярославля (ОГРН 1027600010426);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы поселка Залари (ОГРН 1033800003214);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Нижневартовске (ОГРН 1028600005940);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Лесосибирске (ОГРН 1022400013910);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Красноярск» (ОГРН 1032400001677);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Ачинска (ОГРН 1022400011314);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Рубцовск» (ОГРН 1022200528690);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Батайск (ОГРН 1026100010606);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Новочеркасске (ОГРН 1026100031209);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Орска (ОГРН 1035600009378);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Югорска (ОГРН 1038605502814);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Искитиме и Искитимском районе (ОГРН 
1075400001313);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Гуково» (ОГРН 1026100027876);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Алейск» (ОГРН 1022240532456);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Асино (ОГРН 1037000000663);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Северная, Томск» (ОГРН 10370000002643);

Местная христианская религиозная организация 
Свидетелей Иеговы г. Липецка (ОГРН 1024800004789);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Сорска (ОГРН 1021900004620);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Норильск» (ОГРН 1022400010104);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Южная, Абакан» (ОГРН 1031900000252);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Большой Камень (ОГРН 1062500014752);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Канск» (ОГРН 1032400001369);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Новокубанска и Новокубанского района 
(ОГРН 1032335035490);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в с. Бельтирское (ОГРН 1051900007378);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Абаза (ОГРН 1021900004598);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Калаче Воронежской области (ОГРН 
1023600014514);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Черногорске (ОГРН 1021900002882); 
Хакасия

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Адлер» (ОГРН 1032335014216);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Арсеньева (ОГРН 1032500007022);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Ширинского района (ОГРН 1031900000285);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Саяногорска (ОГРН 1031900001396);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Волжском Волгоградской области (ОГРН 
1023400008598);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Камышине Волгоградской области (ОГРН 
1023400008719);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Ленинска Волгоградской области (ОГРН 
1023400016265);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Армянска (ОГРН 1159102088221);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Красноармейского района г. Волгограда 
(ОГРН 1033401262190);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Красноармейска Саратовской области 
(ОГРН 1026401733929);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Шебекино Белгородской области (ОГРН 
1023100018480);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Балаково Саратовской области (ОГРН 
1026401424070);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Салават» (ОГРН 1030200009080);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Кумертау» (ОГРН 1030200004010);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Сосновоборск» (ОГРН 1022400009466);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Кызыла (ОГРН 1021700001058);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Санкт-Петербурга (ОГРН 1037858025204);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Дальнегорска (ОГРН 1022500615510);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Губкине (ОГРН 1023100003541);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Курагино» (ОГРН 1032400003130);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Котово Волгоградской области (ОГРН 
1023400005001);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Славгород» (ОГРН 1022200529010);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Михайловки Волгоградской области (ОГРН 
1033401262366);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Шахты (ОГРН 1026100026512); Ростов

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Вольска Саратовской области (ОГРН 
1026401676817);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  « Ц е н т р а л ь н а я ,  О р е н б у р г »  ( О Г Р Н 
1025600006772);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Бузулуке (ОГРН 1035600006970);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Волгограде Краснооктябрьского района 
(ОГРН 1023400007069);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Балашова Саратовской области (ОГРН 
1026401596605);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Тракторозаводского района г. Волгограда 
(ОГРН 1023400009885);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Котельниково Волгоградской области 
(ОГРН 1033401260705);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  « М о н о л и т ,  В о л г о г р а д »  ( О Г Р Н 
1023400015715);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Суровикино (ОГРН 1033401263169);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  « Е л ь ш а н с к а я ,  В о л г о г р а д »  ( О Г Р Н 
1023400013856);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Белебей (ОГРН 1030200000379);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Донецке (ОГРН 1026100018603);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Учалы (ОГРН 1030200009840);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Барнаул» (ОГРН 1022200529801);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  « Ц е н т р а л ь н а я ,  И р к у т с к »  ( О Г Р Н 
1033800003126);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Ангарск» (ОГРН 1033800005810);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Северная, Усолье-Сибирское» (ОГРН 
1033800001070);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Железногорск» (ОГРН 1022400008839);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Братск» (ОГРН 1033800004270);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Валуйского района Белгородской области 
(ОГРН 1023100018644);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы с. Богучаны Красноярского края (ОГРН 
1032400001105);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в р.п. Светлый Яр Волгоградской области 
(ОГРН 1023400012460);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Уфа» (ОГРН 1030200002800);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Бийск» (ОГРН 1032202360233);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Усть-Илимск» (ОГРН 1033800001168);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Волгодонске (ОГРН 1026100030208);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Центральный Хазан» (ОГРН 1033800005535);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы п. Шушенское (ОГРН 1032400002447);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Зеленогорска (ОГРН 1032400004009);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Артема (ОГРН 1032500002754);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Тайшет» (ОГРН 1033800002950);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Заринск» (ОГРН 1022200527436);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в Падунском округе г.  Братска (ОГРН 
1023800007076);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  г .  Же л е з н о г о р с к - И л и м с к и й  ( О Г Р Н 
1023800007109);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Вихоревка» (ОГРН 1033800005799);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Черемхово (ОГРН 1033800003918);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в пос. Приютово Белебеевского района Респу-
блики Башкортостан (ОГРН 1050200020420);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Дальнереченск (ОГРН 1062500013146);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Зверево (ОГРН 1026100027117);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Лысьва (ОГРН 1035900003523);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Соликамске (ОГРН 1025900008089);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Центральная, Ростов-на-Дону» (ОГРН 
1026100019220);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Сальск (ОГРН 1026100023840);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Озерска (ОГРН 1077400003581);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Подольска (ОГРН 1035000016919);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Миассе (ОГРН 1077400002514);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Люберцы (ОГРН 1035000018096);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Новошахтинск» (ОГРН 1026100026699);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  С о л н е ч н о г о р с к о г о  р а й о н а  ( О Г Р Н 
1035000015390);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Волоколамска (ОГРН 1035000009857);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Шатурского района (ОГРН 1035000000342);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Химкинского района (ОГРН 1055000012099);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Шарыпово (ОГРН 1032400004119);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  В о с к р е с е н с к о г о  р а й о н а  ( О Г Р Н 
1035000010143);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Бугуруслана (ОГРН 1025600006079);

Местная христианская религиозная организация 
С в и д е т е л е й  И е г о в ы  « К у й б ы ш е в »  ( О Г Р Н 
1035400007191);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Дудинка (ОГРН 1028400004599);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  О р е х о в о - З у е в с ко г о  р а й о н а  ( О Г Р Н 
1035000024707);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Чайковском (ОГРН 1035900004711);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Фрязино (ОГРН 1035000007613);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Одинцовского района (ОГРН 1035000030581);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Дубна (ОГРН 1035000013058);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Саратове (ОГРН 1026402487770);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Краснотурьинске (ОГРН 1036605623658);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Перми (ОГРН 1035900003105);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Озерского района (ОГРН 1035000015104);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в р.п. Тальменка (ОГРН 1092202000725);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  К р а с н о г о р с к о г о  р а й о н а  ( О Г Р Н 
1035000019075);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Жуковский (ОГРН 1035000012343);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Чехова (ОГРН 1035000011155);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  Б а л а ш и х и н с к о г о  р а й о н а  ( О Г Р Н 
1035000023464);

Местная религиозная организация Свидетели 
Иеговы «Саранск» (ОГРН 1031322002051);

Местная христианская религиозная организация 
Свидетелей Иеговы «Заречная, Новосибирск» (ОГРН 
1035400007565);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Серпухова и Серпуховского района (ОГРН 
1035000030834);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Успенского района (ОГРН 1032335029825);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Кропоткине (ОГРН 1032335030001);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Нижний Тагил» (ОГРН 1026600000899);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Североуральск» (ОГРН 1036605621491);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  с т .   С т а р о щ е р б и н о в с к а я  ( О Г Р Н 
1032335032586);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Тихорецке (ОГРН 1032335030056);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Усть-Лабинска (ОГРН 1032335019661);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы ст. Тбилисская (ОГРН 1032335017967);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Лабинска (ОГРН 1032335028660);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы ст. Каневская (ОГРН 1032335032553);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы ст. Калининская (ОГРН 1032335032982);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Крымска (ОГРН 1032335028087);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Темрюк (ОГРН 1032335034368);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Щелковского района (ОГРН 1035000021682);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Центральная, Ейск» (ОГРН 1032335027053);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Приморско-Ахтарск (ОГРН 1032335016636);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Тимашевска (ОГРН 1032335005746);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Краснодаре (ОГРН 1032335006153);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в г. Чапаевске (ОГРН 1036303399186);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Сызрань (ОГРН 1036303397646);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Тольятти» (ОГРН 1036303398867);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  п о с е л к а  К р а с н о с е л ь с к и й  ( О Г Р Н 
1032335031915);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Сергиево-Посадского  района  (ОГРН 
1035000021100);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Королев (ОГРН 1035000011452);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Славянск-на-Кубани и Славянского района 
(ОГРН 1032335019694);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы ст. Отрадная (ОГРН 1032335029760);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  М ы т и щ и н с к о г о  р а й о н а  ( О Г Р Н 
1035000019306);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Балтийское» (ОГРН 1077800023322);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы ст. Павловская (ОГРН 1032335001962);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы ст. Старонижестеблиевской Красноармейско-
го района (ОГРН 1022300004540);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Кореновска (ОГРН 1032335018726);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Туапсе (ОГРН 1032335029540);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы ст. Кущевская (ОГРН 1032335018968);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Новороссийска (ОГРН 1032335038449);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Ильский» (ОГРН 1032335018022);

Местная религиозная организация Свидетелей 
И е г о в ы  в  п о с е л к е  Л а з а р е в с к о е  ( О Г Р Н 
1032335027010);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Ладожское» (ОГРН 1077800020649);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Невское» (ОГРН 1077800024433);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы ст. Выселки (ОГРН 1032335024590);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Горячий Ключ (ОГРН 1032335034380);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Нерюнгри (ОГРН 1021400006374);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы п. Чульман (ОГРН 1021400006066);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы г. Гулькевичи (ОГРН 1032335032080);

Местная религиозная организация Свидетели 
Иеговы «Удачный» (ОГРН 1021400003020);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Клинского района (ОГРН 1035000018932);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Пушкинского района (ОГРН 1035000021540);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы Ленинского района (ОГРН 1035000008922);

Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы в Москве (ОГРН 1157700007189) (решение 
Верховного Суда  Российской Федерации от 
20.04.2017, апелляционное определение Апелляци-
онной коллегии Верховного Суда Российской Феде-
рации от 17.07.2017; часть 4 статьи 9 Федерального 
закона от 25.07.2002 № 114-ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности»).

Дополнение в перечень общественных объединений и религиозных организаций, 
иных некоммерческих организаций, в отношении которых судом принято вступившее в законную 

силу решение о ликвидации или запрете деятельности по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ «О противодействии экстремистской деятельности»
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ПРОРЫВ  Ученые применили нокдаун, чтобы ускорить восстановление печени

Отключили ген
Юрий Медведев

У 
каждого ученого есть меч-
та — получить Нобелев-
скую премию. А на втором 

месте — публикация в самом зна-
менитом и престижном научном 
журнале Nature (у него самый 
высокий в мире импакт-фактор — 
свыше 30). Эта перспектива ста-
ла реальностью для группы уче-
ных из шотландского Центра ре-
генеративной медицины в Эдин-
бурге, Массачусетского техноло-
гического института и Сколков-
ского института науки и техноло-
гий. Их работа признана проры-

вом в борьбе с заболеваниями пе-
чени.

Этот важнейший орган, по 
сути, первая и главная линия обо-
роны от ядов, токсинов, любых чу-
жаков, пытающих проникнуть в 
организм. Кроме того, печень 
обеспечивает нас необходимыми 
веществами и витаминами, вы-
полняет множество других фун-
кций. Кстати, в произведениях Го-
мера именно печень олицетворя-
ла средоточие жизни в человече-
ском организме.

Но стоя на страже организма, 
она с годами основательно изна-
шивается. Особенно у тех, кто ве-

дет неправильный образ жизни, 
злоупотребляет в еде и питие. Увы, 
часто понимание этого приходит 
слишком поздно, когда износ за-
шел слишком далеко. В ведущих 
лабораториях мира ищут способы 
помочь печени. Сегодня единст-
венным радикальным методом ле-
чения больных с необратимым, 
прогрессирующим поражением 
считается трансплантация органа 
от донора. Ежегодно в мире выпол-
няется около 12 тысяч таких слож-
нейших операций, но потребность 
минимум вдвое больше. Цена, 
прямо скажем, заоблачная, почти 
300 тысяч долларов.

— Есть другой вариант — регене-
рация или восстановление клеток 
печени, — сказал корреспонденту 
«РГ» профессор Сколтеха, один из 
авторов статьи в Nature Юрий Ко-
телевцев. — Дело в том, что в отли-
чие практически от всех других 
органов печень может восстанав-
ливаться, даже если сохранилось 
всего 25 процентов здоровой тка-
ни. Но делает это не так быстро, 
как ящерица отращивает новый 
хвост. Увы, во много раз медлен-
ней. Мы пытались понять, можно 
ли ускорить этот процесс. Если да, 
то как это сделать.

Известно, что ремонтом пече-
ни занимается один из видов ее 
клеток — гепатоциты. Точнее, те из 
них, которые еще не повреждены 
болезнью. Говоря образно, раз-
множаясь, они делятся с органом 
своим здоровьем. Но, к сожале-
нию, чаще всего в больной печени 
их уже остается мало, и болезнь 
прогрессирует намного быстрей, 
чем идет восстановление. Поэто-
му ученые ищут в организме дру-
гих «ремонтников». Было предпо-
ложение, что это могут быть клет-
ки желчных протоков — холеанги-
оциты. Но от версии до доказа-
тельства — огромная дистанция.

— Сегодня для изучения многих 
процессов в организме использу-
ется так называемый нокаут ге-
нов, — говорит Юрий Котелевцев. 
— Речь идет о выключении генов, 
ответственных за различные про-
цессы. Нокаутируя ген, по сути, 
прекращая процесс, ученые оце-
нивают его роль в работе органа. 
Но такой вариант подходит далеко 
не всегда, так как сложен, требует 

дополнительных манипуляций с 
геномом. Поэтому мы применили 
другой вариант, не нокаут гена, а 
нокдаун. Ген отключается лишь на 
время, а главное не нужно ничего 
менять в геноме. Эта технология 
появилась около 20 лет назад, а в 
2006 году ее авторы были удостое-
ны Нобелевской премии.

В данном случае, применив 
нокдаун, ученым удалось отклю-
чить ген, который управляет миг-
рацией холеангиоцитов. В резуль-
тате эти клетки прекратили пере-
мещаться по печени, а в зоне, где 
шла регенерация, она прекрати-
лась. Так было доказано, что есть 
другие варианты ремонта печени. 
Наряду с гепатоцитами это могут 
быть холеангиоциты. Более того, 
они лучше размножаются, так как 
ближе к эмбриональным клеткам. 
Можно сказать, что они помнят 
многое из эмбриональной про-
граммы.

— В Сколтехе под руководством 
профессора Виктора Котелянско-
го внедрена технология нокдауна 
генов печени, — говорит Юрий Ко-
телевцев. — Она хорошо известна 
уже около 7 лет, однако примене-
ние ее на живом организме требу-
ет высокого экспериментального 
уровня и пока доступна в немно-
гих лабораториях. Контакты с за-
рубежными учеными, работаю-
щих над подобными проблемами, 
позволили значительно продви-
нуть эти исследования.

Данная работа может стать 
прорывом в борьбе с болезнями 
печени. Надо брать у пациента 
клетки холеангиоцитов, размно-
жать, а затем вводить в организм. Печень — первая и главная линия обороны от токсинов, любых чужаков, пытающихся проникнуть в организм.

Сергей Винник, Симферополь 

Т
аинственный некро-
поль, скифское золото 
и алтарь богини Девы — 
вот далеко не полный 
перечень самых инте-

ресных археологических нахо-
док 2017 года. Кстати, этот сезон 
ученые считают одним из самых 
удачных за последнее время. 

Вообще столь масштабных ар-
хеологических изысканий на по-
луострове ученые не помнят со 
времен строительства Северо-
Крымского канала в 60-х годах 
прошлого века. Но тогда речь шла 
об одной «стройке века», а те-
перь сразу несколько мегапроек-
тов реализуются одновременно. 
И везде впереди строителей идут 
археологи. 

А рекордсменом по числу 
древних находок стала будущая 
федеральная трасса «Таврида», 
которая свяжет подходы к мосту 
с Феодосией, Белогорском, Сим-
ферополем и Севастополем. Это 
наиболее крупный проект на тер-
ритории Крыма. Около 60 архео-
логических памятников сейчас 
изучается на всем протяжении 
трассы, уже сейчас число нахо-
док превысило 80 тысяч. Самые 
интересные найдены в курганах, 
попадающих в зону строительст-
ва. Изучив один из них, датируе-
мый IV веком до нашей эры, архе-
ологи воссоздали новые подроб-

ности похоронного  обряда 
Боспорского царства. 

— Раскопки курганов подоб-
ных размеров не проводились в 
Крыму более 120 лет. Впервые 
они осуществлены комплексно, 
на современном научном уровне, 
— рассказала руководитель ис-
следования, сотрудник Институ-
та археологии РАН Ирина Рука-
вишникова. — В работах, помимо 
археологов, участвовали антро-
пологи, палеозоологи, палиноло-
ги, реставраторы. Мы получили 
важную информацию о погре-
бальном обряде представителей 
местной знати, погребальных со-
оружениях Боспора и технике их 
строительства, о материальной 
культуре Боспорского царства.

По соседству с двумя погребе-
ниями найдены следы кострища 
погребальных тризн и множест-
во других ценных артефактов. На 
стенах второго разрушенного ан-
тичного склепа обнаружены ри-

сунки, выполненные по штука-
турке в технике того времени — 
охрой и сажей. Изображения 
предварительно датируются III—
V веками нашей эры. На стенах 
склепа изображены сцены сра-
жений, морские судна, символы 
солнца. По стилю рисунки схожи 
с изображениями, ранее найден-
ными в склепе Сабазидов там же 
в Керчи. 

Нынешний археологический 
сезон оказался богат не только на-
ходками, но и загадками, которые 
еще предстоит расшифровать уче-
ным. При раскопках в средневеко-
вом городе-крепости Мангуп-Ка-
ле найден необычный некрополь. 

— Обнаружена группа захоро-
нений рядом с разрушенной цер-
ковью. Там были внутрискаль-
ные гробницы и погребение пря-
мо на скале, без всяких могиль-
ных ям. Людей просто положили 
и присыпали землей, — рассказал 
декан исторического факультета 

Крымского федерального уни-
верситета Александр Герцен. 

Что это за захоронение, уче-
ным еще предстоит выяснить. По-
гребение предварительно дати-
руется XIV—XV веками. Мангуп 
был столицей византийского кня-
жества Феодоро, и, вполне воз-
можно, некрополь приходится на 
время османского завоевания 
Крыма, когда все христианское 
население княжества было унич-
тожено либо угнано в рабство. 

Не менее сенсационные на-
ходки ждали археологов и в дру-
гих уголках Крыма. На западном 
побережье полуострова, в анти-
чном городище Кульчук, истори-
ки обнаружили алтарь богини 
Девы, которой поклонялись гре-
ческие переселенцы из Спарты и 
местные таврские племена. Кста-
ти, греки ее именовали непороч-
ной богиней Артемидой. Алтарь 
представляет собой чашу площа-
дью 60 на 50 сантиметров. Наход-

ка датируется III веком до нашей 
эры. Идентифицировать ее по-
зволил сохранившийся, хотя и 
сильно поврежденный профиль 
богини. Это второй случай обна-
ружения подобного артефакта на 
территории Крыма. Первый ал-
тарь Девы был найден в античной 
Керкинитиде — ныне Евпатории. 

В Усть-Альминском скифском 
городище и некрополе, где уже 
много лет продолжаются иссле-
дования, в этом году сделаны но-
вые находки, сопоставимые со 
знаменитой коллекцией скиф-
ского золота. 

— Это артефакты того же клас-
са и качества, часть из которых 
находится сейчас в Нидерландах, 
— рассказал директор Института 
археологии Крыма Вадим Майко. 
— Это прежде всего украшения, в 
том числе из золота. 

Все находки этого сезона по-
полнят коллекции крымских му-
зеев. 

Впервые в истории проходят столь масштабные исследования дна Керченского пролива. 

Акцент

 Aрхеологический сезон 
оказался богат загадками, 
которые еще предстоит 
расшифровать ученым

РАКУРС  Аспиранты будут 
заниматься наукой 

Диссертация 
вернется 

Аркадий Симонов 

В МИНОБРНАУКИ принято положение, что все аспи-
ранты должны обязательно защищать диссертации. Об 
этом в ходе работы ВЭФ-2017 сообщила глава ведомства 
Ольга Васильева. О необходимости вернуть аспирантуре 
статус научной деятельности, прописав это в законе о 
науке, давно говорят руководители Российской акаде-
мии наук. «Мы предлагаем, чтобы аспирантура из обра-
зовательной ступени превратилась в научную деятель-
ность, и чтобы это все перекочевало в закон о науке, где и 
раньше аспирантура была прописана как функция науч-
ной деятельности», — сказал на совместном заседании 
президиума академии и совета ректоров исполняющий 
обязанности президента РАН Валерий Козлов.

Напомним, что с 2014 года аспирантура стала третьей 
ступенью высшего образования. Сегодня лишь предусма-
тривается защита в конце третьего года обучения, но она 
не является эквивалентом кандидатской диссертации. По 
окончании аспирантуры выпускнику присваивается ква-
лификация «преподаватель-исследователь», а не научное 
звание. Защита кандидатской диссертации не входит в 
обязательную программу аспирантуры.

ПРОЕКТ  В Новосибирске 
готовится уникальный 
эксперимент 

PANDA выходит 
на охоту

Алексей Хадаев, Новосибирск

АТАКУ на фундамент всей физики элементарных частиц 
намерены начать ученые. Речь о знаменитой Стандарт-
ной модели, которая считается одним из главных дости-
жений науки XX века. Она предсказывает новые части-
цы, в частности и бозон Хиггса, которые затем экспери-
ментаторы ищут на гигантских коллайдерах. В итоге уче-
ные удостаиваются Нобелевской премии. Но есть науч-
ные «еретики», которые упорно ищут изъяны в Стандар-
тной модели, надеясь ее обрушить и начать «новую фи-
зику». Серьезные надежды возлагались на  Большой ад-
ронный коллайдер, но он их разочаровал. 

И вот надежда возрождается: в Европейском центре 
ионов и антипротонов в Дармштадте (Германия) начина-
ют строить установку для эксперимента PANDA. Проект 
оценивается в один миллиард евро. Такую колоссальную 
сумму физики намерены потратить, чтобы обнаружить 
экзотические частицы, не укладывающиеся в Стандар-
тную модель. Обсудить проект ученые из многих стран 
мира собрались в новосибирском  Институте ядерной 
физики им. Г. И. Будкера СО РАН — ключевом участнике 
эксперимента. «Участие России важно не только с точки 
зрения финансирования проекта, но и ваших высоких 
технологий», — отметил руководитель эксперимента 
Клаус Петерс.

В чем его суть? Ученые намерены получить на ускори-
теле экзотические частицы, в частности «глюболы» и 
«гибриды», которые не укладываются в Стандартную 
модель.  По расчетам, они могут возникнуть при анниги-
ляции антиматерии и обычного вещества. Но где взять 
антиматерию, ведь она в нашем мире существовать не 
может. А если и возникает в коллайдере, то в мизерных 
количествах и мгновенно исчезает при аннигиляции. 
Найти выход и позволит PANDA. 

— Сначала в укорителях до гигантских скоростей раз-
гоняются протоны. Попадают в мишень, порождают в 
том числе и антипротоны, которые выделяются из обще-
го потока частиц и направляются в зону основного эк-
сперимента, для столкновения с нормальным вещест-
вом, — поясняет доктор физико-математических наук 
Александр Васильев. — И вот там мы должны ловить те са-
мые предсказанные теорией экзотические частицы 
«глюболы» и «гибриды».

В Новосибирске изготовят «сердце Панды» — огром-
ный, размером 2 на 4 метра, сверхпроводящий магнит 
для  измерения импульсов частиц. И разумеется, сибир-
ские физики будут принимать участие в международных 
научных экспериментах по поиску экзотических частиц. 

Тоннели современных мегаустановок протянулись под зем-
лей на многие километры.  
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Терракотовая голова (V век до н.э.) найдена в Керченской бухте.

Керамическая тарелка (V век до н.э.) поднята со дна моря. 
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Открытия На маршруте будущей трассы «Таврида» 
археологи обнаружили около 80 тысяч древних артефактов

Алтарь богини Девы

КОММЕНТАРИЙ

Александр Айбабин, 
директор Научно-исследовательского центра истории и археологии 
Крыма Крымского федерального университета:

— Сегодня впервые в истории проходят масштабные исследования дна Керчен-

ского пролива. Сделаны неоценимые открытия. Это и скопления керамики, и 

остатки кораблей, и интересные артефакты самых разных эпох, от глубокой ан-

тичности до зрелого Средневековья. Там работает несколько экспедиций, и по-

надобится еще не один год, чтобы осмыслить, обработать и ввести в научный 

оборот материалы этих изысканий.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрация Новокузнецкого муниципального района 
и ООО «Ресурс» объявляют о начале проведения обществен-
ных обсуждений материалов оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности и проектной докумен-
тации «Горно-транспортная часть проектной документации 
отработки запасов участка недр Новоказанский 2 ООО «Ре-
сурс». Первая очередь».

Проект Технического задания, Ходатайство и Предва-
рительная экологическая оценка вместе с журналом для 
сбора общественного мнения размещены с 06.09.2017 г. по 
06.10.2017 г. по адресу: с. Красулино, ул. Центральная, 31.

Комментарии принимаются: 654079, г. Новокузнецк,  
а/я 2386, e-mail: ineca@ineca.ru, т./ф. (3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛАУРЕАТЫ

Школьники 
идут 
в большую 
науку через 
олимпиаду

СХВАТКА УМОВ

Максим Милославский

ВЧЕРА в Москве стартовала вто-
рая школьная олимпиада мега-
полисов. На интеллектуальные 
соревнования приехали учащие-
ся из 36 крупнейших городов 26 
стран мира. Схватка юных умов 
продлится почти неделю.

География участников об-
ширна — Москва, Баку, Братис-
лава, Гонконг, Джакарта, Дюс-
сельдорф, Иерусалим, Стамбул... 
Школьники соревнуются в зна-
ниях по четырем предметам: хи-
мии, физике, математике и ин-
форматике. Первая такая олим-
пиада прошла в 2016 году. Побе-
дителями в ней стали команды 
из Москвы, Санкт-Петербурга 
и Белграда. В нынешнем году 
участников в полтора раза боль-
ше, а значит, и претендентов на 
первое место будет больше. Есть 
шансы на победу вновь и у мо-
сквичей. В копилку сборной Рос-
сии они принесли с международ-
ных олимпиад 14 медалей. И это, 
надеются столичные власти, 
еще не все награды — до конца 
года пройдут еще две олимпиа-
ды. А чтобы ребята знали, как их 
ценят за то, что они достойно 
представляют нашу страну, пра-
вительство Москвы установило 
им премии во вполне взрослых 
размерах — по 1 миллиону ру-
блей за первые места, по 500 ты-
сяч — за вторые и по 250 тысяч — 
за третьи. Поскольку многие со-
ревнования прошли летом, 
большинство победителей и 
призеров школу уже закончили. 
О том, как они шли к победе, го-
товились к главной в своей жиз-
ни олимпиаде и куда поступили, 
вчерашние школьники расска-
зали «РГ».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Жигалин, 
золотой медалист по химии:

— Поначалу я увлекался физикой, но 

не хватило математических знаний и 

интерес быстро пропал. Химией заин-

тересовался в восьмом классе, по-

смотрев фильм «Во все тяжкие». По-

нял, что ничего о предмете не знаю. 

Химия тоже рассказывает про мир во-

круг, но ее можно долго изучать без 

математики. Пошел на Всероссий-

скую олимпиаду, после которой к люб-

ви к химии добавилось желание не 

проиграть очередной турнир. То есть 

появился почти спортивный интерес. 

Читал учебники, слушал лекции, ре-

шал задачи, ходил на сборы… И побе-

дил! Что дальше? Пока не знаю. Взял 

перерыв на год, чтобы выбрать вуз 

взвешенно.

Дмитрий Плотников, 
золотой медалист по физике:

— В девятом классе я оказался перед 

выбором между математикой, физи-

кой и информатикой. Математика — 

это еще и геометрия, с которой отно-

шения у меня не сложились. Поэтому 

отдал предпочтение физике. До ме-

ждународной олимпиады в Индоне-

зии участвовал во Всероссийских 

олимпиадах: в 10 классе стал призе-

ром, а в 11-м — победителем. Решал за-

дачи, посещал кружки и сборы в Мо-

сковском физико-техническом инсти-

туте. А сейчас уже студент — поступил 

на факультет программирования в 

Высшую школу экономики. 

Юлия Грабарева, 
серебряный медалист 
по географии:

— Географией увлекаюсь с 9 класса. 

Она мне интересна, так как помогает 

объяснить закономерности мира. 

К олимпиаде готовилась на сборах 

в лагере «Компьютерия». Задания ока-

зались не очень интересными. Побе-

дить помогла двухлетняя подготовка и 

участие в географической олимпиаде 

школьников стран Балтийского реги-

она Baltgeo. Сейчас учусь на географи-

ческом факультете МГУ.

Тимофей Зайцев, 
бронзовый медалист 
по математике:

— А как спортсмены готовятся? Вот и я 

тренировался, решал задачи, прибли-

женные к уровню международной 

олимпиады. Задания попались слож-

ные. Да и олимпиаду уже признали са-

мой трудной за все годы проведения. 

Мой главный приз — я поступил на ма-

тематический факультет МГУ. Из 250 

тысяч рублей премии потрачу часть 

денег на новую гитару, остальные 

пока отложу.

Часть премии 
потрачу на новую 
гитару, остальные 
пока отложу
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Илья Зубко 

Е
вропейский отбороч-
ный турнир чемпиона-
та мира-2018 вышел на 
финишную прямую. 
Матчи восьмого тура 

определили круг команд, кото-
рые практически наверняка при-
едут следующим летом в Россию. 

Одним из главным событий 
очередного игрового дня стал по-
единок лидеров группы F. Англи-
чане принимали на «Уэмбли» 
сборную Словакии, которая на 
тот момент отставала от них на 
два очка. И первое, что бросилось 
в глаза к моменту стартового 
свистка, — полупустой «Уэмбли». 
Особенно безлюдно было на вер-
хнем ярусе, где часть трибун 
даже не открывали для зрителей.

Как выяснилось, причина та-
кой ситуации — полнейший орга-
низационный провал. На матче 
изначально не ждали аншлага — 
официально сообщали о 70 тыся-
чах проданных билетов при вме-

стимости арены в 90 тысяч. Ито-
говая официальная цифра еще 
меньше — 67 823 зрителя. Из них, 
по самым скромным подсчетам, 
4—5 тысяч на момент начала мат-
ча стояли на улице в диких очере-
дях. Часть болельщиков, купив-
ших билеты онлайн, не могла их 
нормально распечатать из-за 
сбоя в системе. После чего зрите-
ли столкнулись с гигантскими 
очередями на пунктах контроля. 
Ряд турникетов закрыли, а на 
остальных секьюрити работали 
крайне медленно и не справля-
лись с наплывом людей.  

Что же касается самого футбо-
ла, то он тоже не впечатлил. Сло-
ваки открыли счет уже на тре-
тьей минуте — отличился Лобот-
ка. Бодро начав, словаки на удив-
ление безвольно закончили. 
Дайер на 37-й минуте с углового 
сравнял, а Рэшфорд на 59-й ми-
нуте вывел Англию вперед. И за 
оставшиеся полчаса гости не 
предприняли даже попытки от-
ыграться.

Таким образом, за два тура до 
финиша англичане практически 
гарантировали себе первое ме-
сто — их отрыв от словаков увели-

чился до пяти очков. И уже в сле-
дующем матче команда Гарета 
Саутгейта может официально за-
крыть вопрос о поездке следую-
щим летом в Россию. Что же каса-
ется второго места и путевки в 
стыковые матчи, то здесь, наобо-
рот, борьба обострилась. У слова-
ков осталось 15 очков, а по 14 
баллов теперь набрали шотлан-
дцы и словенцы. Они накануне 
легко переиграли соответствен-
но Мальту (2:0) и Литву (4:0).

Тем временем аналогичная 
турнирная ситуация сложилась в 
группе С, где идущая на первом 
месте сборная Германии также 
на пять очков опережает ближай-
ших конкурентов, Северную Ир-
ландию. Математически немцев 
могут опередить, но сомнений в 
том, что напрямую в финальную 
стадию чемпионата мира отпра-
вится бундесманшафт, нет ника-
ких. Особенно глядя на то, как ко-
манда Йоахима Лева разделалась 
в Штутгарте с норвежцами. Уже к 
21-й минуте Озил, Дракслер и 

Вернер довели дело до разгрома, 
а окончательный счет матча — 6:0 
в пользу чемпионов мира.

Северная Ирландия, в свою 
очередь, лишила Чехию даже тео-
ретических шансов побороться 
за место в стыковых матчах. В оч-
ном поединке в Белфасте остро-
витяне выиграли — 2:0 и ниже 
второго места теперь точно не 
опустятся. 

Ну а вчера вечером место в 
финальном турнире ЧМ-2018 по-
лучила Южная Корея. В гостевом 
матче с прямыми конкурентами 
из Узбекистана она отстояла ну-
левую ничью. И этого оказалось 
достаточно, чтобы занять второе 
место в группе, поскольку в па-
раллельной встрече гарантиро-
вавший себе первую строчку и 
попадание в финальную часть 
Иран сыграл вничью с Сирией — 
2:2. Таким образом, сирийцы по-
лучили право бороться дальше в 
стыковых матчах, а Узбекистан 
отбор не прошел. Обладатель еще 
одной путевки на ЧМ определил-
ся вчера после подписания номе-
ра в печать в заочном споре меж-
ду Саудовской Аравией и Австра-
лией.     

ШАХМАТЫ Российские 
гроссмейстеры 
продолжают борьбу 
на Кубке мира

Рейтинг растет

Павел Петровский

В ТБИЛИСИ продолжается Кубок мира по шахматам. 
Напомним, что победитель турнира и финалист получат 
путевки на турнир претендентов 2018 года. Кроме того, 
участники турнира могут неплохо заработать. Чемпиону 
гарантирован бонус в 96 тысяч долларов, финалисты 
станут богаче на 64 тысячи, а полуфиналисты на 40 ты-
сяч. 

Напомним, что за историю проведения Кубка мира 
российские шахматисты трижды становились его обла-
дателями: в 2011-м успеха добился Петр Свидлер, в 
2013-м — Владимир Крамник, а в 2015 году — действую-
щий чемпион мира по блицу Сергей Карякин.  

На нынешнем Кубке после партий первого круга даль-
ше по турнирной сетке прошли: Магнус Карлсен, Вишва-
натан Ананд, Радослав Войташек, Александр Грищук, 
Владимир Крамник, Аниш Гири, Давид Навара, Дин Ли-
жэнь, Максим Вашье-Лаграв, Хикару Накамура, Петр 
Свидлер, Левон Аронян, Максим Матлаков, Мартын 
Кравцив, Эрнесто Инаркиев, Шахрияр Мамедьяров, Тей-
мур Раджабов, Алексей Дреев, Рихард Раппорт, Бу Сян-
чжи, Уэсли Со, Ян-Кшиштоф Дуда, Борис Гельфанд, Вла-
дислав Артемьев, Евгений Наер, Ласаро Брусон, Маттиас 
Блюбаум, Сантош Видит, Антон Ковалев, Ван Хао, Хоу 
Ифань, Ле Куанг Льем, Александр Мотылев, Сетураман, 
Юрий Кузубов, Никита Витюгов, Иван Чепаринов, Ли 
Чао и Хорхе Кори.

Если основная часть фаворитов оформили выход во 
второй круг без проблем, то Сергею Карякину пришлось 
понервничать в партиях с 16-летним представителем Ав-
стралии Антоном Смирновым. Пока остальные участни-
ки отдыхали, Карякин испытывал судьбу на тай-брейке. 
К счастью, Сергей смог взять себя в руки и прошел в сле-
дующий тур.

Тем временем Международная федерация шахмат 
(ФИДЕ) опубликовала очередной рейтинг. По итогам ав-
густа наш шахматист Владимир Крамник поднялся на 
третье место.

Лидером рейтинга является чемпион мира норвежец 
Магнус Карлсен. За ним располагается француз Максим 
Вашье-Лаграв. 

В число двадцати лучших входят еще три российских 
шахматиста: Александр Грищук, Сергей Карякин и Петр 
Свидлер, которые занимают 9-е, 11-е и 14-е места соот-
ветственно.

ТЕННИС В четвертьфинале 
US Open Андрей Рублев 
сыграет с первой  
ракеткой мира

В одиночестве 
на корте

Артур Нанян

РОССИЯНИН Андрей Рублев вышел в четвертьфинал 
Открытого чемпионата США. В матче четвертого круга 
он переиграл в трех сетах бельгийца Давида Гоффена — 
7:5, 7:6 (7:5), 6:3. Следующим соперником Андрея ста-
нет первая ракетка мира испанец Рафаэль Надаль.

Прогресс Рублева впечатляет. Всего год назад он за-
вершил выступление на  US Open в квалификации уже в 
первом круге, а теперь добрался до 1/4 финала. Более 
того, во втором матче нынешнего турнира Андрей обыг-
рал десятую ракетку мира болгарина Григора Димитро-
ва. И вот теперь на очереди Надаль.

— Мне нечего терять, — признался на пресс-конферен-
ции Рублев. — Я просто постараюсь насладиться игрой 
против Надаля. Рафа — истинный чемпион. В матче с ним 
я смогу понять, как сильно я далек от теннисистов такого 
уровня. И сколько мне еще нужно работать. Есть ли у 
меня шансы? Нужно много атаковать, не бояться.

К слову, Надаль впервые с 2013 года вышел в чет-
вертьфинал на кортах Нью-Йорка. И выглядит он здесь 
далеко не лучшим образом. Что показал, в частности, 
матч третьего круга против аргентинца Леонардо Майе-
ра, в котором Надаль уступил в первом сете. 

Что касается соперничества с Рублевым, то, по сло-
вам испанца, россиянин серьезно прибавил в последнее 
время. И ему есть что терять в этом матче.

— Я не смотрю на имена соперников, каждый из них 
по-своему опасен, — отметил Надаль. — Андрей сказал, 
что теперь ему нечего терять? Он ошибается. Рублев 
очень молод и сейчас он впервые в карьере может выйти 
в полуфинал турнира серии «Большого шлема». 

Рублев — единственный оставшийся в турнире пред-
ставитель России в одиночных разрядах. Не смогла вый-
ти в четвертьфинал US Open Дарья Касаткина, уступив-
шая в матче четвертого круга эстонке Кайе Канепи в двух 
сетах — 4:6, 4:6.  Завершили выступление на турнире Ека-
терина Макарова с Еленой Весниной, проигравшие в 
третьем круге женского парного разряда словачке Анд-
реа Клепач и испанке Марии-Хосе Мартинес-Санчес в 
двух партиях — 3:6, 4:6. 

БАСКЕТБОЛ   Сборная России потерпела первое поражение на чемпионате Европы

Устали побеждать
Илья Соболев, Стамбул

С
борная России потерпела 
первое поражение на чем-
пионате Европы по баскет-

болу. В четвертом туре группы 
«D» подопечные Сергея Базаре-
вича уступили команде Латвии — 
69:84.

«Я говорил, что нам нужно 
проиграть. Потому что в прош-
лом году в квалификации мы 
только побеждали. Мы не знали, 
как будем себя чувствовать, про-
игрывая», — так рассуждал глав-
ный тренер Сергей Базаревич, 
когда у него спрашивали о пора-
жениях во время подготовки к 
чемпионату Европы. Видимо, на-
стало время «пройти через это» 
и на самом турнире. Хотя в пер-
вой половине встречи не было и 

намека на то, что вскоре придет-
ся рассуждать о пользе пораже-
ний. Сборная России выглядела, 
как выразился Базаревич, «супе-
руправляемой». Нашим с бле-
ском удалось нейтрализовать 
звезду не только латвийской ко-
манды, но и всего Евробаскета 
Кристапса Порзингиса. 22-лет-
ний центровой к большому пере-
рыву набрал всего пять очков и, 
кроме того, нахватал четыре 
фола. Еще один, и матч для Пор-
зингиса подошел бы к концу. Здо-
рово играла вся российская ко-
манда, но на общем фоне выде-
лялся Тимофей Мозгов, набрав-
ший за две четверти 15 баллов.

Увы, вся та легкость, управля-
емость, которую демонстриро-
вала наша сборная, в третьей 
10-минутке куда-то испарилась. 

На вторую половину встречи мы 
вышли, ведя десять очков — 
54:44, но умудрились в считаные 
мгновения растерять все преи-
мущество.

Перестроиться наши так и не 
смогли. После большого переры-
ва прибавил разве только Алек-
сей Швед, у которого долгое вре-
мя было всего три набранных 
очка. Матч он закончил в качест-
ве самого результативного игро-
ка российской сборной с 21 бал-
лом. Слабое утешение для нашей 
команды.

— Возможно, мы сыграли луч-
шую половину и худшую на этом 
турнире, — обрисовал произо-
шедшее Сергей Базаревич в бесе-
де с журналистами уже после 
пресс-конференции. — Команда и 
сегодня в первой половине вы-

глядела суперуправляемой. Не-
которые вещи получались иде-
ально. До перерыва мы показали 
свою светлую сторону, а потом — 
темную. Теперь нужно порабо-
тать, чтобы вернуться на свет-
лую половину.

Для этого в первую очередь 
необходимо подтянуть игровую 
дисциплину. Она у сборной Рос-
сии и в предыдущих трех побед-
ных матчах страдала, но тогда ее 
удавалось компенсировать.

— Команда не сделала то, что я 
хотел. И это вопрос к игровой 
дисциплине, — подчеркнул глав-
ный тренер нашей сборной. — У 
нас пошла мораль вниз, и с этой 
моралью мы начали плохо соо-
бражать. И не сделали, что хоте-
ли. Воспитывать команду доста-
точно сложно. Пока у нас не по-
лучается играть дисциплиниро-
ванно.

Интересно, что президент 
Российской федерации баскет-
бола Андрей Кириленко даже по 
итогам матча с Латвией сумел 
найти позитив в наших атакую-
щих действиях: «Даже в этой 
игре мы не злоупотребляли бро-
сками. Даже в такой ситуации. 
Пытались заиграть в комбинаци-
онный баскетбол.  Радует, что мы 
не подвержены вот этой вот без-
думной пальбе».

И вообще Кириленко призвал 
искать причины фиаско не толь-
ко и не столько в игровой пло-
скости:

— Возможно мы немного под-
сели. В первую очередь даже не 
физически, а морально. Это чет-
вертая игра. Тяжело в таком ре-
жиме сохранять концентрацию. 
Начали проскальзывать вещи, 
которые скорее от потери кон-
центрации, нежели от неумения.

Чуть позже ее подтвердил и 
главный тренер сборной.

— Слушайте, вы меня уже вы-
нуждаете полноценно анализи-
ровать игру, — то ли в шутку, то 

ли всерьез упрекнул Базаревич 
столпившихся репортеров. — Да-
вайте не забывать, что вчера мы 
играли на четыре часа позже лат-
вийцев. Усталость может и не 
видна, а моральная усталость, 
когда ты должен быть сконцен-
трирован на сто процентов, про-
явилась. Может быть, в этом 
дело. Потом мы еще ни разу не 
играли в два часа дня. У меня 
было ощущение, что мы вышли с 
огнем на первую половину, а во 
второй что-то случилось. Может, 
у нас как раз газ и закончился. В 
голове. Мы не смогли выдержать 
морально. Возможно, в этом про-
блема».

Если дела действительно об-
стоят так, то сборная России 
проиграла, так сказать, в подхо-
дящий момент. Сегодня в группе 
матчей не будет, а значит, у ба-
скетболистов будет возмож-
ность освежить голову.

Что касается турнирных ито-
гов поражения от Латвии, оно 
лишило российскую команду 
шанса досрочно гарантировать 
себе первое место в группе «D». 
После вчерашней победы сербов 
над Великобританией (68:82), 
сразу три команды делят лидер-
ство в нашей шестерке: сборные 
Латвии, Сербии и России. 

Если этот паритет сохранится 
и по окончании группового эта-
па, то в тройной «закрутке» пре-
имущество получит команда с 
лучшей общей разницей набран-
ных и пропущенных очков в оч-
ных встречах этих трех сборных. 
А по данному показателю росси-
яне уступают обоим конкурен-
там. 

Футбол  Англия и Германия почти гарантировали себе поездку 
на ЧМ-2018

Поближе к выходу 

Отлично стартовав на Евробаскете, сборная России оступилась в матче против Латвии.

Акцент

 Из-за сбоя люди не могли рас-
печатать билеты на «Уэмбли» 
и стояли в огромных очередях 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 сентября, четверг, 
Матч ТВ
14.25 Россия — Великобритания — 

прямая трансляция 

US Open-2017: новости, комментарии, интервью
rg.ru/sujet/5925

Андрей Рублев показывает отличную игру на кортах Нью-
Йорка. 

НОВОСТИ

Волейбольный 
«Кубок    
чемпионов»
Россия начала
с поражения 

БРАЗИЛИЯ 
ПОКА СИЛЬНЕЕ

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России с 
поражения от Бразилии (1:3) на-
чала свое выступление на «Боль-
шом чемпионском Кубке» в Япо-
нии. Счет матча по партиям — 
17:25, 25:23, 23:25, 12:15.

Этот турнир под эгидой Ме-
ждународной федерации волей-
бола проводится раз в четырех-
летие в постолимпийские сезо-
ны. Лучшие представители всех 
континентальных зон, кроме 
Африки, играют в один круг. 
Специальное приглашение орга-
низаторов в этот раз получила 
Южная Корея.

У россиянок вчера в старто-
вом составе вышли связующая 
Инина Филиштинская, блокиру-
ющие Ирина Королева, Екатери-
на Евдокимова, нападающие Ма-
рия Фролова, Яна Щербань и 
Ирина Воронкова, на позиции 
либеро действовали Екатерина 
Третьякова и Светлана Крючко-
ва. Лучшими бомбардирами у 
нас стали девушки, вышедшие на 
замену — Наталия Гончарова (16 
очков) и Татьяна Кошелева (15).   

РУСАДА
нашло в Сочи
нарушителей
правил
антидопинга

НЕТЕРПИМЫ
К ОБМАНУ

Владимир Ильин

НОВЫЙ гендиректор Россий-
ского антидопингового агентст-
ва (РУСАДА) Юрий Ганус заявил, 
что выявлена грубая попытка 
нарушения антидопингового за-
конодательства на внутрирос-
сийских соревнованиях в Сочи.

— Последние факты, когда 
наши инспекторы проводили за-
бор проб, показывают: далеко не 
все наши спортсмены и тренеры 
поняли остроту момента, когда 
российские атлеты и федерации 
отстранены от участия в между-
народных соревнованиях. В 
Сочи зафиксирован факт попыт-
ки нарушения антидопинговых 
правил, начато расследование, — 
цитирует Гануса ТАСС.

Представитель РУСАДА Мар-
гарита Пахноцкая пояснила 
«РГ», что вид спорта, в котором 
совершена попытка нарушения, 
не назван умышленно в связи с 
тем, что пока нет полных резуль-
татов расследования. В то же 
время РУСАДА дает понять: по-
зиция по борьбе с допингом 
сверхпринципиальная, нетерпи-
мость к нарушениям полная.

Московский 
клуб будет
закрыт 
на этой неделе

ОСТАЛИСЬ 
БЕЗ «АРАРАТА»

Сергей Литвинов

МАТЧ восьмого тура чемпиона-
та Профессиональной футболь-
ной лиги (ПФЛ) между «Арара-
том» и «Рязанью» в эту пятницу 
станет последним для столичной 
команды. Вчера руководство 
клуба провело собрание, на ко-
тором было объявлено о закры-
тии проекта.

Выступающий в зоне «Центр» 
третьего по статусу дивизиона 
страны «Арарат» был создан в 
марте 2017 года. В мае клуб под-
писал контракт с бывшим напа-
дающим «Спартака» и сборной 
России Романом Павлюченко. 
Чуть позже к нему присоедини-
лись такие игроки, как Игорь Ле-
беденко и Марат Измайлов.

В конце августа появилась ин-
формация, что президент «Ара-
рата» Валерий Оганесян ушел со 
своего поста. Как сообщил сам 
Оганесян, он сделал это по со-
стоянию здоровья. Впрочем, 
чуть позже представители «Ара-
рата» заявили, что клуб обра-
тился с заявлением в правоохра-
нительные органы в отношении 
Оганесяна в связи со снятием со 
счета клуба 20 миллионов ру-
блей.

Англичане (в белой форме) в матче со Словакией не показали феерического футбола. Но добились нужного 
результата и почти наверняка поедут следующим летом на чемпионат мира в Россию.
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